
ТОЛЬКО В «РГ» 30 лет назад Сергей Шойгу 
возглавил Российский корпус спасателей — 
«чрезвычайное» ведомство, которое он сделал лучшим в мире

Эффект Шойгу

Евгений Гайва

Ц
ены на зарубежные пере-
леты в среднем выросли 
на 10—30%, а на некото-

рые даты в разы, сообщили аг-
регаторы. Повлиять на стои-
мость могло ограничение авиа-
рейсов в Турцию, но судить о си-
туации в целом по отдельным 
направлениям нельзя, говорят 
эксперты. 

Цены на прямые перелеты в 
мае-июне 2021 года из Москвы 
в Каир (Египет) за последнюю 
неделю выросли на 9%, в Дубай 
(ОАЭ) — на 16%, в Ларнаку 
(Кипр) — на 30%, рассказали 
«Российской газете» в компа-
нии Tutu.ru. Аналитики сравни-
вали данные по минимальным 
ценам при поиске 5—6 апреля и 
12—13 апреля. В итоге сейчас 
стоимость билетов, например, в 
Дубай на прямые рейсы в одну 
сторону стартует от 23,8 тыся-
чи рублей, в Каир — от 17,3 тыся-

чи рублей. Цена на перелеты с 
пересадками изменилась мень-
ше. Стоимость авиабилетов в 
Афины, Салоники, Каир, Дубай  
выросла в пределах только 7%. 
Например, перелет в Дубай с пе-
ресадкой обойдется от 17,5 ты-
сячи рублей. 

Схожие данные приводят в 
Aviasales. Например, авиабиле-
ты на Кипр, в частности, на май-
ские праздники подорожали на 
28% и стоят от 50 тысяч рублей, 

а в ОАЭ — на 2%, улететь можно 
за 48 тысяч рублей. Прямых 
рейсов на Кипр сейчас нет, уле-
теть можно с пересадкой, но 
россиян это не останавливает.  

По сравнению с прошлой не-
делей число поисков билетов на 
Кипр выросло на 82%, отмеча-
ют в Tutu.ru. Ищут россияне би-
леты и в другие страны, с кото-
рыми официально прямое авиа-
сообщение приостановлено. 
Например, билеты в Черного-

рию стали запрашивать в два 
раза чаще, а в Израиль — в три 
раза чаще. 

Именно высокий спрос тол-
кает цены вверх. Во всех тури-
стических странах, с которыми  
Россия восстановила авиасооб-
щение, кроме Турции и Танза-
нии, действуют лимиты на 
въезд туристов, так что перера-
спределить поток нельзя, поя-
сняет вице-президент  Ассоциа-
ции туроператоров России 
Дмитрий Горин. 

Но определить, какие имен-
но авиакомпании повышают 
стоимость перелетов, агрегато-
ры не могут. Получается, как го-
ворят эксперты, «средняя тем-
пература по больнице». «Если 
брать отдельные направления, 
даты и даже часы вылета, биле-
ты могут быть выкуплены,  тог-
да возможны скачки цен», — за-
мечает руководитель 
портала «Авиа.ру» Ро-
ман Гусаров. 

Юрий Гаврилов

Р
уководитель федераль-
ного уровня, государ-
ственный человек, ми-
нистр обороны Рос-
сии. Вот уже 30 лет 
Сергей Шойгу работа-
ет в правительстве на-
шей страны. Он пер-
вым возглавил Россий-

ский корпус спасателей, важ-
ную и нужную людям и стране 
организацию, которая вскоре 
стала Государственным комите-
том по делам гражданской обо-
роны, чрезвычайным ситуаци-
ям и ликвидации последствий 
стихийных бедствий, а затем 
профильным министерством — 
МЧС, лучшим в мире спасатель-
ным ведомством. Его формиро-
ванием и развитием «с нуля» за-
нимался Сергей Шойгу.  В разго-
воре с корреспондентом «Рос-
сийской газеты» Сергей Шойгу 
вспомнил, как все начиналось, и 
рассказал об отдельных важных 
событиях этих тридцати лет.

Сергей Кужугетович, работа в 
МЧС в 90-е годы — это нескон-
чаемый поток человеческого 
горя перед глазами. В такое 
сложное время создать с нуля 
структуру, о которой в стра-
не, в общем-то, и понятия 
прежде не было… Как вы тог-
да на это решились? Помните 
детали?

СЕРГЕЙ ШОЙГУ: Помню, почему не 
помню. Я же до МЧС был заме-
стителем председателя Госстроя. 
Силаев тогда возглавлял прави-
тельство страны. Мое назначе-
ние в Корпус спасателей было 
его инициативой. Он, к слову, 
сначала хотел, чтобы я возглав-
лял комитет по ликвидации ава-
рии на Чернобыльской АЭС.

Тогда членов правительства 
избирал Верховный Совет, за 
каждого голосовали. Вот такая 
своеобразная схема была. И 
нас, шестерых кандидатов, 
«прокатили». Это было осенью 
1990 года, еще Советский Союз 
существовал. В Верховный Со-

вет пришел Иван Степанович. Я 
уж не знаю почему, но он за 
меня поручился. Голосовали в 
отсутствие трети депутатов, по-
лучилось где-то 46 процентов. И 
я возвратился домой. 

Дня через четыре мне в Крас-
ноярск позвонил Иван Степано-
вич. Говорит: у меня тут два до-
кумента лежит. Один — пред-
ставление на должность предсе-
дателя Инновационного коми-
тета. Я тогда мало представлял, 
что это такое. А второе — пред-
ставление на заместителя пред-
седателя Госстроя. Говорю, что я 
вообще-то строитель. Силаев: я 
так и понял. Недели хватит со-
брать вещи? Ну, я все подписал. 
Пока, до встречи. 

Это уже потом я подал ему 
рапорт, как на деревню дедуш-
ке. Мол, сил больше нет сидеть 
перед вами. Отпустите на стро-
ительство Богучанской стан-
ции. Иван Степанович позвал и 
говорит, есть к тебе такое пред-
ложение — возглавить Россий-
ский корпус спасателей. Он по-

том государственным комите-
том стал, а еще позже — мини-
стерством по чрезвычайным си-
туациям.  Я, помню, спросил Си-
лаева, а что это за Корпус та-
кой? Отвечает: понятия не 
имею, но, кажется, это интере-
сно.

Судя по всему, прогноз аолно-
стью оправдался.

С Е Р Г Е Й  Ш О Й ГУ: Первая команда 
МЧС — 7 человек. Они спасате-
лями были, ради этого бросали 
службу, работу. Точнее, просили 
там отпуск без содержания и 
приходили к нам на работу без 
какой-либо зарплаты. Так тру-
дились несколько месяцев. А 
ведь какие ребята собрались из 
контрольно-спасательной 
службы у альпинистов! Часть из 
них, между прочим, работала в 
Спитаке на землетрясении. 

Интересно было тогда. Пер-
вую спасательную опе-
рацию провели, вто-
рую… 
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По самым масштабным и сложным чрезвычайным ситуациям Сергей Шойгу принимал решения на месте. 

Сергея Шойгу назначили председателем Российского корпуса спасателей 17 апреля 1991 года. 

А К Ц Е Н Т

Первая команда МЧС — 7 человек. 
Они спасателями были, 
ради этого бросали службу, работу. 
Точнее, просили отпуск 
без содержания и приходили к нам

А К Ц Е Н Т

Авиабилеты с пересадкой на Кипр подоро-
жали на 30% и стоят от 50 тысяч рублей, 
в ОАЭ  — на 16%, улететь можно 
за 24 тысячи рублей, билеты в Египет 
подорожали на 9%, до 17 тысяч рублей

Австралийский доллар 59,6370
Азербайджанский манат 45,3095
Армянский драм** 14,8228
Белорусский рубль 29,4506
Болгарский лев 47,1378
Бразильский реал 13,6143

Венгерский форинт** 25,6808
Вон Республики Корея*** 68,9465
Гонконгский доллар* 99,1114
Датская крона 12,3975
Доллар США 76,9808
Евро 92,2307

Индийская рупия* 10,2586
Казахстанский тенге** 17,8318
Канадский доллар 61,6241
Киргизский сом** 90,7501
Китайский юань 11,7834
Молдавский лей* 43,1024

Новый туркменский манат 22,0260
Норвежская крона* 91,8439
Польский злотый 20,2602
Румынский лей 18,7196
СДР 109,9232
Сингапурский доллар 57,6506

Таджикский сомони* 67,5152
Турецкая лира* 95,7770
Узбекский сум**** 73,3361
Украинская гривна* 27,5375
Фунт стерлингов 106,1026
Чешская крона* 35,5389

Шведская крона* 90,9820
Швейцарский франк 83,3938
Южноафриканский рэнд* 53,6605
Японская иена** 70,7122

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 16.04.21

Максут Шадаев: 
Ежедневная 
посещаемость портала 
госуслуг выросла 
в два раза

Профессор Елена Петряйкина: 
Качество 
медпомощи детям 
не должно зависеть 
от их прописки

Давид из 3D-принтера: 
в Италии создадут
самую точную 
копию скульптуры 
Микеланджело

Гроссмейстер 
Александр Грищук 
о шахматах 
через призму 
других видов спорта
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Пятница — «Седьмой пробег 
по контуру земного шара». 
Суббота  —  мюзиклы «Граф 
Орлов» и «Три мушкетера» . 
Воскресенье  —  байопик 
«Клятва» и «Худрук»
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РЕШЕНИЕ Все въезжающие 
в страну должны сдать 
тест на COVID-19

Приеду без вируса

Ирина Невинная

С 15 апреля изменились правила въезда в Россию рос-
сийских туристов, возвращающихся из зарубежных пу-
тешествий и командировок, а также граждан других 
стран. Теперь большинство приезжающих — вне зависи-
мости от того, прилетят они самолетом или приедут пое-
здом или на автомобиле, — должны сдать ПЦР-тест на ко-
ронавирусную инфекцию, чтобы исключить заболева-
ние COVID-19.

Новый порядок введен постановлением главного го-
сударственного санитарного врача России. Ранее — еще с 
лета прошлого года, когда было частично восстановлено 
авиасообщение с некоторыми странами, — проверку на 
«носительство» вируса, причем в сжатый трехдневный 
срок, проходили только прибывающие из-за рубежа ави-
апассажиры.

Алгоритм, в принципе, уже давно отлажен. Во всех 
международных аэропортах почти в непрерывном ре-
жиме вылетающие и прилетевшие пассажиры могут 
слышать соответствующее объявление с разъяснения-
ми.

Еще во время полета людям раздают анкету — со все-
ми личными данными, адресом регистрации и фактиче-
ского проживания, телефоном и электронной почтой. 
Так что пассажир, с одной стороны, оставляет все свои 
контакты для Роспотребнадзора, а с другой — 
подтверждает, что он в курсе обязанности 
пройти проверку на «корону».

ДОРОГИ Электросамокаты 
предлагается приравнять  
к мопедам

Без права 
на тротуар

Иван Петров

Средства передвижения с электрическими двигателя-
ми, в том числе электросамокаты, предлагается при-
равнять по статусу к мопедам. А значит, их хозяевам 
придется соблюдать Правила дорожного движения и в 
некоторых случаях — при определенных мощностях 
двигателя — получать права на управление. Внести со-
ответствующие изменения в ПДД предлагает комис-
сия Общественной палаты РФ по безопасности и взаи-
модействию с общественными наблюдательными ко-
миссиями.

К мопедам приравняют все велосипеды, самокаты и 
другие индивидуальные средства передвижения, осна-
щенные электродвигателями. Исключение предлагает-
ся лишь для «средств индивидуальной мобильности».

Так предложено обозначать транспортное средство, 
«имеющее одно или несколько колес (роликов), приво-
дящееся в движение мускульной энергией лица, нахо-
дящегося на нем, или имеющее систему гироскопиче-
ской стабилизации». Проще говоря, речь идет о роли-
ковых коньках, самокатах, скейтбордах и т.п.

Им предстоит, как и сейчас, передвигаться исклю-
чительно по тротуарам. Электротранспорту 
же предпишут передвижение по краю проез-
жей части дороги или по обочине. 

ЖИЛЬЕ Льготную ипотеку 
планируют расширить 
на строительство 
частных домов

Возведение
в квадрат

Марина Трубилина

Продление программы льготной ипотеки не усугубит 
дефицит на рынке новостроек, ипотеку с господдер-
жкой могут расширить на строительство индивидуаль-
ных домов, а цены на жилье уже начали снижаться. О 
судьбе льготной ипотеки рассказали участники па-
нельной дискуссии «Российской газеты» на Краснояр-
ском экономическом форуме.

Минстрой поддерживает продление программы 
ипотеки с господдержкой, отметил замминистра стро-
ительства и ЖКХ Никита Стасишин. При этом ведом-
ство заканчивает подготовку документов о том, чтобы 
«ипотечное меню» (помимо программы ипотеки с го-
споддержкой под 6,5% среди льготных программ есть 
еще семейная, дальневосточная, сельская ипотека) 
распространялось на индивидуальное жилищное стро-
ительство, рассказал он. 

Программа сегодня с учетом ситуации с ключевой 
ставкой логична, полагает Стасишин. Нужно только 
посмотреть, как ее поднастроить, изменить и вклю-
чить в нее возможности ИЖС — вот задача, над которой 
внутри правительства минстрой трудится с 
финансовым блоком и со всей командой Цен-
трального банка, сказал замминистра. 
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Приеду 
без вируса

При выходе в зону прилета пассажиры прохо-
дят через своеобразный «шлюз»: их встречают 
представители санитарной службы и собирают 

анкеты. На то, чтобы сдать тест и загрузить результат на 
портале госуслуг, отведено три дня. Кто-то сдает анализ 
прямо в аэропорту, но это дороже, чем добраться до го-
рода и сходить в коммерческую лабораторию. Бесплат-
ный вариант тоже возможен — в поликлинике по месту 
жительства. Но есть риск не уложиться в три дня, по-
скольку прежде, чем сдать ПЦР-мазок, придется полу-
чить направление от дежурного терапевта.

Поэтому большинство все же предпочитает запла-
тить — от 1,6 до 2,5 тысячи рублей (в зависимости от ла-
боратории и срочности выполнения теста).

Что делать тем, кто раньше никогда не пользовался 
порталом госуслуг? Альтернативного варианта заявить о 
своей «чистоте» от вируса не предусмотрено. Так что 
приходится регистрироваться. Ведь тем, кто решит игно-
рировать правила и не сдаст тест, грозит штраф до 40 ты-
сяч рублей. Чиновники рассуждают просто: если гражда-
нин находит время и средства на поездку за рубеж, прио-
бретение авиабилета (очевидно, через интернет), то и на 
Госуслугах зарегистрируется, и платный тест сдаст.

Теперь примерно ту же процедуру будут проходить 
практически все въезжающие. Видимо, заполнение и 
сдача анкет будут организованы и на наземных пунктах 
пересечения границы.

При этом тест должны сдавать не только россияне, но 
и граждане государств — членов Евразийского экономи-
ческого союза. Они должны подтвердить отрицательный 
результат ПЦР-исследования на COVID-19 с помощью 
мобильного приложения «Путешествую без COVID-19», 
— пояснили в Роспотребнадзоре.

А если речь идет о соотечественниках, которые осе-
ли где-нибудь в Европе и теперь едут на родину наве-
стить родственников? Если они будут въезжать, напри-
мер, по немецкому паспорту, как граждане Германии, 
сдавать тест на территории России уже не нужно. Но им 
придется предъявить результат теста, выполненного в 
стране проживания не ранее чем за 48 часов до переле-
та. К слову, в ЕС сейчас действует порядок обязательно-
го тестирования всех вылетающих пассажиров, поэто-
му в этой части наши и европейские правила практиче-
ски совпали.

При этом в Роспотребнадзоре напоминают: до мо-
мента получения результата теста нужно соблюдать ре-
жим самоизоляции. Но ограничение чаще всего недол-
гое: большинство лабораторий успевают прислать ре-
зультат по электронной почте на следующий день после 
сдачи мазка, а то и в тот же самый день.  

ВЫБОРЫ 
Эксперты: Интрига 
по количеству партий 
в новой Думе сохраняется

Уравнение 
с неизвестными

Галина Мисливская

Рейтинг партии практически никогда не совпадает с ее 
результатом на выборах. Почему так происходит и как 
трансформируются данные соцопросов в мандаты, об-
судили вчера политологи и аналитики Экспертного ин-
ститута социальных исследований (ЭИСИ). Они увере-
ны, что у «Единой России» есть все шансы получить 
большинство в Госдуме, при этом сохраняется интрига 
относительно количества партий в нижней палате после 
Единого дня голосования.

«Текущий рейтинг не равен результату, который по-
лучит партия на выборах. Даже если мы сделаем замер 
за неделю до голосования, то и в этом случае результат 
на избирательном участке будет расходиться с теми 
цифрами, которые мы видим при проведении текущих 
замеров», — отметил директор по политическому анали-
зу Института социального маркетинга Виктор По-
туремский.

Он пояснил, что на конечный результат влияет не-
сколько факторов, причем не все из них можно просчи-
тать. Так, например, на каждых выборах оказывается 
15—20 процентов неопределившихся. «Люди, затруд-
нившиеся со своим 
выбором, либо пой-
дут, либо не пойдут 
на избирательный 
участок, а если пой-
дут, то совершат ка-
кой-то выбор, про 
который мы уверен-
но говорить не мо-
жем», — отметил По-
туремский.

По данным ФОМ, 
сейчас сомневаю-
щихся порядка 16 
процентов, еще 
столько же не собирается идти на выборы, рассказал 
глава научного совета Центра политической конъюн-
ктуры Алексей Чеснаков. По его мнению, это шанс для 
«Единой России», у которой довольно дисциплиниро-
ванный электорат. Если вычесть неопределившихся и не 
желающих голосовать, то нынешние 30—35 процентов 
поддержки ЕР трансформируются примерно в 50 про-
центов по партийным спискам. Кроме того, эксперты 
ЭИСИ прогнозируют партии победу в 180—190 одно-
мандатных округах. «В результате — мой личный про-
гноз — будет то самое конституционное большинство», 
— заявил руководитель Экспертного совета ЭИСИ Глеб 
Кузнецов. 

Второе место по числу одномандатников может за-
нять объединенная партия «Справедливая Россия» — 
«Патриоты» — «За правду», ей прочат успех в 10—12 
округах, что в полтора раза больше, чем, по прогнозам 
экспертов, могут выиграть КПРФ и ЛДПР (по 6—8 окру-
гов). «Если в прошлом году большинство социологиче-
ских институтов строило прогноз для «Справедливой 
России», сможет ли она преодолеть пятипроцентный 
барьер, то сейчас они сходятся в оценке, что с очень 
большой вероятностью СР сможет перешагнуть за 5 
процентов», — заявил Потуремский.

При этом «по-прежнему есть интрига, сохранит ли 
текущая парламентская четверка свое преимущество, 
есть ли у нас шанс получить еще одну партию (в Госду-
ме), а может быть, и не одну», отметил директор ЭИСИ 
по взаимодействию с экспертным сообществом Фирдус 
Алиев. Среди претендентов на попадание в нижнюю па-
лату - «Яблоко», партия «Новые люди» и экологи («Зе-
леная альтернатива» и «Зеленые»).

По мнению политолога Евгения Минченко, «Ябло-
ку» для успеха необходимо найти свое место в нынеш-
нем политическом раскладе, результат «Новых людей» 
будет зависеть от того, насколько яркую кампанию они 
смогут провести, а экологические партии способны на-
брать очки на региональной повестке.  

ИНТЕРНЕТ 

Ужесточится 
наказание за 
утечки данных

ОДНИМ
КЛИКОМ
Михаил Загайнов, 
Иван Черноусов

В России могут ввести уголов-
ную ответственность за массо-
вые утечки персональных дан-
ных. Соответствующий законо-
проект уже разработан, заявил 
глава минцифры Максут Шада-
ев на расширенном заседании 
Комитета Госдумы по информа-
ционной политике, информа-
ционным технологиям и связи. 
«У нас есть законодательство, 
которое определяет порядок 
обработки персональных дан-
ных, ответственность операто-
ров, которые эти данные обра-
батывают. Понятно, что мы 
идем по пути усиления ответст-
венности», — сказал министр.

С 1 марта вступил в силу за-
кон, дающий гражданам воз-
можность самостоятельно рас-
поряжаться своими персональ-
ными данными, которые нахо-
дятся в открытом доступе.

Сейчас при регистрации на 
большинстве сайтов и в соцсе-
тях человек «подписывает» 
пользовательское соглашение, 
предоставляя ресурсу (опера-
тору данных) собирать, обраба-
тывать и распространять ин-
формацию о себе.

Новый закон дает пользова-
телям возможность выбирать, 
какие данные он готов сделать 
общедоступными, а какие — нет. 
Для этого помимо общего поль-
зовательского появится допол-
нительное соглашение.

По новому закону операто-
ры обязаны удалять персональ-
ные данные по первому запросу 
их владельца.

Кроме того, минцифры обсу-
ждает возможность ограниче-
ний на размещение российской 
рекламы на зарубежных ИT-
площадках. По словам Шадае-
ва, подобные меры могут вве-
сти в случае систематического 
нарушения российского зако-
нодательства. «Мы сейчас обсу-
ждаем, можно ли ограничивать 
размещение российскими юр-
лицами рекламы на этих пло-
щадках», — рассказал министр. 
По его словам, в отличие от бло-
кировок или ограничения до-
ступа к ресурсам, такая мера не 
влияет на пользователя. «Она 
влияет на экономику этой ком-
пании и соответственно на ее 
экономическую мотивацию 
выполнять наши законы», — до-
бавил Шадаев.

Глава минцифры также со-
общил, что за прошлый год ау-
дитория портала госуслуг вы-
росла на 12 млн пользовате-
лей, до 77,5 млн человек. По 
словам Шадаева, таких цифр 
удалось достичь во многом 
благодаря тому, что упрости-
лась процедура подтвержде-
ния учетной записи через мо-
бильные банковские приложе-
ния. «Мы в два раза увеличили 
ежедневную посещаемость 
портала госуслуг», — отметил 
Шадаев.

Также за 2020 год было вы-
дано 15 млн электронных боль-
ничных и 1,5 млн результатов 
ПЦР-тестов».  

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин потребовал избавиться 
от абсурдных правил в социальной сфере

Вокруг человека

Кира Латухина

С
итуацию в социаль-
ной сфере нужно из-
учать не по бумагам, 
надо посещать шко-
лы, больницы, поли-
клиники, а бессмы-
сленные и абсур-
дные требования 
убирать, они унижа-

ют людей. Нужно строить рабо-
ту вокруг человека, как это де-
лает правительство. Об этом за-
явил президент Владимир Пу-
тин на совместном заседании 
президиума Госсовета и Агент-
ства стратегических инициатив 
(АСИ), которое прошло в фор-
мате видеоконференции. 

Социалка без бюрократии
Президент предложил обсу-

дить конкретные шаги по реа-
лизации Национальной соци-
альной инициативы. Это обще-
ственно значимый проект, 
смысл которого — «улучшить, 
сделать более человечной рабо-
ту социальной сферы, выстро-
ить все процессы исходя из за-
просов и потребностей гра-
ждан», подчеркнул он. «Людей 
не волнуют технические, адми-
нистративные, организацион-
ные вопросы. Им важно полу-
чить помощь качественно и сво-
евременно. И при этом чтобы 
специалисты, которые оказыва-
ют такую помощь, сами не стал-
кивались с трудностями», — за-
метил Путин. Так, врачи и учи-
теля не должны заниматься из-
лишней бумажной волокитой: 
надо уделять время и внимание 
прежде всего людям.

Ранее президент просил де-
тально разобраться в конкрет-
ных проблемах в социальной 
сфере, «в буквальном смысле 
пошагово пройти все жизнен-
ные ситуации человека, семьи». 
Например, запись в детсад или 
школу, получение медицинской 
помощи или оформление инва-
лидности, поиск работы или по-
вышение квалификации. На ос-
нове мнений граждан были вы-
браны десять наиболее чувстви-
тельных, распространенных 
жизненных ситуаций, сформу-
лированы цели и практические 
шаги по решению проблем. Пу-
тин предложил обсудить эти 
предложения.

Совсем скоро АСИ исполнит-
ся 10 лет. Главным его проектом 
стала Национальная предпри-
нимательская инициатива, счи-
тает президент. Это устранение 
нормативных, законодательных 

барьеров и ограничений для ве-
дения бизнеса. «В целом удалось 
существенно продвинуться впе-
ред, добиться на этих направле-
ниях заметных, весомых резуль-
татов», — оценил он. Более удоб-
ными и понятными для граждан 
и предпринимателей стали на-
логовые процедуры.

Правительство сейчас при-
держивается ключевого принци-
па: строить всю работу вокруг 
человека, сказал Путин. Этот 
принцип будет использован и в 
будущем, уверен он, надо поста-
вить под контроль и реализацию 
Национальной социальной ини-

циативы. «Нужны именно спло-
ченные, слаженные усилия и 
правительства, и АСИ, и Госсове-
та, его профильных комиссий и, 
конечно, управленческих ко-
манд на местах», — подчеркнул 
президент. Именно от ответст-
венного подхода глав регионов 
зависят реальные улучшения в 
работе учреждений, школ, поли-
клиник, центров занятости. «И 
такие изменения к лучшему гра-
ждане должны увидеть уже в 
ближайшее время», — указал он.

Путин предложил постоянно 
смотреть, где есть резервы для 
кардинального улучшения ра-
боты учреждений социальной 
сферы, чтобы они соответство-
вали самым высоким стандар-
там и запросам граждан. По ре-
зультатам анализа жизненных 
ситуаций правительство, ко-
миссии Госсовета и АСИ долж-
ны внимательно посмотреть 
подзаконные акты, ведомствен-
ные письма, приказы, инструк-
ции и другие документы в соци-
альной сфере, распорядился он. 
«Подход здесь должен быть пре-
дельно понятным: нужно реши-
тельно убирать бессмысленные 
требования, необоснованные, 
забюрокраченные до бесконеч-
ности процедуры, абсурдные 
нормы и правила», — указал Пу-
тин. Он призвал «избавляться 
от всего, что изматывает, а под-
час, надо сказать откровенно, 
даже унижает людей, демонти-
рует и демотивирует коллекти-
вы социальных учреждений, 

снижает эффективность и каче-
ство их труда».

Качество жизни 
оценит рейтинг 

Президент призвал расши-
рять обмен опытом и компетен-
циями, налаживать прямое вза-
имодействие региональных ко-
манд и попросил профильные 
комиссии Госсовета обобщать 
лучшие практики и вместе с 
АСИ помогать регионам вне-
дрять эффективные решения в 
работу социальных учрежде-
ний. «Национальная социаль-
ная инициатива должна стать 

важнейшим инструментом до-
стижения национальных целей 
развития. А главная из них, ко-
нечно, в том, чтобы граждане 
жили лучше на всем нашем ог-
ромном пространстве», — зая-
вил Путин. Усилия каждого ре-
гиона по повышению благопо-
лучия людей будут оцениваться 
максимально объективно, в том 
числе в ходе широких соцопро-
сов. Президент указал отрабо-
тать методику рейтинга качест-
ва жизни в регионах, а итоги 
ежегодного рейтинга предло-
жил обсудить на ближайшем за-
седании набсовета АСИ.

«Все, о чем сейчас будем го-
ворить, надеюсь, станет важ-
ным этапом подготовки Посла-
ния Федеральному Собранию, 
— заметил Путин. — Потому что, 
конечно, мне бы хотелось, что-
бы прозвучали сегодня такие 
предложения и идеи, которые 
могли бы лечь в основу планов 
нашего ближайшего развития и 
ближайших наших совместных 
действий по такому важнейше-
му направлению, как социаль-
ная политика».

Человек — не документ
Глава АСИ Светлана Чупше-

ва привела данные опросов 
ВЦИОМ: 60 процентов граждан 
недовольны медицинскими 
услугами, 40 процентов — соци-
альными и образовательными 
услугами. В индексе счастья 
ОНН Россия на 76-м месте из 
149 стран, сказала она. «Для нас 

это такая амбиция, ориентир, 
сделать так, чтобы качество 
жизни наших людей было луч-
ше, чтобы удовлетворенность 
граждан в первую очередь таки-
ми важными сферами для их 
жизни была высокой», — поя-
снила Чупшева. «Нужно начать 
смотреть на вещи с точки зре-
ния человека и его потребно-
стей... перейти от принципа «го-
сударство работает с докумен-
тами» к принципу «государство 
работает с человеком»», — счи-
тает глава АСИ. Адресный, ин-
дивидуальный подход должен 
стать основным во взаимоотно-
шениях человека с государст-
вом, заключила она.

«То, что предлагает АСИ, — 
это взгляд со стороны, от челове-
ка, и это очень важно», — заявил 
мэр Москвы Сергей Собянин. 
Потому что власти работают с 
огромными информационными 
массивами, и иногда «глаз замы-
ливается». «Это такой триггер, 
который нам говорит: ребята, у 
вас здесь вот такие-то проблемы, 
их надо решать, причем не бюро-
кратически, а именно исходя из 
требований конкретного чело-
века», — пояснил он. Во время 
пандемии обострилось огром-
ное количество проблем, и их 
нужно было решать быстрее, 
чем в обычное время, продол-
жил Собянин. «Мы должны ра-
ботать как единая команда на то, 
чтобы человек был в центре на-
шего внимания. Это как раз то, 
на что вы нас постоянно нацели-
ваете», — сказал он президенту.

«Жизнь в условиях панде-
мии заставила нас очень быстро 
принимать решения, внедрять 
новые форматы работы, упро-
щать процессы предоставления 
госуслуг, включая широкомас-
штабное внедрение цифровых 
сервисов», — заявила вице-пре-
мьер Татьяна Голикова. Цель 
была и остается — максимально 
удобное получение услуг. «Уро-
ки пандемии поменяли наши 
подходы к очень многим ве-
щам», — сказала она. Голикова 
отметила, что иногда у граждан 
нет сил собирать бесчисленные 
документы, и они отказываются 
от мер соцподдержки. «Соци-
альное казначейство предпола-
гает пересмотр сложившихся 
правил», — сказала она. Вице-
премьер также предложила со-
здать единую платформу по об-
мену лучшими практиками в 
регионах. «Мы должны быть аб-
солютно человекоцентричны. 
Поэтому не нужно забюрокра-
чивать этот процесс лишними 
документами», — считает она.

Выступили и главы регио-
нов, где реализуются пилотные 
проекты. Новгородский губер-
натор Андрей Никитин подчер-
кнул, что во времена пандемии 
удалось получить важнейший 
опыт быстрого решения задач в 
социальной сфере. «Доступ к 
мерам поддержки нужно сде-
лать простым и понятным для 
людей», — считает он. А губер-
натор Нижегородской области 
Глеб Никитин заявил, что необ-
ходимость реформирования 
социальной сферы назрела дав-
но, и призвал учитывать инди-
видуальные потребности чело-
века.

Не по бумагам, а лично 
Внимательно всех выслушав, 

Путин призвал изучать ситуа-
цию в социальной сфере не по 
бумагам, а посещать школы, 
больницы, поликлиники. Он 
сравнил выполнение Нацио-
нальной социальной инициати-
вы и Национальной предприни-
мательской инициативы, кото-
рая успешно реализуется. Но 
проблем в социальной сфере 
больше, чем у бизнеса, — есть 
«завалы», которые создавались 
десятилетиями еще с советских 
времен, сказал он. Хотя и оттуда 
надо брать все лучшее, что было 
создано.

Президент обратился к АСИ 
и региональным лидерам: «Ко-
нечно, лично каждому не нужно 
ножками ходить, смотреть, как 
запись осуществляется в школу, 
детский сад, либо как идет соот-
ветствующая процедура в поли-
клинике или в больнице, но это 
не мешает сделать вашим дове-
ренным лицам, для ваших же 
подчиненных это будет полез-
но». «Я не уверен, что данные, 
основанные на ведомственной 
информации, всегда объектив-
ны», — сказал он.

«Посмотрите сами, что там 
происходит — в жизни в реаль-
ной, «на земле». Пройдите по 
этому пути, и сразу станет по-
нятно, где конкретные пробле-
мы, с которыми человек сталки-
вается, как их можно решить и 
какими способами, средствами, 
в том числе современными, 
включая искусственный интел-
лект», — уверен Путин. Прези-
дент призвал работать с людь-
ми, чтобы получить ответ, 
обратную реакцию, а также — 
обязательно — с общественны-
ми организациями.  

Владимир Путин призвал губернато-
ров лично посещать школы и боль-
ницы, чтобы видеть реальную ситу-
ацию и нужды людей.

А К Ц Е Н Т

Людей не волнуют технические, 
административные, организационные 
вопросы. Им важно получить помощь 
качественно и своевременно

Среди претенден-
тов на попадание 
в Госдуму — 
«Яблоко», «Новые 
люди» и две эколо-
гические партии

Аудитория 
портала госуслуг 
составляет 
77,5 млн 
пользователей

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

Все личные документы можно бу-

дет хранить в новом мобильном 

приложении «ГосДоки», которое 

разработали в минцифры. В июне 

2021 года оно начнет работать в 

тестовом режиме.

Хранить копии документов — па-

спорта, водительских прав, свиде-

тельства о браке и другие — в элек-

тронной почте, облаке или в теле-

фоне в виде фотографий небез-

опасно, поясняют в ведомстве. К 

тому же документы не обновляют-

ся авто матически, их нельзя про-

верить и предъяв ить для соверше-

ния юридически значимых дейст-

вий. 

«Мобильное приложение «ГосДо-

ки» станет уд обным, а главное, 

безопасным способом для элек-

тронного хран ения документов. 

Исп ользовать приложение и пре-

доставлять док ументы в виде QR-

кода можно будет, имея учетную 

запись пор тала госуслуг. При этом 

цифровые двойники документов в 

«ГосД оках» всегда будут актуаль-

ными», — рассказали в минцифры.

Проект реа лизуется в рамках на-

цпрограммы «Цифровая 

экономика ». Стоимость разрабо-

тки мобильного прило жения со-

ставит до 50 млн рублей.

Подготовила Ирина Алпатова

1

Р
И

А
 Н

О
В

О
С

Т
И

Сергей Тихонов

В 
минэнерго считают неце-
лесообразным создание в 
России гигантских не-

фтехранилищ, но видят необхо-
димость в увеличении запасов 
нефтепродуктов. Об этом зая-
вил директор департамента не-
фтегазового комплекса минэ-
нерго Антон Рубцов. 

Идея о создании стратегиче-
ского резерва нефти была пред-
ложена Российским Газовым 
обществом (РГО) в мае прошло-
го года в период, когда основные 

мировые нефтехранилища ока-
зались переполнены из-за выз-
ванного пандемией резкого па-
дения спроса на энергоресурсы. 
В РГО посчитали, что создание 
дополнительных мощностей 
для хранения нефти могло бы 
позволить России влиять на це-
новую конъюнктуру мирового 
рынка и более гибко управлять 
экспортными потоками.

По словам Рубцова, в минэ-
нерго изучили все «за» и «про-
тив» и пришли к выводу, что с 
учетом больших возможностей 
нашей страны по добыче нефти 

дополнительные мощности по 
хранению нефти России пока не 
нужны. 

«Мощности для хранения в 
первую очередь необходимы 
странам, не имеющим достаточ-
ного уровня добычи для вну-
треннего потребления», — гово-
рит аналитик «Финам» Сергей 
Кауфман. Хорошим примером 
является Китай, который нара-
стил покупки нефти в III кварта-
ле 2020 года, пользуясь наличи-
ем больших мощностей для хра-
нения и низкими мировыми це-
нами. У России же есть доста-

точно мощностей и по добыче, и 
по переработке нефти.

Что касается увеличения 
объемов запасов нефтепродук-
тов, то речь идет об использова-
нии этих мощностей для сниже-
ния рисков резкого роста цен на 
бензин на внутреннем рынке. 
Также это может говорить о 
том, что сдерживать рост роз-
ничных цен правительство на-
меревается и в дальнейшем, не 
допуская даже намека на воз-
никновение дефицита топлива.

Это делается для исключе-
ния ценовых шоков на внутрен-

нем рынке в случае аварий на 
нефтеперерабатывающих заво-
дах или нарушений планов по их 
ремонтам (как было, например, 
несколько месяцев назад в Ха-
баровском крае), уточняет за-
мглавы направления «Эконо-
мика  отраслей  ТЭК» ЦСР 
Сергей Колобанов. Но, по его 
мнению, строительство таких 
хранилищ не выгодно для не-
фтяных компаний.  

РЕСУРСЫ Россия не будет создавать нефтяной резерв 

Бензин в копилку 

— Все о ценах на бензин читайте 
на сайте 
rg.ru/sujet/985
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Цены взлетели
Система ценообразо-
вания работает следу-
ющим образом. Напри-

мер, на сайте лоукостера «Побе-
да» есть предложение улететь в 
Ларнаку 17 апреля экономклас-
сом за 92 тысячи рублей на че-
ловека в одну сторону, но на 24 
апреля билет стоит уже 35 ты-
сяч рублей, а на 16 мая — 16 ты-
сяч рублей. 

Зато цены на перелеты по 
России, даже на майские празд-
ники, почти не изменились. На-
пример, перелеты из Москвы в 
Калининград и Симферополь за 
последнюю неделю выросли 
всего на 1—2%, а в Сочи вообще 
снизились почти на 2%, уточня-
ют агрегаторы. 

При этом в минтрансе ра-
нее указывали, что информа-
ция агрегаторов не может рас-
цениваться как реальное поло-
жение дел. Билеты на апрель, 
май и июнь 2021 года по Рос-
сии по сравнению с аналогич-
ным периодом 2019 года в 
среднем продавались на 7% де-
шевле.

Не повышались цены и на па-
кетные туры на российские ку-
рорты в этом году, говорит гене-
ральный директор туроперато-

ра «Дельфин» Сергей Ромаш-
кин. Представитель туропера-
тора «Алеан» также заверил 
«РГ»,  что стоимость туров в 
этом году не выросла по сравне-
нию с 2019 годом. Зато отели 
«пять звезд» повысили цены на 
30—50%, отметил вице-прези-

дент Федерации рестораторов и 
отельеров Вадим Прасов. 

Любая редкость на рынке 
приводит к повышению цен, го-
ворит научный руководитель 
Института экономики РАН, 
член-корреспондент РАН Рус-
лан Гринберг. Если закрывают-

ся какие-то маршруты, понят-
но, что другие будут дорожать. В 
рыночной экономике бизнес 
ориентирован на прибыль. А 
если государство хочет как-то 
помочь путешественникам, оно 
должно доплачивать за поездки, 
говорит эксперт. 

Конечно, субсидировать рос-
сиянам перелеты за границу не-
целесообразно. На это идут сами 
зарубежные страны. Например, 
та же Турция в прежние годы пла-
тила туроператорам от 10 до 60 
долларов за каждого прибывше-
го в апреле и мае россиянина. Так 
или иначе субсидируют въезд-
ные рейсы Хорватия, Марокко, 
Израиль , Греция, Италия и Кипр, 
отмечает Горин. Практику фи-
нансовой поддержки въездного 
туризма применяют самые раз-
ные, причем и так довольно по-
пулярные в туристическом пла-
не страны, добавляет он.  

В России сейчас субсидии ра-
ботают на внутренних переле-
тах, делая  их доступнее, говорит 
Гринберг.  Но закрытие Турции 
все же привело к росту стоимо-
сти размещения в отелях на рос-
сийском юге. «Спрос большой, а 
гостиниц приличных мало», — 
поясняет эксперт. Что может сде-
лать государство, так это позабо-
титься о том, чтобы гостиниц 
было больше, заключает он.  

ПРАВИТЕЛЬСТВО Кабмин подготовил новые меры 
для социально-экономического оживления Севера

Льготы для Арктики
Владимир Кузьмин

К
абинет министров на 
заседании в четверг 
рассмотрел сразу не-
сколько законопро-
ектов для развития 
хозяйственной дея-
тельности в россий-
ской Арктике. Пер-
вый из них распро-

страняет механизмы «дальне-
восточного гектара» на север-
ные регионы страны. 

«Теперь будут расширены 
границы территорий в Арктике, 
в пределах которых можно по-
лучить льготный гектар, — рас-
сказал премьер-министр Миха-
ил Мишустин. — Граждане смо-
гут взять земельные участки по 
упрощенной процедуре и в бо-
лее короткие сроки. При этом 
особое внимание будет уделено 
сохранению традиций и культу-
ры коренных малочисленных 
народов Севера, Сибири и Даль-
него Востока».

Как ранее писала «РГ», гек-
тары в безвозмездное пользова-
ние будут выдавать в Мурман-
ской области, Ненецком и Яма-
ло-Ненецком автономных окру-
гах, а также в 32 муниципалите-
тах Карелии, Коми, Краснояр-
ского края и Архангельской об-
ласти. Оформление участков в 
Арктике предлагается начать с 
1 августа. На первом этапе — в 
первые шесть месяцев — пода-
вать заявление смогут только 
жители указанных регионов 
или муниципалитетов. С 1 фев-
раля 2022 года это право полу-
чит любой гражданин России.

Законопроект также позво-
ляет получить в безвозмездное 
пользование еще один участок. 
«Если человек освоил льготный 
участок и оформил его в аренду 
или собственность, он сможет 
получить дополнительный гек-
тар земли, — сказал Михаил Ми-
шустин. — Такие меры позволят 
более активно вовлекать в хо-
зяйственный оборот неисполь-
зуемые земли как в Дальнево-
сточном федеральном округе, 
так и на территории Арктиче-
ской зоны, а главное — дадут лю-
дям стимул к началу собствен-
ного дела, строительству жилья 
для своей семьи, повысят их до-
ход, сделают жизнь более ком-
фортной».

Второй законопроект упро-
щает малому бизнесу в Аркти-
ческой зоне доступ к механиз-
мам государственной поддер-

жки. Для компаний-резидентов 
вводятся исключения, которые 
касаются требований о капи-
тальных вложениях в строи-
тельство или модернизацию не-
движимости. Будет отменено 
строгое требование к будущим 
резидентам — о ведении деятель-
ности исключительно в одном 
муниципальном образовании 
региона, по месту государствен-
ной регистрации. Оно признано 
чрезмерным. «Если компания 
или индивидуальный предпри-
ниматель официально зареги-
стрированы на территории Ар-
ктической зоны, работать на 
льготных условиях они смогут 
сразу в нескольких муниципа-
литетах. Это поможет им полу-
чить дополнительную выручку 
и расширить рынок», — сказал 
премьер-министр.

Правительство продолжает 
заниматься поддержкой эконо-
мики, чтобы она быстрее вос-
станавливалась после пандемии 
коронавируса. Более 22 милли-
ардов рублей дополнительно 
направят на завершение про-
граммы «ФОТ 2.0». Она была за-
пущена в июне прошлого года. 
«Программа доказала свою эф-
фективность. Подавляющее 
большинство предприятий, ко-
торые в ней участвовали, проде-
монстрировали высокую соци-
альную ответственность при 
выполнении своих  обяза-
тельств. Они сумели сохранить 
число сотрудников на уровнях, 
которые дают возможность пол-
ностью или частично списать 
долг по таким займам», — под-
черкнул глава кабинета мини-
стров. Благодаря этому меха-

низму удалось сохранить более 
пяти миллионов рабочих мест.

Михаил Мишустин также 
продлил на 2021 год и дополнил 
меры поддержки туроперато-
ров. Их освобождают от уплаты 
взносов в резервный фонд объе-
динения туроператоров. Участ-
никам отрасли разрешили и 
дальше использовать средства 
фонда персональной ответст-
венности на возврат денег тури-
стам за аннулированные зару-
бежные туры, которые были за-
бронированы до 31 марта 2020 
года включительно. Ежегодные 
взносы в фонд снижены — 0,25 
вместо 1 процента. Перечи-

слить их можно до 15 апреля 
2022 года.

Изменены правила возврата 
туристам денег из фонда персо-
нальной ответственности. С 
двух недель до одного месяца 
увеличивается срок подачи уве-
домления о возврате туристам 
средств, которое туроператор 
направляет в объединение 
«Турпомощь». Это решение свя-
зано с тем, что на проведение 
необходимых расчетов туропе-
раторам требуется больше вре-
мени.  

Михаил Мишустин: Нужно распро-
странить «дальневосточный гектар» 
на северные регионы страны.

А К Ц Е Н Т

Граждане смогут взять земельные 
участки в Арктике по упрощенной 
процедуре и в более короткие сроки

— Как поддержат туристов 
и туроператоров из-за закрытия 
Турции 
rg.ru/art/2077508
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Крашенинников 
Павел Владимирович
Председатель Комитета Госдумы 

по государственному строительству

и законодательству

 ДЕЛОВОЙ ЗАВТРАК

«ДЕЛОВОЙ ЗАВТРАК» ПРОЙДЕТ 19 АПРЕЛЯ. ВОПРОСЫ МОЖНО ЗАДАТЬ В ЭТОТ ДЕНЬ С 11.00 

ДО 14.00 ПО МОСКОВСКОМУ ВРЕМЕНИ ПО ТЕЛЕФОНУ: 8 (800) 200-09-09 (ЗВОНКИ БЕСПЛАТ-

НЫЕ ИЗ ВСЕХ РЕГИОНОВ РОССИИ) ИЛИ УЖЕ СЕЙЧАС ПО ЭЛЕКТРОННОЙ ПОЧТЕ: ZAVTRAK@
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Между тем

Михаил Мишустин увеличил на 50—70 процентов должностные оклады 

российских космонавтов и кандидатов в отряд. Оклад кандидатов в кос-

монавты вырастет с 60,9 до 129,5 тысячи рублей. Космонавты будут по-

лучать 135,8 тысячи, а если они выходили в космос, то 139,2 тысячи. Ин-

структорам-космонавтам оклад повысят с 88,4 до 165,9 тысячи рублей. 

«Уже от новых ставок будут рассчитываться процентные надбавки, ко-

торые им также полагаются», — подчеркнул глава правительства. Новый 

уровень будет учитываться при запланированной на текущий год индек-

сации. «Это повышение повлияет и на размеры пенсий тех космонав-

тов, кто уже вышел в отставку», — заявил Мишустин.

СОВФЕД Сенаторы 
зафиксировали усиление 
влияния извне 
на российскую молодежь

Ключевое звено

Галина Мисливская

Временная комиссия Совета Федерации по защите гос-
суверенитета в период подготовки и проведения выбо-
ров в Госдуму уделит особое внимание попыткам из-
вне вовлечь молодежь в противоправные действия, за-
явил ее председатель Андрей Климов.

«Следует обратить особое внимание — это крайне 
важно — на зарубежные попытки вовлечь молодежь в 
противоправную деятельность в период подготовки и 
проведения выборов в Госдуму», — сказал он журнали-
стам по окончании заседания комиссии в четверг. Се-
натор напомнил, что в марте в рамках этой структуры 
была создана специальная группа для мониторинга 
внешнего вмешательства в думские выборы. Ее воз-
главляет первый зампред Комитета СФ по междуна-
родным делам Владимир Джабаров. «Мы думаем, что у 
этой группы, к сожалению, будет много работы», — от-
метил Андрей Климов.

«Мы сделаем все, чтобы никто не помешал гражда-
нам РФ самим определиться с выбором, чтобы выборы 
прошли исключительно в законодательном поле, а по-
пытки вмешательства пресекались с использованием 
всего инструментария в рамках российской Конститу-
ции», — добавил он. По словам парламентария, «попыт-
ки деструктивного воздействия извне на российскую 
молодежь за минувшие 3—5 лет существенно возросли, 
приняли системный и масштабный характер и даже аг-
рессивный характер».

Иностранные оппоненты рассматривают молодежь, 
в том числе несовершеннолетних, «как наиболее уязви-
мое звено отечественной политической системы и без-
застенчиво эксплуатируют отсутствие у части молодых 
людей глубоких знаний и должного жизненного опыта». 
«Молодежной аудитории навязываются ложные пред-
ставления о нашей Родине, ее истории, достижениях, 
традициях, ценностях, дается заведомо искаженное 
представление о реально существующих проблемах и 
путях их решения. На Западе это даже не думают скры-
вать», — подчеркнул Климов.

На эти цели США и их партнеры выделяют значи-
тельные финансовые средства. По линии признанно-
го нежелательным в РФ американского Национально-
го фонда в поддержку демократии в 2020 году на 
гранты, прямо касающиеся российской молодежи, 
было выделено порядка 700 тысяч долларов, привел 
пример сенатор. «Эти деньги идут на поддержку по-
литических акций, организацию тренингов для акти-
вистов и создание между ними устойчивых сетевых 
связей», — уточнил он.

Российские законодатели уже приняли ряд мер в 
ответ на такие действия Запада. Например, в части 
регулирования деятельности иностранных агентов и 
их участия в выборах. «Видимо, нам придется про-
должить эту работу», — считает Андрей Климов. 
«Важно постоянно соотносить наши с вами усилия с 
реально существующими вызовами, в том числе и в 
сфере попыток деструктивного влияния извне на 
российскую молодежь», — отметил глава временной 
комиссии СФ. «В этой работе очень важна функция 
подлинного просвещения и деликатного воспитания, 
аргументированного изложения наших позиций», — 
считает сенатор.  

МЕДИЦИНА 

ФМБА 
получило 
патенты на 10 
изобретений 
против 
коронавируса

ОТ ТЕСТА
ДО ВАКЦИНЫ 
Елена Манукиян

Из 64 запатентованных в прош-
лом году изобретений Феде-
рального медико-биологиче-
ского агентства (ФМБА) десять 
разработок направлены против 
коронавируса, в их числе диаг-
ностические системы, лекарст-
ва, а также вакцина, которая 
будет создавать иммунитет к 
COVID-19 на клеточном уров-
не. Об этом на итоговой колле-
гии рассказала руководитель 
ведомства Вероника Скворцо-
ва.

В июне завершатся доклини-
ческие испытания новой вакци-
ны против ковида, а в июле на-
чнется совмещенная первая и 
вторая фаза ее клинических ис-
следований. Как пояснила 
Скворцова, сегодня иммуноби-
ологические препараты преи-
мущественно воздействуют на 
исходный штамм SARS-CoV-2, 
но вирус постоянно меняется. 
Количество мутаций может 
увеличиться настолько, что они 
окажутся бессильными против 
него. Вакцина ФМБА создана на 
новой технологической плат-
форме, и в отличие от других 
она не влияет на внешний спай-
ковый белок, с помощью кото-
рого вирус проникает в клетки 
человека. Спайк-белок оказал-
ся непостоянным, он научился 
подстраиваться, обманывать 

клетки организма. Ученые 
ФМБА выделили другие белко-
вые структуры, которые нахо-
дятся не на поверхности, а вну-
три вируса, они наиболее кон-
сервативные. Именно их вакци-
на учит узнавать организм, со-
здавая у человека не гумораль-
ный, а клеточный иммунитет, 
который держится гораздо 
дольше, но антитела при этом 
не образуются. Клеточный им-
мунитет, например, вызывает 
также вакцина БЦЖ от тубер-
кулеза.

ФМБА получило разреше-
ние на вторую фазу клиниче-
ских исследований лекарства 
от коронавируса «Мир-19». 
«Вторая фаза клинических ис-
следований займет несколько 
месяцев, в конце года планиру-
ем подать документы на реги-
страцию», — пояснила Сквор-
цова. По ее словам, препарат 
будет выпускаться в виде спрея 
в нос и горло, сможет предо-
твращать тяжелые формы раз-
вития коронавируса, предупре-
ждать цитокиновый шторм — 
избыточные реакции иммун-
ной системы при среднетяже-
лом течении заболевания. Его 
также можно будет использо-
вать для профилактики разви-
тия заболевания после контак-
та с инфицированным челове-
ком.

Среди наиболее значимых 
разработок Скворцова назвала 
диагностические тест-системы, 
которые могут определять лю-
бые штаммы коронавируса. «В 
связи с изменчивостью SARS-
CoV-2 разработаны и зареги-
стрированы тест-системы для 
быстрого выявления новых его 
видов и штаммов, способных 
повышать заразность и пато-
генность вируса», — сказала ру-
ководитель ФМБА.

Ведомством в прошлом году 
запатентованы и внедрены в 
клиническую практику диагно-
стические тест-системы, опре-
деляющие РНК вируса, эк-
спресс-тесты и диагностиче-
ские системы, чувствительные 
к его разным белкам. «В 2020 
году каждый пятый тест на ко-
ронавирус в стране выполнен 
на диагностических системах 
ФМБА», — подытожила Сквор-
цова.

Определить восприимчи-
вость к коронавирусу помогает 
генетический тест. Ученые 
ФМБА определили индивиду-
альные особенности человека, 
с которыми достоверно связано 
тяжелое протекание заболева-
ния. Исследование началось в 
июне 2020 года и продолжается 
до сих пор. В нем принимают 
участие более 30 тысяч чело-
век.  

Вакцина 
от коронавируса 
ФМБА будет 
вызывать 
иммунитет 
на клеточном 
уровне

МЕЖДУ ТЕМ

Ростуризм проводит согласование субсидий туропе-

раторам, сообщила журналистам руководитель ве-

домства Зарина Догузова. 

«На согласовании сейчас находится субсидия туро-

ператорам за возвратные рейсы. Чтобы вернуть пла-

ново всех своих туристов, туроператоры с сегодняш-

него дня отправляют в Турцию и Танзанию пустые са-

молеты», — сказала глава Ростуризма.

По ее словам, в Турции по линии туроператоров сей-

час находится около 50 тысяч россиян, а в Танза-

нии — около четырех тысяч. Все туристы планово воз-

вращаются в Россию после окончания отдыха.

Кроме того, еще около 50 тысяч россиян самостоя-

тельно вылетели в Турцию, Танзанию и другие страны 

через Турцию.

Для возвращения этих самостоятельных путешест-

венников Ростуризм взаимодействует с Росавиацией 

и МИД России. «Возник целый ряд сложностей — на-

чали отменяться рейсы иностранных авиакомпаний. 

Росавиация оперативно отработала этот вопрос, и на 

данный момент мы видим, что обратные рейсы уже 

появляются в расписаниях на вылет из Турции», — со-

общила Догузова.

Она отметила, что уже приняты меры поддержки ту-

роператоров, работающих на выездных направлени-

ях. Правительство продлило сокращение и перенос 

взносов в фонды «Турпомощи». Туроператорам раз-

решается перечислить средства с отсрочкой на год. 

Ростуризм готовит и другие меры поддержки отра-

сли. 

Тем временем в Греции готовы отменить карантин для 

российских туристов, как и для гостей из других стран, 

с 19 апреля. Об этом стало известно в ходе визита де-

легации министра туризма Греции Хариса Теохариса 

в Москву. Но все приезжающие в Грецию россияне 

должны будут предоставить свидетельство о вакцина-

ции от COVID-19 или отрицательный ПЦР-тест, сооб-

щило РИА Новости со ссылкой на источник в делега-

ции. Будут действовать некоторые ограничения. 

При этом Россия продлила приостановку авиасооб-

щения с Великобританией до 1 июня. Телеграмму об 

этом в авиакомпании разослала Росавиация, сооб-

щает ТАСС со ссылкой на документ. Ранее полеты 

в Великобританию были ограничены до 16 апреля.

Подготовил Евгений Гайва

ДЕНЬГИ В Гознаке 
оценили вероятность 
волны подделок банкнот 
нового дизайна

Оборотная 
сторона купюр

Роман Маркелов

Гознак не ожидает, что после выхода банкнот с новым 
дизайном, о котором в марте объявил Банк России, бу-
дет всплеск их подделок. Главными объектами внима-
ния фальшивомонетчиков останутся номиналы в 1000 
и 5000 рублей, сообщил глава Гознака Аркадий Трачук 
на конференции «Технологии и доверие: защита под-
линности и идентификация».

Банк России в 
ближайшие годы 
планирует обно-
вить дизайн бан-
кнот шести «ста-
рых» номиналов — 
10, 50, 100, 500, 1 
000 и 5 000 рублей 
— образца 1997 
года по примеру 
сравнительно не-
давно введенных в 
оборот банкнот 
200 и 2000 рублей. Обновление коснется и защитных 
признаков купюр. Они постепенно вытеснят преж-
ние банкноты. Первой в 2022 году будет выпущена в 
обращение новая банкнота номиналом 100 рублей, 
рассказывал зампред Банка России Михаил Алексе-
ев. Ее концептуальный дизайн разработан и одобрен 
советом директоров ЦБ, Гознак приступил к уточне-
нию ее дизайна и разработке защитных признаков.

Впрочем, по словам Трачука, на новый дизайн об-
ычно подделок не бывает. Он отметил, что у мошен-
ников нет особых причин подделывать банкноты но-
вого дизайна, поскольку гораздо проще подделать то, 
что уже хорошо знакомо. Во-вторых, поскольку но-
вые банкноты выйдут с обновленными защитными 
признаками, люди будут обращать на них гораздо 
больше внимания, считает Трачук. Сейчас, по словам 
главы Гознака, больше всего подделывают банкноты 
с номиналами в 1000 и 5000 рублей. Банкноты же 
низких номиналов поддерживать очень затратно, 
уточнил Трачук. 

Купюры с низким 
номиналом 
мошенникам 
 подделывать 
очень затратно
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РЕШЕНИЕ Рэперу Эллею 
дали четыре года колонии 
за ДТП на Остоженке

Последний 
заезд

Иван Егоров

Хамовнический суд Москвы в четверг приговорил Эль-
мина Гулиева к 4 годам колонии общего режима.

Об этом корреспонденту «РГ» сообщил пресс-се-
кретарь суда Ираклий Сохадзе. По его словам, суд при-
знал виновным Гулиева в совершении преступления 
по п. «а» ч. 2 ст. 264 УК РФ — то есть совершении ДТП в 
состоянии опьянения, которое повлекло по неосто-
рожности причинение тяжкого вреда здоровью. Кроме 
того, суд лишил его права управления транспортом на 
три года. 

В результате аварии 21 сентября прошлого года на 
Остоженке, виновником которой стал Гулиев, пострада-
ли три человека. На видео с камеры наблюдения видно, 
как белый «Инфинити» вылетает на перекресток в мо-
мент, когда автомобили из переулка уже начали поворот 
на Остоженку. После ДТП Гулиев рассказал полиции, 
что сильно торопился и хотел проскочить, когда уже 
красный сигнал светофора менялся на зеленый. Однако, 
по данным следствия. Гулиев на своем «Инфинити» на 
большой скорости — более 100 км в час — выехал на пере-
кресток на красный свет, где столкнулся с «Мерседе-
сом». В результате «Инфинити» выкинуло на тротуар, 
где он сбил трех пешеходов. Они получили тяжелые 
травмы, а одной из женщин оторвало ступню. Кроме 
того, в крови рэпера были обнаружены наркотические 
вещества группы каннабиноидов. Эльмин Гулиев свою 
вину полностью признал и пообещал выплатить ком-
пенсацию пострадавшим в 1,5 млн рублей. Суд прохо-
дил в особом режиме без исследования доказательств и 
опроса свидетелей. Сольная карьера рэпера Эллея дли-
лась недолго — с 2018 года. За два года он записал 17 пе-
сен, но широкой популярности не получил. 

Дополнение в Перечень общественных объединений и религиозных 
организаций, иных некоммерческих организаций, в отношении которых 

судом принято вступившее в законную силу решение о ликвидации 
или запрете деятельности по основаниям, предусмотренным 

Федеральным законом от 25.07.2002 № 114-ФЗ 
«О противодействии экстремистской деятельности»

83. Неформальное молодежное объединение футбольных фана-
тов «Иртыш Ultras» («Irtysh ultras», «Brutal Jokers», «Fluss Geboren») 
(решение Центрального районного суда города Омска от 27.11.2020).

Изменение в Перечне общественных объединений и религиозных 
организаций, иных некоммерческих организаций, в отношении которых 
судом принято вступившее в законную силу решение о ликвидации или 

запрете деятельности по основаниям, предусмотренным 
Федеральным законом от 25.07.2002 № 114-ФЗ 

«О противодействии экстремистской деятельности»
Наименование организации под порядковым номером 79 изложить в 

следующей редакции:
79. Башкирская общественная организация «Башкорт» (решение 

Верховного Суда Республики Башкортостан от 22.05.2020, апелляцион-
ное определение судебной коллегии по административным делам Чет-
вертого апелляционного суда общей юрисдикции от 16.09.2020 и касса-
ционное определение судебной коллегии по административным делам 
Шестого кассационного суда общей юрисдикции от 28.01.2021).

Информация Минюста России 

ПРОЕКТ 

Министр 
юстиции 
поддержал 
создание 
электронной 
системы 
адвокатуры

НАКЛИКАТЬ 
ЗАЩИТУ
Владислав Куликов

Министр юстиции России Конс-
тантин Чуйченко поддержал 
проект цифровизации адвокату-
ры, который делает прозрачным 
целый ряд процессов.

Например, электронная си-
стема распределяет между адво-
катами заявки от суда и следст-
вия. Речь о ситуациях, когда ад-
вокат предоставляется человеку 
государством. 

Хотя защитник и приходит по 
заявке следователя, он незави-
сим и представляет интересы ис-
ключительно подследственного. 
Электронная система распреде-
ления лишает следователей воз-
можности договариваться с кон-
кретными адвокатами, с кото-
рыми удобно сотрудничать. 
Удобство следователя в задачи 
адвоката не входит.

По словам министра юсти-
ции, инициатива по созданию 
системы автоматизированного 
распределения между адвоката-
ми поручений на защиту по на-
значению заслуживает положи-
тельной оценки. На площадке 
Минюста России была проведе-
на презентация этого проекта 
для представителей всех право-
охранительных органов.

Заявление прозвучало вчера 
на десятом Всероссийском съе-
зде адвокатов. 

«Необходимо обеспечить 
сплоченность адвокатского со-
общества, приложить необходи-
мые усилия для разрешения всех 
имеющихся на сегодняшний 
день проблем и разногласий, 
обеспечить конструктивный ди-
алог внутри адвокатского сооб-
щества, — заявил министр. — Же-
лаю участникам съезда плодот-
ворных дискуссий, выверенных 
решений, профессиональных 
творческих успехов и удачи в ва-
шей благородной работе».

Глава минюста сообщил, что 
ведомство разрабатывает про-
ект поправок в закон об адвока-
туре. В частности, он предусма-
тривает создание единого госу-
дарственного реестра адвокатов 
РФ, который будет единствен-
ным достоверным, публичным и 
актуальным источником инфор-
мации об адвокатах как для гра-
ждан, так и для правоохрани-
тельных органов и судов. Работа 
над реестром ведется ведомст-
вом уже сейчас в рамках реали-
зации ведомственной програм-
мы цифровой трансформации. 

При этом Минюст намерен 
обеспечить информационное 
взаимодействие между своей 
информационной системой и 
Комплексной информационной 
системой адвокатуры России. 

Автоматическая 
система распреде-
ляет между адвока-
тами заявки 
из суда и следствия

ПРАВО КС РФ уточнил 
порядок прекращения дел 
частного обвинения

Разобрали 
по составу

Мария Голубкова, 
«Российская газета», Санкт-Петербург

Конституционный суд РФ еще раз разъяснил судам по-
рядок прекращения дел частного обвинения. Законо-
дателю предписано изменить нормы Уголовно-процес-
суального кодекса так, чтобы обеспечить всесторон-
нюю защиту прав граждан на судебную защиту.

К делу майора полиции из Марьиной Рощи Анны Ти-
хомоловой КС возвращается уже во второй раз. В 2015 
году фигуранты одного из дел, которое вела Тихомоло-
ва, обвинили ее в побоях. Пока шел процесс, статья 116 
УК РФ была декриминализована, и суд прекратил дело 
против Тихомоловой за отсутствием состава преступ-
ления. Но сотрудник полиции настаивала на оправда-
тельном приговоре, поскольку обвинение «черных 
рейдеров» было ложным — и дошла до высшей юриди-
ческой инстанции 
страны. В 2018 году 
КС запретил пре-
кращать дела част-
ного обвинения без 
согласия обвиняе-
мых. Дело майора 
Тихомоловой от-
правили на новое 
рассмотрение и 
снова прекратили, 
на этот раз — в связи 
с неявкой без ува-
жительных причин 
частного обвините-
ля, но снова за отсутствием в деянии состава преступ-
ления. В то время как сама Анна настаивает, что не 
было не просто состава, а события преступления, то 
есть она никого не била. 

— В ходе суда доказано, что более пяти лет я пресле-
довалась группой лиц, одно их которых ныне осужде-
но, — указала Тихомолова. — Нарушены мои конститу-
ционные права, в то же время ложный обвинитель и та-
кой же свидетель остались безнаказанными. 

КС заявил, что  УПК РФ различает отсутствие собы-
тия преступления и отсутствие в деянии состава пре-
ступления: первое является полностью оправдатель-
ным, второе не исключает наступления негативных 
последствий, привлечения фигуранта к администра-
тивной или материальной ответственности. Следова-
тельно, уравнивать эти основания для прекращения 
уголовного преследования было бы неправильно.

Судья также обратили внимание на особую приро-
ду дел частного обвинения: заявление потерпевшего 
по сути является обвинительным актом, но отказаться 
от него можно на любом этапе, в том числе простой не-
явкой на разбирательство. Суд при этом обязан пре-
кратить рассмотрение дела, так как не является орга-
ном уголовного преследования и не выступает на сто-
роне обвинения или защиты — и в деле остается некая 
«недосказанность».

Положения части первой статьи 24 УПК во взаимос-
вязи с другими статьями этого кодекса, регламентиру-
ющими прекращение уголовного дела или уголовного 
преследования, признаны не соответствующими Кон-
ституции. Законодателю поручено устранить несоот-
ветствие, а вплоть до внесения изменений в действую-
щее законодательство неявку частного обвинителя суд 
обязан трактовать как отсутствие в деянии состава 
преступления. Дело Тихомоловой  пересмотрят. 

УПК РФ различает 
отсутствие собы-
тия преступления 
и отсутствие 
в деянии состава 
преступления

Без права на тротуар

При этом для управле-
ния таким транспортом 
хотят ввести возраст-

ной ценз — не моложе 16 лет.
Кроме того, в комиссии Об-

щественной палаты предлагают 
запретить управлять перечи-
сленными средствами передви-
жения пьяным и людям, находя-
щимся под воздействием лекар-
ственных препаратов, ухудша-
ющих реакцию и внимание. А 
также тем, кто настолько плохо 
себя чувствует или так утомлен, 
что может угрожать безопасно-
сти движения.

Обсудить предлагаемые по-
правки общественники запла-
нировали на круглом столе 19 
апреля. «По итогам этого меро-
приятия мы сформируем доку-
мент, который будет открыт для 
широкого общественного обсу-
ждения. 

Это очень смелая и новая 
концепция, которая требует 
мнения общественности и 
обратной связи граждан», — ци-
тирует ТАСС зампредседателя 

комиссии Общественной пала-
ты Александра Холодова.

«Если человек едет на само-
кате, который не может сильно 
разгоняться, то пусть он едет, 
как хочет, надо отстать от него, — 
считает руководитель рабочей 
группы Общероссийского на-
родного фронта «Защита прав 
автомобилистов» Пётр Шкума-
тов. — И если говорить про элек-
тросамокаты, где установлен 
двигатель с мощностью, которая 
не позволяет разгоняться боль-
ше 20—25 километров в час, я не 
вижу необходимости в дополни-
тельных ограничениях в ПДД. От 

таких электросамокатов не надо 
ожидать, что они будут ездить по 
дорогам». 

«А вот если этот электроса-
мокат мощный и может разго-
няться до скорости больше 30—
40 километров в час, то на него 
должны распространяться все 
правила, которые распростра-
няются на мопеды и скутеры, 
включая требование наличия 
водительского удостоверения», 
— считает автоэксперт.

В декабре 2020 года Науч-
ный центр безопасности дорож-
ного движения МВД России со-
общал о росте числа аварий с 

участием электросамокатов, 
сигвеев, моноколес и других ин-
дивидуальных транспортных 
средств на 166 процентов. Это 
данные за 9 месяцев прошлого 
года. Всего их произошло 266. В 
таких авариях погибли 4 и были 
ранены 279 человек.

В конце прошлого года сооб-
щалось, что правила использо-
вания электросамокатов, гиро-
скутеров и других средств инди-
видуальной мобильности пла-
нируется подготовить. Об этом 
говорил замглавы ГИБДД Рос-
сии Владимир Кузин.

«Проблема эта будет разре-
шена, возможно, даже к тому се-
зону, о котором я говорю, когда 
можно будет использовать эти 
активные средства передвиже-
ния. 

Мы даем к общему понима-
нию и определение так называе-
мых средств индивидуальной 
мобильности, каким образом 
разрешить их движение на до-
рогах общего пользования, 
кому разрешить, как разрешить 

и, возможно, даже, как контр-
олировать», — пояснял Кузин.

Он отмечал, что Госавтоин-
спекция не может отступать от 
общего тренда на развитие это-
го вида транспорта. 

Стоит напомнить,  что в 
прошлом году министерство 
транспорта подготовило мас-
штабный проект поправок в 
ПДД, который должен был вве-
сти то самое понятие «средства 
индивидуальной мобильности». 
Его предлагалось распростра-
нить на электросамокаты и про-
чие современные средства пе-
редвижения. 

Но рабочая группа по регу-
ляторной гильотине в декабре 
2020 года вернула законопро-
ект авторам на доработку. 

Требования к двухколесному бензи-
новому транспорту в ПДД прописаны. 
Очередь — за электросамокатами. 

А К Ц Е Н Т

Запретить управлять новыми средства-
ми передвижения, такими как электро-
самокаты, хотят пьяным, уставшим
и употребившим некоторые лекарства

1

— Обо всех изменениях в ПДД 
читайте в спецпроекте 
«Автопарк»
rg.ru/auto
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ЭХО ТРАГЕДИИ В расследовании гибели «советского «Титаника» 
сделаны важные открытия

«Армения»: робот 
раскрывает тайны
Игорь Елков 

Э
кспедиция к потопленно-
му в 1941 году фашиста-
ми теплоходу «Армения» 

принесла открытия, которые 
меняют принятую картину тра-
гедии.

Напомним: советский тран-
спортно-санитарный теплоход, 
на борту которого находилось 
от 4500 до 10 000 человек, 7 но-
ября 1941 года вышел из порта 
Ялты.  В город уже ворвались  
части вермахта. В 11.25 в 15 
морских милях от Ялты  судно 
атакуют «Хейнкели» из (пред-
положительно) 27-й бомбарди-
ровочной эскадры люфтваффе. 

Трагедия вызывает чудо-
вищный прилив страстей, пе-
реходящих в скандалы. Много 
десятилетий документы об 
«Армении» были засекречены. 
Сам факт гибели судна никогда 

не был тайной, теплоход тща-
тельно искали. Но — безуспеш-
но. 

Ряд историков не согласны с 
оценкой числа жертв, утвер-
ждая, что даже физически на 
«Армении» не может поме-
ститься 10 тысяч человек. Пра-
вильно, рассчитан был на 980. 
Но… Основная погрузка проис-
ходила в Севастополе, а в Ялте 
капитану приказали принять на 
борт еще 5 тысяч человек: ране-
ных бойцов, врачей и граждан-
ских. Сколько взяли — неизвест-
но. Выбор был невелик: плен, 
жизнь под фашистами в окку-
пированном городе — или уйти 
последним судном. Пусть и в 
жуткой давке. 

В прошлом году к «Арме-
нии» опустился подводный ро-
бот  Центра подводных исследо-
ваний РГО. Установили, что ха-
рактер повреждений говорит о 

том, что теплоход потопили 
бомбардировщики (ранее счи-
талось, что торпедоносцы). По-
чему спускался робот, а не че-
ловек? Судно лежит на глубине 
1,5 км.

И вот новые данные. Как со-
общил вернувшийся из экспе-
диции исполнительный дирек-
тор ЦПИ Сергей Фокин, виде-
осъемка высокого качества по-
зволила усомниться, что тепло-
ход затонул за четыре минуты и 
спаслись всего шесть человек 
(прежняя версия). 

«При обследовании правого 
борта мы не обнаружили шлю-
пок, а шлюпбалки вывалены в 
положении «за борт», — уточ-
нил Сергей. — Предполагаем, 
что шлюпки спустили на воду, а 
это значит, что теплоход был на 
плаву минимум 15 — 20 минут».

На правом борту «Армении» 
было 10 шлюпок вместимостью 

почти по 50 человек каждая. Та-
ким образом может идти речь 
почти о 500 спасенных.

Кормовой люк тоже рас-
крыт, значит, люди пытались 
выбраться с тонущего корабля.

Правда, такой расклад поро-
ждает новые вопросы. Какова  
судьба спасенных?  

«Мы вернемся на место тра-
гедии, — обещает  Сергей Фокин. 
— Наша сверхзадача: собрать 
сведения, обрести детали,  и эту 
историю рассказать людям».

Есть ли надежда на то, что мы 
узнаем имена убийц? 

Без взаимодействия с немец-
кими историками и их архива-
ми правды не узнать.

— Конечно, узнаем, — уверен 
Сергей. — Сотрудничество с не-
мецкой стороной уже налаже-
но, уровень отношений хоро-
ший. Мешает лишь одно: огра-
ничения, связанные с панде-
мией. Когда их снимут, надеем-
ся получить новые знания.

Какой-то конкретной даты 
для завершения расследования 
нет, но всем бы хотелось, чтобы 
к роковой дате — 80-летию гибе-
ли теплохода — вышел докумен-
тальный фильм, а исследовате-
ли-оппоненты пришли к какой-
то одной версии трагедии. В но-
ябре итоги подводных и архи-
вных исследований обсудят на 
конференции в Севастополе. 
Место встречи  историков и ис-
следователей: легендарная Кон-
стантиновская батарея. •

Изначально «Армения» была товарно-пассажирским теплоходом. Транспортно-санитарным ее сделала война.

КСТАТИ

Центр подводных исследований 

РГО обращается ко всем, кто 

обладает информацией о пасса-

жирах «Армении»: поделитесь ей 

на портале https://

teplohodarmenia.ru/ . Сейчас в спи-

ске около 500 имен.

— Подводные исследования 
с места гибели 
теплохода «Армения» — 
видео смотрите на сайте 
rg.ru/sujet/3171
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В столице 
отменили 
бумажные 
медсправки 
для школ

ЗДОРОВЫХ 
СРАЗУ ВИДНО
Ирина Огилько

Ученикам школ больше не нужно 
получать медсправки и ставить 
печати в поликлинике после бо-
лезни или при освобождении от 
уроков физкультуры. Все необ-
ходимые данные в школе полу-
чат из единой цифровой плат-
формы «ЕМИАС.Школа», объе-
динившей «Московскую элек-
тронную школу» и ЕМИАС. Что 
стоит за этим новшеством? 

По статистике каждый уче-
ник столичной школы в среднем 
болеет ОРВИ не реже двух раз в 
учебный год. В школах города 
вместе с дошкольными отделени-
ями учатся около одного милли-
она детей. Вот и получается, что в 
среднем врачи были вынуждены 
выписывать по 2–2,5 миллиона 
бумажных справок об отсутст-
вии ребенка по болезни и освобо-
ждении от физкультуры. Это от-
нимало время. А родителям и 
школьникам добавляло хлопот: 
отдал ли он справку или оставил 
в брюках, которые отправили в 
стирку? Теперь работа построе-
на так. Ученик заболел и обра-
тился в медучреждение, визу о 
начале болезни ставит в элек-
тронную медкарту врач, автома-
том запись идет в электронный 
журнал учителя. Как рассказали 
«РГ» в пресс-службе департа-
мента образования и науки Мо-
сквы, правило распространяется 
на всех детей школьного и до-
школьного возраста, прикре-
пленных к поликлиникам города. 
Пользоваться услугой могут все 
образовательные госучрежде-
ния. Как рассказала «РГ» мама 
ученика 11-го класса школы № 
760 имени А.П. Маресьева Елена 
Алейникова, родителям не нуж-
но теперь предупреждать учите-
ля, что ребенок заболел. А один 
из учеников ГБОУ № 1570, на-
звавшийся Константином, рас-
сказал «РГ», что минус у элек-
тронной справки все же есть — 
это то, что ее нельзя подделать. •

БАНКИ   Citigroup 
закроет 
розничный 
бизнес 
в России

МЕНЯЮТ 
МАСШТАБЫ
Михаил Загайнов

Citigroup уйдет с рынков роз-
ничного банковского бизнеса 
13 стран, включая Россию. 
«Это коснется розничного биз-
неса в Австралии, Бахрейне, 
Китае, Индии, Индонезии, Ко-
рее, Малайзии, на Филиппинах, 
в Польше, России, Тайване, Таи-
ланде и Вьетнаме», — говорится 
в сообщении компании.

Citigroup намерена сосредо-
точить собственный рознич-
ный бизнес в Азии и странах 
EMEA (Европа, Ближний Вос-
ток, Африка). 

«Хотя на других тринадцати 
рынках есть отличный бизнес, 
у нас нет там необходимого 
масштаба, чтобы конкуриро-
вать», — отметили в компании, 
добавив, что продолжат обслу-
живать корпоративных клиен-
тов. •
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ТЕНДЕНЦИИ О чем говорили на Красноярском экономическом форуме

Кризис лишился короны
АВИАПРОМ

ВЫХОД САМОЛЕТА МС-21
НА РЫНОК ЗАДЕРЖИВАЕТСЯ
Михаил Загайнов

Выход самолета МС-21 на ры-
нок задерживается из-за сан-
кций, введенных в отношении 
России. Об этом заявил вице-
премьер Юрий Борисов на 
Красноярском экономическом 
форуме.

«Мы их (санкции. — «РГ») 
уже преодолели по ряду пози-
ций, в частности по компози-
там. Но нам еще предстоит 
очень тяжелая напряженная 
работа, чтобы заместить до 
40% присутствия иностранно-
го бортового оборудования в 
этом флагманском проекте», — 
цитирует чиновника ТАСС.

МС-21 — ближне- и средне-
магистральный самолет. Его 
предполагается выпускать в 
нескольких модификациях, от 
150 до 211 мест.

Серийное производство 
авиалайнера должно было на-
чаться в 2021 году. Первона-
чальный объем выпуска соста-
вит 36 самолетов в год, однако 
мощности сборочной линии 

позволяют нарастить его до 45 
самолетов. «Получение рос-
сийского сертификата МС-21-
300 запланировано на конец 
2021 года. Поставки первым 
авиакомпаниям планируются 
в 2022 году», — сообщает «Объ-
единенная авиастроительная 
корпорация» (входит в «Ро-
стех»). В корпорации поясни-
ли, что на реализацию проекта 
повлияли «торговые ограниче-
ния».

В начале года глава минпро-
мторга Денис Мантуров рас-
сказал «Российской газете», 
что твердые контракты на МС-
21, по которым поступили 
авансовые платежи, предусма-
тривают поставку 175 самоле-
тов. В числе первых эксплуа-
тантов авиакомпании группы 
«Аэрофлот» и авиакомпания 
Red Wings. Передача самоле-
тов начнется после заверше-
ния сертификации. «Это са-
мый востребованный и конку-
рентоспособный среднемаги-
стральный самолет на сегод-
ня»,  — отмечал министр. 

ИННОВАЦИИ Магазины 
начали отдавать пищевые 
отходы насекомым

На съедение 
львинкам

Татьяна Карабут

В России появляются инновационные предприятия по 
переработке пищевых потерь. Но этого недостаточно: 
треть продовольствия выбрасывается. Магазинам и 
общепиту проще выбросить еду, чем отдать ее на бла-
готворительность или переработать. Для этого нужны 
изменения в законодательстве.

У нас работают или строятся несколько предприя-
тий, которые с помощью насекомого «черная львинка» 
перерабатывают органические (в том числе пищевые) 
отходы в корм для животных. Об этом на XXII Апрель-
ской международной научной конференции НИУ ВШЭ 
рассказала сотрудник по связям отделения Продоволь-
ственной и сельскохозяйственной организации ООН 
(ФАО) для связи с Россией Катерина Антоневич.  

Задуматься всерьез о проблеме пищевых потерь за-
ставила пандемия, когда во всем мире наблюдались пе-
ребои поставок продовольствия, говорит заместитель 
министра сельского хозяйства Оксана Лут. По ее сло-
вам, со стороны министерства помощь в сокращении 
этих потерь может заключаться в создании условий 
для переоснащения сельхозпредприятий и перераба-
тывающих заводов. Поставили высокотехнологичное 
оборудование — потери сократили. 

Но сейчас 59% пищевых потерь образуется уже на 
стадии продаж и потребления. Например, потери в ре-
тейле могут достигать 50% в тех случаях, когда новый 
товар вводится в торговую матрицу, говорит директор 
Центра развития потребительского рынка Москов-
ской школы управления «Сколково» Илья Ломакин-
Румянцев. Увеличиваются потери в магазинах также 
из-за придирчивости покупателей: они выбирают са-
мую свежую продукцию. А та, у которой сроки годно-
сти истекают быстрее, остается в магазине. Доброт-
ные нераспроданные продукты бизнесу проще выбро-
сить, чем направить на благотворительность. В прош-
лом году для этих случаев был снят налог на прибыль. 
Но осталась необходимость платить НДС 10—20%. 
Если отдавать отходы на корм животных, нужна эк-
спертиза. Это стоит денег, процедура длится 30 дней. А 
хранить списанные продукты можно не более трех 
дней. 

Решение вопроса пищевых потерь на законодатель-
ном уровне позволило бы сохранить часть продукции: 
тем самым отчасти получилось бы стабилизировать 
цены на продукты и снять необходимость госрегули-
рования цен, считает завотделом исследований аграр-
ных рынков Института аграрных исследований НИУ 
ВШЭ Наталия Карлова. 

ЖИЛЬЕ Эксперты 
предсказывают рост 
популярности коттеджей 
в Москве

Не частный 
случай

Александр Мелешенко

Новая Москва имеет все шансы стать новой точкой ро-
ста индивидуального жилищного строительства в сто-
лице. В то же время популярности частных домов сейчас 
мешает целый перечень проблем — от сложностей с по-
лучением ипотеки до пробелов в законодательстве по 
управлению жилыми поселками. К таким выводам при-
шли участники «круглого стола», который прошел вче-
ра по инициативе комиссии Мосгордумы по градостро-
ительству, государственной собственности и земле-
пользованию. 

По словам на-
чальника отдела ре-
ализации государст-
венной политики в 
области жилищных 
правоотношений 
Минстроя России 
Али Яндиева, еже-
годно россияне 
строят за свой счет 
260–290 тысяч част-
ных домов — это по-
чти половина от общего объема жилищного строитель-
ства в стране. В столице, конечно, картина другая — 
здесь подавляющая доля строек относится к многоэтаж-
кам, однако в Новой Москве возводится много и част-
ных домов. 

Что же мешает более активному развитию индивиду-
ального строительства? Едва ли не в первую очередь это 
нежелание банков его кредитовать. «Сейчас не более 
1% от общего объема выдачи ипотеки приходится на 
ИЖС. Это один из основных сдерживающих факторов 
его развития», — подчеркивает Яндиев. Банки боятся, 
что дома упадут в цене и не смогут играть роль полно-
ценного залога.  

Подстегнуть индивидуальное строительство должен 
целый ряд мер, который сейчас разрабатывается на фе-
деральном уровне. Как рассказал недавно вице-премьер 
Марат Хуснуллин, программа поддержки ИЖС начнет 
работать в России до конца года. Один из ее элементов — 
запуск ипотеки, которую можно будет получить для 
строительства или покупки частного дома. Ажиотаж-
ный спрос прошлого года уже привел к дефициту гото-
вых дач, коттеджей и земельных участков вблизи столи-
цы. Объявлений об их продаже в Подмосковье с апреля 
2020-го по сегодняшний день стало на 38,6% меньше, а 
в Новой Москве почти в полтора раза, на 48%.  

ПРОГНОЗ

КАКИЕ РИСКИ НЕСЕТ ПАНДЕМИЯ

Дмитрий Машуков, 
Красноярск

Восстановление экономик мно-
гих стран от коронакризиса бу-
дет зависеть от интенсивности 
очередных волн инфекции, от 
эффективности вакцин и спо-
собности вируса мутировать, 
адаптируясь к ним. А также от 
сроков безработицы, порожден-
ной эпидемией, и желания и воз-
можности властей и работодате-
лей компенсировать потери до-
ходов граждан. Такую точку зре-
ния высказал на КЭФ профессор 
экономики университета Нью-
Йорка Нуриэль Рубини, извест-
ный предсказанием экономиче-
ского кризиса 2008 года. 

Как полагает Рубини, в мире 
сложится ситуация, еще более 
неровная, нежели сейчас. Речь 
идет о неравноценности эконо-
мик разных государств. Некото-
рые страны смогут восстано-
виться от ударов пандемии на-
много быстрее прочих. Это, пре-
жде всего, некоторые страны 
Азии. Китай, Вьетнам, Корея, 
Япония (а также Австралия) — 
смогли сдержать вирус, конста-
тирует профессор.

Другие государства могут 

погрузиться в экономическую 
яму. И это страны не только Аф-
рики, но и, вероятно, Европы, 
сильно пострадавшие от связан-
ного с пандемией кризиса. Рас-
слоение будет продолжаться — 
таков вывод эксперта.

Макроэкономика России на 
этом фоне, как полагает Рубини, 
стабильна. Последствия здесь не 
будут такими серьезными, как в 
Европе. Эта стабильность по-
зволила нивелировать риски в 
сельском хозяйстве и ряде дру-
гих отраслей. Кроме того, влас-
ти постарались сдержать рост 
цен в периоды первых двух волн 
коронавируса. 

ЭКОЛОГИЯ

ЦБ ГОТОВИТ ФИНАНСИРОВАНИЕ 
«ЗЕЛЕНЫМ ПРОЕКТАМ»
Елена Березина

Банк России планирует разра-
ботать новые инструменты, ко-
торые позволят неэкологичным 
компаниям привлечь финанси-
рование на климатическую 
трансформацию. Об этом сооб-
щила на КЭФ директор департа-
мента корпоративных отноше-
ний Банка России Елена Кури-
цына.

«Зеленые» проекты и ин-
струменты для российской эко-
номики и российских предприя-
тий сейчас практически не ис-
пользуются. По некоторым 
оценкам, только 4% российских 
предприятий в принципе сейчас 
могут говорить о выпуске «зеле-
ных» инструментов. «Те, кто 
оставляет наибольший углерод-
ный след, им как раз эти «зеле-
ные» инструменты и недоступ-
ны. Банк России эту ситуацию 

внимательно изучил, мы сейчас 
будем выходить с инициативой 
включения в регулирование та-
ких инструментов, которые 
обеспечивают климатический 
переход и инструментов, привя-
занных к целям устойчивого 
развития, которые дадут шанс 
так называемым коричневым 
компаниям, не «зеленым», при-
влечь финансирование. Для того 
чтобы начать климатическую 
трансформацию, чтобы сделать 
себя чуть более «зелеными», 
если уж не совсем «зелеными», 
— сказала Курицына (цитата по 
ТАСС).

«Зеленое» финансирование 
предполагает предоставление 
на проект денежных средств 
при условии улучшения окру-
жающей среды, смягчения по-
следствий изменения климата и 
более эффективного использо-
вания ресурсов. 

МС-21 — ближне- и среднемагистральный самолет. Его предполагается выпу-
скать в нескольких модификациях, от 150 до 211 мест.

ЦИФРА

3,8
ПРОЦЕНТА

роста ВВП России прогнозиру-

ет Международный валютный 

фонд в 2021 году и в 2022 году, 

пересмотрев в сторону улуч-

шения оценки экономического 

развития страны в этом году

Красноярский экономический форум прошел в 17-й раз. В этом году на КЭФ собрались эксперты из 30 стран, которые заинтересованы в сотруд-
ничестве с Россией. Это участники из Японии, Кореи, Китая, Сингапура, Индии, государств Восточной и Западной Европы, США, ЮАР. Форум про-
шел в комбинированном — офлайн и онлайн — формате. Основной площадкой форума стал Сибирский федеральный университет.

ВОЗВЕДЕНИЕ В КВАДРАТ

Стасишин отметил, 
что продление про-
граммы не приведет к 

удорожанию стоимости ква-
дратного метра из-за дефицита 
новостроек. Уже сейчас количе-
ство домов, на которые получе-
ны разрешения на строительст-
во (около 140 млн кв. м), но соб-
ственно к строительству деве-
лоперы пока не приступали, 
значительно превышает число 
уже строящихся домов (около 
92 млн кв. м). «Это ровно тот за-
дел, который позволяет нам 
спокойно говорить, что дефи-
цит предложения в будущем 
при продлении на тех или иных 
условиях льготных программ 
по ипотеке не приведет к удоро-
жанию стоимости квадратного 
метра», — отметил заммини-
стра. Нужно увеличивать задел, 
чтобы выполнить цель строи-
тельства миллиарда кв. м жилья 
к 2030 году, сказал Стасишин. 
«Сегодня самое лучшее время, 
чтобы покупать квартиры на 
первичном рынке с использова-
нием льготных ипотечных про-
грамм», — подчеркнул замми-
нистра. 

Введение льготной ипотеки 
на индивидуальное жилищное 
строительство, подготовка вла-
стями земельных участков под 
такие дома и обеспечение их 
инфраструктурой, производст-
во домокомплектов может се-
рьезно увеличить объемы стро-
ительства, отметил заммини-
стра строительства Краснояр-
ского края Евгений Ганчуков.

Льготная ипотека стала 
лишь одной из причин роста 
цен на жилье, считает прези-
дент НОСТРОЙ Антон Глушков. 
Это подтверждается тем, что 
объем ипотечных кредитов на 
новостройки — лишь около 20%. 
Больше повлияли на стоимость 
жилья переход на проектное 
финансирование, подорожание 
стройматериалов, сложности с 
поставками и рабочей силой из-
за пандемии (фактически за-
стройщики лишились полови-
ны рабочих). Есть целый ряд ва-
риантов, как увеличить предло-
жение жилья и тем самым сба-

лансировать спрос, считает 
президент Глушков. Это, напри-
мер, упразднение ряда банков-
ских комиссий, использование 
инфраструктурных облигаций, 
смягчение требований к за-
стройщикам со стороны бан-
ков, введение досудебного раз-
решения споров застройщиков 
с покупателями жилья, ограни-
чение административных и 
надзорных процедур. «Идет 
разработка суперсервиса, кото-
рый позволит сделать процеду-
ру выдачи разрешений на стро-
ительство прозрачной, бы-
строй и удобной», — рассказал 
Глушков. 

Цены на жилье выросли не 
только из-за реализации отло-
женного спроса (те, кто плани-
ровал купить квартиру когда-
нибудь, решили сделать это 
сейчас из-за снижения ставок 
на ипотеку) или роста стоимо-
сти стройматериалов, но и из-
за введения выплат материн-
ского капитала на первого ре-
бенка, отметил директор крас-
ноярского агентства недвижи-
мости «Кром» Алексей Лагу-
тин. «Но рынок уже сделал от-
скок — в Красноярске цены с ян-
варя начали снижаться, снизи-
лись уже на 5%», — отметил он. 
Цены будут снижаться и далее, 
поскольку из города в столич-
ные регионы уезжает моло-
дежь, специалисты и обеспе-

ченное население. Поэтому 
Красноярску, как, вероятно, и 
ряду других городов, нужны 
ипотечные программы даже по 
более низким ставкам, чем сей-
час — под 3—4%, считает он. 

В случае отмены господдер-
жки цены на жилье гипотетиче-
ски могут снизиться, но это не 
самый лучший вариант для 
рынка жилья, считает вице-
президент — директор дивизио-
на «ДомКлик» Сбера Николай 
Васёв. Рост цен является стиму-
лом для застройщиков, сказал 
он, большее количество компа-
ний готово заходить на рынок. 
Программу нужно продолжать 
в том или ином виде, чтобы по-
казать строителям перспекти-
вы на несколько лет, считает он. 
Может быть, трансформируя ее 
с упором на регионы, где строи-
тельство пока идет не очень ак-
тивно. «Дальневосточная ипо-
тека дала очень большой эф-
фект. Инструмент показывает 
свою эффективность», — отме-
тил Васёв. «Однозначно понят-
но, что в Москве, Санкт-Петер-
бурге и Краснодаре программа 
ипотеки под 6,5% продлеваться 
не будет, чтобы не поддержи-
вать инвестиционный спрос и 
рост цен», — считает председа-
тель Совета Ассоциации банков 
России Анатолий Аксаков. 

В упрек льготной ипотеке ча-
сто ставят то, что программа 

поддерживает покупателей-ин-
весторов, которые приобрета-
ют квартиры не для себя, а для 
заработка. Но таких инвесто-
ров всё меньше, считает управ-
ляющая банком «Открытие» в 
Красноярске Наталья Потапо-
ва. Финансовая грамотность 
населения растет, появились 
альтернативные инструменты 
для вложения средств. Опасать-
ся ипотечного пузыря тоже не 
стоит, говорит она: банковские 
технологии изменились, и бан-
ки теперь видят сразу все кре-
диты клиента, в том числе 
оформленные и в других бан-
ках. «И если платеж по ипотеке 
больше 40% дохода семьи — ни 
один банк не выдаст этому кли-
енту ипотеку», — подчеркнула 
она. 

В случае завершения про-
граммы льготной ипотеки бан-
ки будут предлагать покупате-
лям жилья сниженные ставки 
по собственным программам, 
считает заместитель регио-
н а л ь н о г о  д и р е к т о р а 
Промсвязьбанка Мария Бата-
шова: это могут быть партнер-
ские программы с застройщи-
ками или работодателями. 

Интерес к льготной ипотеке 
объясняется тем, что в России 
это фактически единственный 
инструмент для решения жи-
лищных проблем, отметила за-
мпредседателя Общественного 
совета при минстрое Светлана 
Разворотнева. Между тем толь-
ко треть семей может позво-
лить себе ипотеку на квартиру, 
где на каждого члена семьи при-
ходилось бы по 18 кв. м. Необхо-
димо дополнить нацпроект за-
дачами развития социального 
арендного жилья и ввести но-
вую форму социальной поддер-
жки граждан — субсидию на 
наем. Такой подход снизит на-
пряженность на рынке и сдела-
ет ипотеку более безопасной. 
Пока строительство арендных 
домов, даже коммерческих, не 
окупается, отметила Потапова. 
Развивать такой вид жилья 
нужно с помощью государст-
венно-частного партнерства, 
считает она. 

Ц И Т А Т А

Никита Стасишин, 
заместитель министра строительства и ЖКХ: 
«Продлевать программу нужно. Программа сегодня 
с учетом ситуации с ключевой ставкой логична. 
Посмотреть, как ее поднастроить, 
дифференцировать и включить в нее возможности 
ИЖС, — вот задача, над которой внутри 
правительства мы трудимся с финансовым блоком 
и со всей командой Центрального банка».
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Сейчас не более 
1% от общего 
объема выдачи 
ипотеки приходит-
ся на ИЖС
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КИРГИЗИЯ: 
ДЕВЯТАЯ ПОПЫТКА
Киргизия вернулась к президентскому правлению. Это 
произошло в минувшее воскресенье в результате рефе-
рендума. В нем приняли участие более 36 процентов 
избирателей. За новую редакцию Основного закона, 
предусматривающую усиление президентской власти, 
проголосовали почти 80 процентов граждан, более 13 
процентов высказались против.

Сменить форму правления — с парламентской на 
президентскую — предложил новый глава Киргизии Са-
дыр Жапаров, пришедший к власти в октябре 2020 
года после очередного государственного переворота. В 
день референдума он обратился к согражданам: «Наш 
дальнейший путь тесно связан с сегодняшним выбо-
ром. Только с установлением ответственности в систе-
ме государственного управления, соблюдением верхо-
венства закона у нас будет чиста совесть перед наро-
дом и появится надежда на светлое будущее».

Согласно новой Конституции, главная ответствен-
ность за государственное управление возлагается на 
президента. Он наделен правом определять внутрен-
нюю и внешнюю по-
литику, назначать 
кабинет министров 
и полномочных 
представителей в 
областных админи-
страциях, прово-
дить парламент-
ские выборы, рефе-
рендумы и вводить 
чрезвычайное поло-
жение; ему позволе-
но избираться на 
два пятилетних срока. Председателем кабинета мини-
стров при этом становится руководитель президент-
ской администрации. 

Кроме того, сокращается количество депутатов 
парламента (со 120 до 90) и значительно урезаются 
полномочия законодательного органа. Когда проект 
Конституции еще обсуждался, отношение к нему было 
неоднозначное. Не только оппозиционные политики, 
но и профессиональные юристы отмечали его недо-
статки. «Помимо того, что проект дает президенту не-
ограниченную власть, он содержит много слабо прора-
ботанных положений, в частности об импичменте, на-
циональном достоинстве и Курултае», — говорил заве-
дующий Центром глобальных исследований и между-
народных отношений Дипломатической академии Рос-
сии Вадим Козюлин.

Это в Киргизии уже девятый референдум по изме-
нению Конституции. Каждый из предыдущих был при-
зван легитимизировать новую власть. Такой референ-
дум проводился, в частности, 27 июня 2010 года после 
бурных событий в Оше. В тот день на референдуме гла-
ва временного правительства Роза Отунбаева была ут-
верждена президентом страны на переходный период 
(до 31 декабря 2011 года), после чего прошли выборы 
нового руководителя государства. Тот референдум, как 
и нынешний, дал ход конституционной реформе, в ре-
зультате которой Киргизия стала парламентской ре-
спубликой. Тогда многие задавались вопросом: прине-
сет ли стабильность референдум, проводимый в усло-
виях чрезвычайного положения на юге страны, и в ка-
кой мере можно будет доверять его результатам? По-
литические потрясения, сопряженные с неконститу-
ционной сменой власти, происходят в Киргизии регу-
лярно. За последние пятнадцать лет в стране случи-
лись два государственных переворота и свержения 
действующих президентов, не считая межэтнических 
столкновений. И едва ли не каждый киргизский «май-
дан» сопровождается монологами о «банде преступни-
ков, захвативших власть». Как всегда в таких случаях, 
свергнутые правители находят объяснение мятежу не 
в пороках созданного ими режима, а в происках «опре-
деленных сил», в первую очередь — внешних. Но причи-
на народных бунтов в Киргизии — несомненно, в систе-
ме власти. И дело даже не в том, что эта система далека 
от демократических стандартов. Дело в другом: ре-
жим, сложившийся 
в Киргизии, не обес-
печивает его насе-
лению относитель-
но сносных условий 
жизни. Ни «прои-
сками врагов», ни 
политическим экс-
тремизмом приро-
ду киргизских 
«майданов» не объ-
яснишь. Бедность — 
не только социаль-
ный детонатор, но и великая тормозящая сила. Самое, 
казалось бы, непостижимое, а по сути, совершенно за-
кономерное в природе и психологии нищеты — страх 
перед переменами. Этот страх заклинает: пусть оста-
ется все как есть, лишь бы не было хуже. В свое время и 
свергнутый президент Бакиев, и загнанный жизнью 
дехканин одинаково желали стабильности. Первый — 
стабильности своего государственного положения, 
второй — стабильности хоть какого-то заработка. И по-
этому оба они до поры до времени были нужны друг 
другу. Но никто так не склонен к мятежам и переворо-
там, как рядовые граждане, поверившие власти, чтобы 
опять разочароваться в ней. Подобные революции опа-
сны еще и тем, что не имеют конца. Это самовоспроиз-
водящийся порядок жизни: захват власти — расправа с 
предшественниками — распределение ключевых ролей 
в политике и бизнесе между соратниками, друзьями, 
родственниками — передел собственности — внеэконо-
мическое решение экономических вопросов — подав-
ление несогласных — новый бунт.

Когда в 2010 году после очередного бунта в Кирги-
зии поменяли форму правления — с президентской на 
парламентскую, кто-то надеялся, что это принесет ста-
бильность. Как показали дальнейшие события, новое 
конституционное устройство Киргизии не стало над-
ежной страховкой от политических потрясений. Кон-
ституционный строй, каким бы он ни был, сам по себе 
не гарантирует стабильности.  

Это в Киргизии 
уже девятый 
референдум 
по изменению 
Конституции

Конституционный 
строй, каким бы 
он ни был, сам по 
себе не гарантиру-
ет стабильности

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/181
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Валерий Выжутович,
политический обозреватель

ЕСЛИГЕОПОЛИТИКА МИД России: Ответ на санкции США и высылку 
российских дипломатов будет проработан и неотвратим

Холодный ветер 
с Атлантики

Диана Ковалева
Игорь Дунаевский

В
сего через пару дней 
после телефонного 
разговора президен-
тов России и США, да-
вавшего надежду на 
завершение очеред-
ной острой фазы в дву-
сторонних отношени-
ях, американская сто-

рона сделала все, чтобы заду-
шить эти надежды в самом заро-
дыше. Вашингтон объявил о мас-
штабном пакете новых санкций 
против России. Основанием для 
них послужили очередные без-
доказательные домыслы о вме-
шательстве в американские вы-
боры, которые в Москве неодно-
кратно опровергали.

В рамках указа, подписанно-
го президентом США Джо Бай-
деном, американский минфин 
запретил своим компаниям 
приобретать на первичном 
рынке облигации, выпущенные 
после 14 июня 2021 года ЦБ, 
Фондом национального благо-
состояния или Минфином Рос-
сии. Кроме того, рестрикции ко-

снулись 16 организаций и 16 
физических лиц, якобы связан-
ных с приписываемым России 
вмешательством в выборы. Еще 
восемь физических лиц и орга-
низаций из списка связаны с 
Крымом — среди них, в том чи-
сле, члены правительства реги-
она. Кроме того, в Вашингтоне 
приписали Службе внешней 
разведки (СВР) России ответст-
венность за кибератаку на аме-
риканские госведомства и дру-
гие организации, которая прои-
зошла в марте 2020 года через 
программное обеспечение от 
компании SolarWinds. В пресс-
бюро СВР назвали это «малоин-
тересным бредом».

Администрация Байдена 
продолжила заложенный его 
предшественниками курс на 
разрушение каналов связи меж-
ду двумя странами: объявлено о 
высылке десятерых сотрудни-
ков дипмиссии России в Вашин-
гтоне.

 В середине марта Байден в 
телеинтервью сделал оскорби-
тельные заявления в адрес Рос-
сии и ее президента, после чего 
в Москву для консультаций был 

приглашен российский посол в 
США Анатолий Антонов. Сроки 
его возможного возвращения до 
сих пор не названы. В Москве 
связывали их с перспективами 
двустороннего диалога.

Уже после подписания этого 
номера в печать Байден должен 
был выступить с заявлением о 
России, но в целом все понятно 
и без слов. Ранее в Белом доме 
свои метания пояснили тем, что 
«США хотят стабильных и пред-
сказуемых отношений с Рос-
сией», но, как и обещали, будут 
и публично, и по частным кана-
лам продолжать свои нападки 
на Москву. Иными словами, 
Байден планирует гнуть прова-
лившуюся линию Барака Оба-
мы, также пытавшегося однов-
ременно сотрудничать и «нака-
зывать» Россию.

Москва пообещала в бли-
жайшее время дать ответ на рез-
кие решения Вашингтона, кото-
рые совсем уж неожиданностью 
не стали — слухи о грядущих ан-
тироссийских санкциях зара-
нее утекли в прессу. Пресс-се-
кретарь Кремля Дмитрий Пе-
сков пояснил, что «действует 

принцип взаимности в этом 
деле, взаимности так, чтобы 
нам наилучшим образом обес-
печить свои интересы». 

«Подобное агрессивное по-
ведение, безусловно, получит 
решительный отпор», — заявила 
официальный представитель 
МИД РФ Мария Захарова, доба-
вив: «Наш ответ неотвратим, он 
будет проработан. Вы узнаете о 
нем, я думаю, в ближайшее вре-
мя. Наши эксперты сейчас непо-
средственно занимаются его 
подготовкой». Она напомнила, 
что еще пару дней назад Байден 
в разговоре с российским лиде-
ром Владимиром Путиным вы-
разил заинтересованность в 
нормализации отношений с Мо-
сквой и проведении личной 
встречи. Но, «судя по тому, что 
сегодня наворотила» американ-
ская администрация, настрой 
совершенно противоположный. 
«Такой курс, подчеркивали не-
однократно, не отвечает инте-
ресам народов двух ведущих 
ядерных держав, которые несут 
историческую ответственность 
за судьбу мира», — сказала ди-
пломат.

По ее словам, действия США 
не только наносят ущерб отно-
шениям с Москвой, но и ставят 
под сомнение как целесообраз-
ность использования американ-
ского доллара в качестве валю-
ты платежа, так и надежность 
использования подконтроль-
ных Западу платежных меха-
низмов. «Мы прекрасно пони-
маем также, что Вашингтон ис-
пользует и свою валюту, и свою 
финансовую систему как ин-
струмент агрессивного прове-
дения своей политики не просто 
в обход, а в уничтожение всей 
международной системы. Ло-
гично, что в таких условиях 
приходится принимать меры, 
которые призваны минимизи-
ровать экономические потери и 
риски при проведении транзак-
ций», — заявила официальный 
представитель российского 
внешнеполитического ведомст-
ва.

«Новые американские сан-
кции, безосновательные по сути 
и от этого бессмысленные по 
форме, если чем-то и отличают-
ся от предыдущих антироссий-
ских акций США, так это мо-
ментом их введения», — написал  
вице-спикер Совета Федерации  
Константин Косачев на своей 
странице в Facebook, предполо-
жив, что «смысл комбинации 
Вашингтона в том, чтобы заста-
вить Россию принять предложе-
ние о встрече двух президентов 
именно в условиях максималь-
но жесткого давления на Рос-
сию». «Это крайне циничная 
игра, агрессивная по отноше-
нию к России и опасная для все-
го мира», — считает он.

Вскоре после объявления о 
новых санкциях США в МИД 
России был вызван американ-
ский посол Джон Салливан, с 
которым, как рассказала Заха-
рова, прошел «тяжелый разго-
вор». После встречи дипломат 
без комментариев покинул ми-
нистерство и уехал не от глав-
ного выхода, как это заведено, 
а с боковой стороны здания. И 
только впоследствии посол 
сделал официальное заявле-
ние, в котором объявил, что 
встреча, несмотря ни на что, 
была уважительной и профес-
сиональной, и США «продол-
жат искать возможности для 
сотрудничества с Россией с це-
лью построения более стабиль-
ных и предсказуемых отноше-
ний».  

ФИНАНСОВЫЙ КОММЕНТАРИЙ

КАК ОТРЕАГИРОВАЛИ НА САНКЦИИ БАНК РОССИИ И МИНФИН
Минфин и Банк России будут пристально сле-

дить за развитием ситуации на отечественном 

финансовом рынке, заявил министр финансов 

РФ Антон Силуанов. При необходимости фи-

нансовые власти будут задействовать весь 

нужный инструментарий для поддержания ры-

ночной стабильности.

«В структуре держателей ОФЗ превалируют 

отечественные инвесторы (более 80%), а при-

верженность благоразумной финансовой по-

литике делает наши обязательства одними из 

самых надежных и низкорискованных в мире — 

спрос на них останется высоким, несмотря на 

административные ограничения. Тут скорее 

можно говорить об упущенной выгоде для аме-

риканских финансовых институтов, против ко-

торых эти санкции и оказались направлены», — 

подчеркнул Силуанов. В ЦБ ранее уточняли, 

что на начало апреля вложения нерезидентов в 

ОФЗ снизились до 19,7% от совокупного объе-

ма в обращении, и их доля в первичных разме-

щениях ОФЗ в марте составила около 10%.

В ближайшие недели минфин особенно акку-

ратно будет смотреть на динамику рыночной 

конъюнктуры при принятии решения о необхо-

димости проведения аукционов по продаже 

ОФЗ на первичном рынке. Временно свобод-

ные средства на едином казначейском счете 

(более 4 трлн рублей) дают в этом плане из-

вестную гибкость. «Мы сократили объем заим-

ствований на этот год почти на 0,9 трлн рублей. 

Это как раз та сумма, на которую заимствова-

ния были увеличены в переходный период 

2021 года в целях финансирования дополни-

тельных расходов в период восстановления 

после пандемии. То есть, по сути, мы уже в 

этом году нормализуем бюджетную политику в 

части ее влияния на отечественные долговые 

рынки. На эти цели мы направим свободные 

остатки, сформировавшиеся по итогам испол-

нения прошлого года — когда мы, по сути, заня-

ли больше, чем нужно было, примерно на эту 

сумму», — добавил Силуанов.

По его словам, приверженность благоразумно-

му подходу к бюджетной и денежно-кредитной 

политике позволяет рассчитывать на укрепле-

ние стабильности на финансовых рынках в це-

лом и долговом рынке в частности, несмотря 

на попытки административного вмешательства 

в рыночные механизмы со стороны отдельных 

стран.

Введенные ограничения оказались достаточно 

мягкими, поскольку не ограничивают покупку 

ОФЗ на вторичном рынке, указывает эконо-

мист по России и СНГ «Ренессанс Капитала» 

Софья Донец. Рынок отреагировал соответст-

венно — по факту облегчением: паники не на-

блюдается, ОФЗ и рубль укрепились после 

объявления санкций. Так, курс российской ва-

люты, упавший утром в четверг ниже 77,5 ру-

бля за доллар лишь на сообщениях о введении 

новых санкций без какой-либо конкретики, на-

чал расти после их конкретизации. Вечером в 

четверг доллар стоил на Мосбирже уже около 

76,5 рубля.

По прогнозу Донец, по ОФЗ можно ожидать 

стабилизацию доходностей вблизи текущих 

уровней, а у рубля есть и потенциал укрепле-

ния в течение года. На конец года аналитик 

прогнозирует доходности десятилетних ОФЗ 

на уровне 7–7,3%, а российской валюты — на 

уровне 70–71 рубль за доллар, если не будет су-

щественного ужесточения санкций.

По мнению Донец, другие возможные послед-

ствия уже введенных санкций на госдолг — это 

умеренное сокращение плана минфина по за-

имствованиям на 2021 год и более быстрое по-

вышение ключевой ставки Банком России. 

«Более радикальных мер со стороны минфина 

и Банка России (как, например, выкуп имею-

щихся на рынке ОФЗ) не потребуется, так как 

ограничения на первичный рынок для банков 

США — это все еще событие, которое рынок 

может переварить без значимых системных 

рисков для финансовой стабильности», — под-

черкивает эксперт.

Впрочем, США оставили открытой возмож-

ность дальнейшего ужесточения санкций на 

российские финансовые рынки. По словам До-

нец, худший сценарий для рынка ОФЗ — введе-

ние ограничений на операции на вторичном 

рынке: в этом случае возможны дополнитель-

ное ослабление рубля на 10–15% и отток с дру-

гих сегментов финансового рынка. Однако ве-

роятность этого сценария остается низкой: по 

оценке аналитика, она составляет 5%.

Подготовил Роман Маркелов

Белый дом меняет хозяев, но не 
настрой на конфронтацию и охла-
ждение в диалоге с Россией.

В ближайшие недели минфин, прежде чем 
размещать гособлигации, будет внимательно 
изучать настроения рынка.
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Когда верстался 
номер

МИД Польши после новостей из 

США вызвал посла России Сергея 

Андреева, а затем объявил трех 

дипломатов РФ персонами нон 

грата. Кроме того, посол России в 

Лондоне Андрей Келин был выз-

ван в четверг МИД Великобрита-

нии.

ПАНДЕМИЯ 

Словения 
объявила 
о послаблениях 
для привитых 
вакциной из РФ

«СПУТНИК V» 
ИЗБАВИТ 
ОТ КАРАНТИНА
Екатерина Забродина

Словения официально освобо-
дила от обязательного 10-днев-
ного карантина при въезде 
всех, кто привился российской 
вакциной от коронавируса 
«Спутник V». Об этом сообща-
ется на сайте правительства 
балканской республики.  Так,  
словенские власти фактически 
признали нашу вакцину еще до 
ее одобрения Европейским 
агентством лекарственных 
средств, а также до утвержде-
ния единых стандартов ковид-
паспортов, которые разрабаты-
вают сейчас  в Брюсселе. 

«Для пересечения границы 
без обязательного карантина 
на дому в дополнение к препа-
ратам Pfizer/BioNTech, 
Moderna, AstraZeneca добавля-
ются вакцины «Спутник V», а 
также Johnson&Johnson. В отно-
шении двух новых вакцин тре-
буется доказательство привив-
ки от COVID-19 не менее чем за 
21 день до въезда в страну», — 
заявили в Любляне. Иностран-
цам со справкой о прививке  
«Спутником V» не придется 
сдавать ПЦР-тест. Они также 
смогут свободно перемещаться 
внутри страны, где уже начали 
ослаблять карантинные меры. 

Ранее Греция объявила, что 
надеется в мае открыть грани-
цы для россиян. Министр ту-
ризма страны Харис Теохарис 
подтвердил РИА Новости, что 
Афины  признают «Спутник V» 
наравне с европейскими вакци-
нами. Но в качестве альтерна-
тивы можно предъявить отри-
цательный ПЦР-тест или справ-
ку об антителах после выздо-
ровления.  

КАЗУС В Японии 
кошка 
возглавила 
полицейский 
участок

ЗА ЗАСЛУГИ 
ПЕРЕД 
ЧЕЛОВЕКОМ
Александр Ленин, 
«Российская газета», Токио

В японском городе Тояма кош-
ка на день стала главой местно-
го полицейского участка. По 
этому случаю домашнее живот-
ное нарядили в сшитые на заказ 
фуражку темно-синего цвета и 
элегантный мундир с импрови-
зированными ремнем и кобу-
рой. На торжественной церемо-
нии присутствовала хозяйка 
пушистого зверька. Все это вре-
мя японка по имени Томоко 
Нитта держала на поводке свое-
го питомца, который не привык 
к чрезмерному вниманию со 
стороны людей и немного не-
рвничал. Домашнее животное 
по кличке Коко пользуется ува-
жением среди правоохраните-
лей неспроста. В июне прошло-
го года его действия помогли 
спасти человека. Кошка оказа-
лась невольным свидетелем ин-
цидента, в результате которого 
пожилой японец чуть было не 
лишился жизни. Мужчина по 
неизвестной причине угодил в 
оросительный канал. И быть 
беде, если бы не вниматель-
ность мурлыкающего создания.

Коко пристально наблюдала 
за поверхностью воды, где про-
изошла трагедия. На необыч-
ное поведение животного обра-
тила внимание живущая по со-
седству женщина. В итоге она 
заметила пожилого человека, 
лежавшего в воде. Мужчина 
благодаря внимательности 
кошки и неравнодушию окру-
жающих отделался легкими 
ссадинами. Коко назначили ру-
ководить полицейским участ-
ком в день безопасности до-
рожного движения. В этой свя-
зи кошку привлекли к занятиям 
в школе, где ученикам расска-
зали о правилах ПДД.  



7Акценты
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
16 апреля 2021
пятница № 82 (8433)

АкцентыFACEBOOK.COM /www.rg.ru

ODNOKLASSNIKI.RU /rg.ru

TWITTER.COM /rgrus

VK.COM /rgru

ПАМЯТЬ 
Открылась 
выставка
об Александре 
Невском

800 ЛЕТ 
СЛАВЫ 
Елена Новоселова

В Российском военно-истори-
ческом обществе (РВИО) от-
крылась выставка «Александр 
Невский: святой, воин, госу-
дарственный деятель, дипло-
мат».

В мае исполняется 800 лет 
легендарному князю. Летописи 
не сообщают о точной дате его 
рождения, зато рассказывают о 
рождении его старшего брата-
погодка Федора. Поэтому исто-
рики и «назначили» юбилей-
ным 2021 год. 

«В каждый период бурного 
времени в России мы находим в 
образе Невского что-то особен-
ное, важное и значимое для на-
шей истории, — открывая вы-
ставку, подчеркнул актуаль-
ность фигуры князя в помощ-
ник президента России, предсе-
датель РВИО Владимир Медин-
ский. — Не случайно в 1938 
году, когда на экраны вышел 
фильм Эйзенштейна «Алек-
сандр Невский», как бы сейчас 
сказали, стал блокбастером и 
лидером проката». К слову, гла-
ва РВИО напомнил, что Сталин 
очень внимательно следил за 
подготовкой к съемке фильма, 
«можно сказать, выступал ре-
дактором и цензором». Также 
он Мединский провел истори-
ческую параллель между XX ве-
ком и XIII, между нацистами и 
захватчиками-рыцарями. 

На выставке можно увидеть 
уникальные памятники рус-
ской средневековой книжно-
сти из фондов Отдела рукопи-
сей Российской государствен-
ной библиотеки. За Александ-
ром Невским — несколько сто-
летий исторической памяти. «К 
примеру, прославлению Алек-
сандра Невского как святого 
мы обязаны Ивану Грозному, - 
напомнил Владимир Медин-
ский. - Московский Собор 1547 
года официально князя канони-
зировал». Среди книг, расска-
зывающих о самом князе и о 
том, как складывалась память о 
нем, — «Житие Святого благо-
верного князя Александра Не-
вского и похвальное слово ему» 
(рубеж XVI и XVII веков), 
«Успение великого князя Ново-
гороцкого Александра Яросла-
вича, иже суть в Нове граде 
Храбрый Невский и краткие 
житийные сведения» (XVII 
век), «Новгородскую летопись 
за 988—1712 годы». К слову, ле-
тописи, которые являются для 
нас главным источником зна-
ний о князе, в XIII веке — в годы 
жизни Александра Невского — 
велись очень подробно. А тем, 
кто интересуется не только 
письменным словом, выставка 
предоставляет возможность 
увидеть, как выглядели дру-
жинники XIII века, принимав-
шие участие в Невской битве и 
сражении на Чудском озере. В 
экспозиции — полноразмерные 
модели средневековых воинов, 
одетых в реплики доспехов, и, 
что важно, подлинные образцы 
оружия и предметов воинской 
экипировки времен Александ-
ра Невского. 

Знатоки древнерусской 
истории наконец-то будут 
удовлетворены: они увидят 
точную копию шлема, в кото-
ром снимался Николай Черка-
сов в главной роли знаменито-
го фильма Сергея Эйзенштей-
на «Александр Невский». Дело 
в том, что до сих пор счита-
лось, что шлем принадлежал 
Александру, на самом же деле в 
нем сражался его отец — вели-
кий князь Ярослав Всеволодо-
вич. •

Эффект Шойгу

Потом землетрясение 
в Джаве. И все это на 
свои деньги происхо-

дило - ездили, реагировали. Я 
помню, что бы ни случилось, 
все время говорили: сейчас вы-
зовем Шойгу.

Вообще я не предполагал, 
что буду формировать МЧС, 
стану спасателем. Думал, мы 
сейчас это создадим, и опять 
куда-нибудь поеду что-то стро-
ить Мысль-то такая была. Но 
потом, когда все дальше и даль-
ше втягивались в эту жизнь, в 
эту работу, стало понятно, что 
это надо и должно делать. И как 
это все должно выглядеть. Мы у 
многих перенимали опыт. А 
когда пришло осознание, что в 
стране происходит огромное 
количество событий, которые 
надо прогнозировать, преду-
преждать, многое приходится 
восстанавливать, понял: для 
этого нужен Государственный 
комитет, особое министерство. 

Мы там все время искали ра-
боту, ни от чего не отказыва-
лись. Все копилось-копилось, 
набиралось-набиралось, и по-
лучилась в общем довольно эф-
фективная структура, со своим 
противоминным и кинологиче-
ским центрами, мобильно-спа-
сательными отрядами, авиа-
цией, пиротехниками для под-
рыва льда и опасных зданий. 

Помимо катастроф и бед в ва-
шей биографии были еще мно-
гочисленные «горячие точки», 
Северный Кавказ, беженцы. 
Как получилось, что занялись 
миротворческой деятельнос-
тью? Не было растерянности 
от такого поворота?

СЕРГЕЙ ШОЙГУ: Это особая часть 
становления МЧС, которая, 
надо сказать, очень много зани-
мала времени. Миротворческие 
операции — это Южная Осетия, 
Абхазия, Приднестровье, Тад-
жикистан. Огромные потоки бе-
женцев. Это Ош, Фергана, боль-
шая работа, которую там прово-
дили комитеты и структуры по 
приему беженцев. Это поиск и 
создание трасс эвакуации лю-
дей из многих бывших совет-
ских республик.

Обратимся к сегодняшнему 
дню и вашей службе в должно-
сти министра обороны Рос-
сии. Наша армия десять лет 
назад и сейчас, как говорится, 
две большие разницы. Ее много 
раз реформировали. Вы тоже 
занимались этой очень тяже-
лой и ответственной рабо-
той. Как расставляли в ней 
приоритеты?

СЕРГЕЙ ШОЙГУ: Считаю, что слово 
«реформа» не совсем точно ха-

рактеризует процессы, проис-
ходящие в Вооруженных силах. 
Осуществлялось плановое раз-
витие армии и флота. На сегод-
няшний день можно сказать, 
что основные преобразования 
в целом завершены. Вооружен-
ные силы приведены к трехви-
довой структуре, а их штатная 
численность доведена до уста-
новленных указом президента 
Российской Федерации параме-
тров.

Созданы самодостаточные 
группировки войск на страте-
гических направлениях, сфор-
мированы Силы специальных 
операций, военная полиция и 
подразделения беспилотной 
авиации. Появился новый вид 
Вооруженных сил — Воздушно-
космические силы. Сформиро-
вано объединенное стратегиче-
ское командование Северного 
флота. Усилен состав войск в 
Крыму, что обеспечивает защи-
ту полуострова и интересов 
России в Черном море. Создано 
оперативное командование в 
дальней оперативной зоне, ко-
торое осуществляет управле-
ние кораблями, выполняющи-
ми задачи в Средиземном море.

Вместе с тем хочу напом-
нить, какими были Вооружен-
ные силы в 2012 году. Уровень 
современного вооружения и 
техники составлял 16 процен-
тов, а исправности — 47. Карди-
нальное сокращение офицер-
ского состава привело к появле-
нию 61 тысячи так называемых 
распоряженцев. На них ежегод-
но тратилось 32 миллиарда ру-
блей. 

То есть люди по-настоящему 
уже не служили, а деньги от 
минобороны, как и раньше, 
получали?

С Е Р Г Е Й  Ш О Й ГУ: Поясню, что это 
офицеры, которых не могли уво-
лить из-за необеспеченности 
жильем. Они получали денежное 
довольствие и все основные 
виды обеспечения, но не выпол-
няли служебные обязанности. 
При этом распоряженцы зани-
мали 28 тысяч служебных квар-
тир. Следовательно, такое же ко-
личество действующих офице-
ров снимали жилье по коммер-
ческим ценам. В целом в жилье 

тогда нуждались около 120 ты-
сяч человек. Численность кон-
трактников не превышала 186 
тысяч.

Погоня за экономией сильно 
подкосила системы военного и 
довузовского образования, ба-
зирования войск и их матери-
ально-технического обеспече-
ния. Были ликвидированы меди-
цинские и спортивные роты, ре-
монтные органы войскового 
звена, парализована работа на-
шего ведущего медицинского 
центра — Военно-медицинской 
академии имени Кирова. Дефи-
цит летного состава превышал 
2300 офицеров.

На ведомственном балансе 
было 1300 военных городков, 
предназначенных для передачи 
субъектам Российской Федера-
ции. На их содержание ежегодно 
уходило около 5 миллиардов ру-
блей. А более пяти тысяч воен-
нослужащих вместо боевой под-
готовки занимались охраной 
объектов. Надо ли удивляться, 
что тогда только 21 процент на-
ших граждан были уверены в 
том, что армия способна защи-
тить страну. И лишь 28 процен-
тов одобряли происходящее в 
Вооруженных силах.

Для исправления ситуации 
Верховный главнокомандую-
щий в майских указах 2012 года 
поставил ряд приоритетных за-
дач. Довести долю современно-
го вооружения к концу 2020 
года предстояло до 70 процен-
тов. В течение пяти лет нужно 
было ежегодно увеличивать чи-
сленность контрактников не 
менее чем на 50 тысяч человек. 
Необходимо было обеспечить 
военнослужащих жильем. Орга-
низовать работу по военно-па-
триотическому воспитанию мо-
лодежи. Повысить престиж и 

привлекательность военной 
службы.

Определенные Верховным 
главнокомандующим задачи ста-
ли ориентиром в нашей деятель-
ности на последующее десятиле-
тие.

Иными словами, произошло 
полное обновление Российской 
армии…

СЕРГЕЙ ШОЙГУ: Сегодня Вооружен-
ные силы отвечают всем требо-
ваниям, предъявляемым к са-
мым передовым армиям мира. 
Российская армия является сов-
ременной, мобильной, компак-
тной и боеспособной.

С 2012 года в Сухопутные 
войска поступило более 15,5 ты-
сячи современных образцов во-
оружения и техники. Воздушно-
космические силы и авиация 
флота получили более полутора 
тысяч летательных аппаратов. 
Военно-морской флот — свыше 
190 кораблей, катеров и судов 
обеспечения.

Создан Национальный центр 
управления обороной Россий-
ской Федерации.

Наши военнослужащие се-
годня ответственно и мужест-
венно действуют в Сирии и На-
горном Карабахе. Их работа яв-
ляется главным фактором ста-
бильности в этих регионах. 

А как в армии с кадровой по-
литикой и социальными про-
граммами?

СЕРГЕЙ ШОЙГУ: Существенно изме-
нен кадровый состав Вооружен-
ных сил. Количество военнослу-
жащих по призыву сокращено 
до 225 тысяч. Численность кон-

трактников увеличена до 380 
тысяч. Ими полностью уком-
плектованы сержантские и 
старшинские должности, бое-
вые подразделения спецназа, 
морской пехоты. Серьезно 
улучшено материальное стиму-
лирование контрактников.

Продолжаем поддерживать 
высокие темпы обеспечения во-
еннослужащих жильем. За по-
следние 8 лет 244 тысячи семей 
военнослужащих обеспечены 
постоянным жильем, а 226 ты-
сяч — служебными квартирами. 

Компенсация за поднаем жи-
лья доведена до реальных ры-
ночных размеров. С 2014 года 
военнослужащим выплачивает-
ся денежная субсидия, и можно 
выбрать или покупку квартиры, 
или строительство дома. На се-
годняшний день субсидией вос-
пользовались 37 тысяч 312 во-
еннослужащих. 

Только деньгами и квартира-
ми нужных людей на службу 
не заманишь. Настоящего за-
щитника страны нужно вос-
питать. Желательно — с мо-
лодых лет. Вы ведь этим 
тоже активно занимаетесь? 

СЕРГЕЙ ШОЙГУ: Не так давно еще 
звучали мнения о деградации 
военно-патриотического вос-
питания в стране. А сегодня уже 
есть «ЮНАРМИЯ», в рядах ко-
торой более 740 тысяч юношей 
и девушек, объединенных па-
триотизмом и любовью к Роди-
не.

Во всех регионах страны со-
здаются центры военно-патрио-
тического воспитания «АВАН-
ГАРД», и уже сегодня работают 

23 таких центра. В них за неде-
лю ребята в увлекательной и до-
ступной игровой форме получа-
ют достаточные навыки началь-
ной военной подготовки. Это 
первые в их жизни военные сбо-
ры.

Разработка российской вакци-
ны от коронавируса — дости-
жение не только отечествен-
ных вирусологов, но и военных 
специалистов. Как шла эта 
работа в вашем ведомстве?

СЕРГЕЙ ШОЙГУ: С самого начала 
48-й Центральный научно-ис-
следовательский институт ми-
нобороны совместно с Нацио-
нальным исследовательским 
центром эпидемиологии и ми-
кробиологии имени Н.Ф. Гама-
леи начал активную работу по 
разработке вакцины против но-
вой коронавирусной инфекции.

48-й ЦНИИ давно зареко-
мендовал себя, там много из-
вестных специалистов. Именно 
здесь совместно с Националь-
ным исследовательским цен-
тром имени Н.Ф. Гамалеи была 
разработана вакцина от Эболы. 

Помните, несколько лет на-
зад в Африке была тяжелая си-
туация с этой болезнью. Наши 
офицеры создали вакцину от 
Эболы. Сами привились, чтобы 
другие не опасались препарата. 
Поехали в Африку, провели там 
вакцинацию. И, собственно, на 
платформе препарата от Эболы 
была сделана вакцина от кови-
да. Специалисты уверенно гово-
рят, что она очень эффективная.

В начале июня 2020-го в ми-
нобороны был завершен отбор 
добровольцев для ее клиниче-
ских испытаний. В середине 
июня совместно с институтом 
Гамалеи к ним приступили на 
базе военного госпиталя им. 
Бурденко.

Не менее важная страница в 
борьбе с пандемией — строи-
тельство минобороны не-
скольких десятков инфекци-
онных госпиталей по всей 
стране.

СЕРГЕЙ ШОЙГУ: В прошлом году мы 
построили 31 госпиталь. В сред-
нем на возведение каждого ухо-
дило 50 дней. Но это не Шойгу 
строил, это армия строила, ми-
нистерство обороны. Мы исполь-
зовали и применили весь свой 
опыт, все таланты строителей. 

Мы к этому долго шли. Шли, 
потому что устали ждать — снача-
ла принципиального одобрения, 
потом разрешения на проекти-
рование, на строительство, на 
подключение коммуникаций и 
т.д. В результате, собственно, вы-
строили то, что было поддержа-
но президентом, — Военно-строи-
тельный комплекс минобороны, 
который сейчас показывает себя 
невероятно эффективным.

Многие из тех, кто работал с 
вами, говорят, что для своей 
страны вы и ваши подчинен-
ные выполняют любую по-
ставленную задачу. Какими 
качествами должны обла-
дать члены вашей команды?

СЕРГЕЙ ШОЙГУ: Если ответить од-
ним словом, то это должны быть 
созидатели. Те, кто хочет что-то 
оставить для Родины на граните 
истории. Нацарапать там гво-
здем, ногтем, перфоратором 
или чем-то другим. Это должны 
быть люди азартные по большей 
части. Невероятно работоспо-
собные, талантливые. Которым 
не процесс важен, а результат. 
Они все на него работают, и 
меня это очень радует. Потому 
что возлагать все заслуги на 
меня одного, любимого, — кате-
горически неправильно. •

Июнь 2018 года. Шойгу с президен-
том Путиным на приеме в Кремле 
выпускников военных вузов. 

Многие решения Сергей Шойгу обдумывал в своем кабинете в здании МЧС в Театральном проезде.

А К Ц Е Н Т

Считаю, что слово «реформа» не совсем 
точно характеризует процессы
в Вооруженных силах. Осуществлялось 
плановое развитие армии и флота

А К Ц Е Н Т

В прошлом году мы построили 31 госпи-
таль. В среднем на возведение каждого 
уходило 50 дней. Но это не Шойгу строил, 
это армия строила, минобороны

Фильм «Александр 
Невский», как бы 
сейчас сказали, 
стал блокбасте-
ром и лидером 
проката 

М
И

Н
И

С
Т

Е
Р

С
Т

В
О

 О
Б

О
Р

О
Н

Ы
 Р

Ф

М
И

Н
И

С
Т

Е
Р

С
Т

В
О

 О
Б

О
Р

О
Н

Ы
 Р

Ф

1

Справка «РГ»

На выставке в РВИО можно будет 

познакомиться с проектами па-

мятника Александру Невскому, 

представленными на конкурс для 

установки мемориалов в Ленин-

градской и Псковской областях: в 

Тосно и на Чудском озере — там, 

где состоялось Ледовое побои-

ще. И, как ранее отметил Влади-

мир Мединский, после отмены го-

лосования по установке памятни-

ка на Лубянской площади планы 

поставить в столице монумент, не 

исчезли, обсуждается несколько 

площадок.

НОУ-ХАУ В Италии создадут 
самую точную копию 
скульптуры 
Микеланджело

3D- Давид

Нива Миракян, «Российская газета», Рим

Шедевр эпохи Возрождения, непревзойденная статуя 
Давида работы великого Микеланджело Буонарроти 
станет символом Италии на Всемирной выставке ЭКС-
ПО в Дубае (1 октября 2021 г.). Специально к этому ме-
роприятию в закрытой по вине коронавируса для посе-
тителей Галерее Академии изящных искусств Флорен-
ции закипит работа по воссозданию 3D-копии данного 
творения, которая в своем роде тоже уникальна.

Чтобы добиться максимально точного сходства ре-
плики с оригиналом, который спустя 500 лет не утра-
тил своей притягательной силы, команда инженеров, 
техников и реставраторов решила скрестить класси-
ческое искусство с передовыми технологиями. Про-
цесс создания цифрового двойника было решено раз-
делить на три этапа.

Сначала при помощи лазерных сканеров создали 
цифровую модель статуи, засняв всю ее поверхность 
в мельчайших деталях двумя камерами. В 1999 году 
ученые Стэнфордского университета уже пытались 
провести подобную процедуру, но не смогли добиться 
ожидаемого результата. Флорентийским специали-
стам потребовалось 40 часов, чтобы сантиметр за 
сантиметром отсканировать гигантского Давида вы-
сотой 5 метров при помощи специального оборудова-
ния, которым проверяют наличие повреждений на ве-
тряных турбинах. Уникальность происходящего за-
ключается также в том, что подобные технологии, ко-
торые предоставила в распоряжение ученых швед-
ская компания Hexagon, в мире искусства применя-
ются впервые. Они дают возможность повторить все 
параметры скульптуры с точностью до микрона и пе-
редать малейшие оттенки каррарского мрамора.

Затем последовала не менее трудоемкая фаза по 
«распечатыванию» на 3D-принтере в высочайшем 
разрешении всех элементов идеального тела Давида, 
филигранно передающего его сосредоточенность пе-
ред предстоящей схваткой с Голиафом. На эту проце-
дуру ушло несколько дней. И наконец, наступил са-
мый ответственный этап, в рамках которого опытней-
шие флорентийские мастера будут доводить каждую 
из нескольких частей копии до кондиции, чтобы со-
брать статую воедино. В частности, в эти дни команда 
реставраторов приступила к деликатной работе по 
покрытию «отпечатанных» деталей смесью акрила и 
мраморной пудры.

«При помощи этой смеси мы должны не только 
придать статуе оригинальный вид, как будто она сде-
лана из камня, но и отобразить на ее поверхности все 
пятна, трещины и потертости, чтобы вдохнуть душу в 
эту копию», — пояснил глава группы реставраторов 
Никола Сальвиоли.

Отмечается, что готовую копию статуи Давида до-
ставят самолетом в Дубай этой осенью. Она будет 
красоваться в центре выставочного павильона Ита-
лии, а оригинал, разумеется, останется в Академии 
изящных искусств Флоренции в надежде на открытие 
туристического сезона. До начала глобальной панде-
мии эту, пожалуй, самую известную в мире скульпту-
ру ежегодно «сканировали» своими фотоаппаратами 
миллионы  путешественников.  

Процесс создания цифрового двойника Давида разделили 
на три этапа.
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МВД Полицейские смогут 
проверять машины, 
учебные классы 
и тренажеры автошкол

Проверки 
не только 
на дорогах

Иван Петров

Полицейских могут допустить к проверке автошкол. 
Сейчас они лишены такой возможности. Изменения 
предусмотрены разработанным МВД законопроектом.

«Предполагается наделение сотрудников полиции 
полномочиями по участию в проводимых лицензиру-
ющими органами проверках автошкол», — пояснила 
официальный представитель МВД России Ирина Волк.

По ее словам, полицейские смогут проверять «соот-
ветствие учебно-материальной базы требованиям, 
устанавливаемым правительством РФ.

Отмечается, что в целях «качественного и полно-
ценного обучения будущих водителей автошколы 
должны использовать соответствующую учебно-мате-
риальную базу». Так, для изучения теоретического 
курса необходим учебный класс с наглядными пособи-
ями. А для приобретения первоначальных навыков 
управления — исправный учебный автомобиль и за-
крытая площадка с разметочным оборудованием.

Строгие требования, отметили в МВД, предъявля-
ются и к наличию в автошколах преподавателей с соот-
ветствующей квалификацией. По закону автошкола 
может начать обучение после получения заключения 
ГАИ о соответствии учебно-материальной базы уста-
новленным требованиям. Недобросовестные автошко-
лы на этапе первоначальной проверки имеют полный 
комплект оборудования. Но оно быстро приходит в не-
годность, а обновлять его, а значит, тратить деньги, 
владельцы автошкол не спешат. В итоге водитель, про-
шедший обучение в такой автошколе, не получает ка-
чественные знания.   
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РЕЗОНАНС Следователи возбудили уголовное дело 
из-за равнодушия чиновников, отказавших сироте в выплатах

Сколько стоит 
спасибо врачам?
Айгуль Камаева, 
«Российская газета», Уфа

О
б  э т о й  и с т о р и и 
«Российская газе-
та» писала неделю 
назад («Белая ха-
латность», «РГ» от 9 
апреля) .  Смерть 
Елены Гайнулло-
вой, которая рабо-
тала врачом скорой 

помощи в Уфе, стала для семьи 
настоящим ударом. Она сконча-
лась 15 января этого года от 
COVID-19, которым заразилась 
на работе. Буквально через ме-
сяц умер ее супруг. Их 9-летний 
сын в одночасье остался кру-
глым сиротой. Сейчас его един-
ственная опора — бабушка с де-
душкой. Только после вмеша-
тельства прокуратуры они смо-
гли получить полагающиеся 
страховые и президентские вы-
платы.  Кстати, в общей сложно-
сти это 3,7 миллиона рублей.

Родителям Елены Гайнулло-
вой на днях вручили документ, 
подтверждающий, что смерть 
женщины была связана с про-
фессиональной деятельностью. 
В голове не укладывается, что 
сироту-мальчишку уфимские 
чиновники хотели оставить без 
полагающихся выплат. Как же 
такое случилось?

После трагедии бабушка с де-
душкой по совету коллег дочери 
написали заявление на выплату 
страховой компенсации. Но, как 
оказалось, в Башкирии полу-
чить ее непросто, несмотря на то 
что выплаты прописаны в феде-
ральных нормативных актах. 

На первый взгляд, все доста-
точно легко: специалисты реги-
онального управления Роспо-
требнадзора и Уфимского НИИ 
медицины труда и экологии че-
ловека должны выявить факт 
заражения медика на работе и 
составить соответствующее 
медзаключение. Но здесь-то и 
начались странности. 

Эксперты обоих ведомств, 
изучив документы, пришли к 
выводу, что Елена, скорее всего, 
была инфицирована коронави-
русом с 19 по 31 декабря 2020 
года. Однако больных с подтвер-
жденным диагнозом, к которым 
она в тот период выезжала, они 
не нашли(!). В итоге в медзаклю-
чении прописали: «Причинно-
следственная связь заболева-
ния с профессиональной дея-
тельностью не установлена». То 
есть факт заражения есть, а 
источника нет.

Когда  в городе подняли шум, 
чиновники высказали версию, 
что Гайнуллова могла заразить-
ся в транспорте или магазине, 
но не на работе. 

Однако коллеги Елены, про-
ведя собственное расследова-
ние, достаточно быстро обнару-
жили в электронной медицин-
ской системе «Промед» сразу не-
сколько пациентов с признаками 

коронавируса и подтвержден-
ным диагнозом, которые могли 
заразить Елену Гайнуллову. Ма-
териалы они отнесли в прокура-
туру республики. Надзорное ве-
домство организовало проверку 
и обнаружило еще одного неуч-
тенного человека — родственни-
ка пациентки, который имел по-
ложительный ПЦР-тест и контак-
тировал с врачом скорой как раз 
в указанный период. 

И только после этого регио-
нальный Роспотребнадзор про-
вел повторное расследование. 
На этот раз результаты были в 
пользу семьи умершего врача.

Почему же изучить докумен-
ты внимательно специалисты 
смогли только после скандала?

От руководителя управле-
ния Роспотребнадзора по РБ 

«Российская газета» так и не 
смогла получить комментарий. 
На наш запрос ответила руково-
дитель пресс-службы управле-
ния Роспотребнадзора по РБ 
Анастасия Кучимова.

— Наши специалисты стол-
кнулись с трудностями сбора 
истории заболевания. Инфор-
мация о контактах погибшей со-
биралась со слов родственни-
ков и коллег. После тяжелой ут-
раты и эмоционального потря-
сения, которое пережили близ-
кие, установить все контакты 
врача было сложно, — отметила 
Анастасия Кучимова. — В таких 
ситуациях, не обладая полномо-
чиями проводить оперативно-
разыскные мероприятия, спе-
циалисты управления обраща-
ются в правоохранительные ор-

ганы. По результатам меропри-
ятий, которые провела респу-
бликанская прокуратура, уда-
лось установить факт инфици-
рования врача в ходе выполне-
ния профессионального долга 
при оказании медицинской по-
мощи.

И опять возникает вопрос: 
почему? Почему коллеги смо-
гли установить факт, а специа-
листы, чья работа и заключает-
ся в этом, нет? Формулировка 
«оперативно-разыскные меро-
приятия» звучит неубедитель-
но, учитывая, что их смогли 
провести обычные врачи — кол-
леги Лены.

Родные погибшей считают, 
что виновато руководство Ре-
спубликанской скорой меди-
цинской помощи.

— Сведения о пациентах Ле-
ночки передавали в Роспотреб-
надзор ее начальники. Но когда 
информацию запросили, на 
станции пропал журнал вызо-
вов. Зачем им это было надо, не 
знаю, — вздыхает мама Елены.

Замглавного врача Респу-
бликанской станции скорой по-
мощи Александр Степанов под-
черкнул, что расследованием 
таких случаев и принятием 

окончательного решения зани-
мается не работодатель,  а 
управление Роспотребнадзора 
и институт профзаболеваний.

— Весь список пациентов, к 
которым Гайнуллова выезжала, 
мы предоставили по запросу Ро-
спотребнадзора в течение су-
ток. Информация, что админи-
страция задержала что-то, не 
соответствует действительнос-
ти. Многие пытаются найти ко-
рысть или что-то еще в этой 
истории. Но на самом деле при-
чина в сложности определения 
протекания эпидпроцесса и вы-
явления источника заболева-
ния. Вспомните, сколько меся-
цев искали первого (нулевого) 
пациента с коронавирусной ин-
фекцией в России? Это требует 
много усилий и времени. В лю-
бом случае на 100 процентов 
нельзя проследить точно, от 
кого она заразилась. Ведь Гай-
нуллова, выехав на вызов к па-
циенту в торговый центр, кон-
тактировала там с тысячами 
людей, которые прошли мимо 
нее. Все это крайне сложно, — 
сказал Александр Степанов.

В попытках «обелить честь 
мундира» два ведомства кива-
ют друг на друга. Одни все пред-
ставили, другие все проверили. 
В итоге же выявляется страш-
ная картина чиновничьего рав-
нодушия в отношении таких 
случаев.

Точку в этой истории поста-
вит следствие. По данному фак-
ту возбуждено уголовное дело 
по статье «Халатность». Но вряд 
ли кто-то из чиновников в белых 
халатах придет к круглому сиро-
те Стасу и скажет: «Прости нас 
за наше равнодушие». Ведь, по 
словам матери погибшей Елены, 
никто из ее начальников не по-
звонил и не выразил хотя бы 
свои соболезнования, не говоря 
уже об извинениях перед маль-
чишкой, потерявшим семью.  

Елена Гайнуллова любила свою работу. 26 лет проработала в медицине и никогда никому не отказывала в помощи.

А К Ц Е Н Т

В голове не укладывается, что сироту-
мальчишку уфимские чиновники хотели 
оставить без полагающихся выплат. 
Как же такое случилось?
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От редакции

Очень жаль, что нам не удалось 

услышать объяснения руководст-

ва башкирского Роспотребнадзо-

ра, который скрывается за мощ-

ной пресс-службой. Да и, как лег-

ко заметить, сама пресс-служба 

отделывается бездушными канце-

лярскими словами.

В названии ведомства присутст-

вует слово «надзор», так почему 

же за этими надзором потребо-

вался еще пригляд прокуратуры. 

Сколько же их — надсмотрщиков, 

а врач один — Елена Гайнуллова. 

Это она без всяких бумаг и гром-

ких слов спасала людей, рискуя 

своей жизнью. И наши слова 

«спасибо врачам» останутся пу-

стым звуком, если после смерти 

таких людей, как Елена Гайнулло-

ва, чиновники превратят это 

«спасибо» в бюрократическую 

волокиту.

РАКУРС 

Подмосковным 
аграриям 
требуется 
5,5 тысячи 
рабочих рук 

КАРТИНА 
«СЕЯТЕЛЬ» 
Ирина Рыбникова 

В Подмосковье начинается по-
севная кампания. Сельхозпред-
приятия планируют увеличить 
полезные площади, отдав под 
посев сельскохозяйственных 
культур 614,2 тысячи гектаров 
земли против прошлогодних 
529,9 тысячи. Ни в пашнях, ни 
в семенах, ни в сельхозтехнике 
у аграриев недостатка нет. Но 
многие предприятия констати-
руют: им не хватает рабочих 
рук. 

«В начале года отрасли тре-
бовалось порядка 5,5 тысячи 
человек», — говорит министр 
сельского хозяйства и продо-
вольствия области Сергей Вос-
кресенский. Дефицит кадров в 
сельском хозяйстве наблюдает-
ся дважды в год — во время по-
севной и при уборке урожая. 
Раньше на такие работы при-
влекали мигрантов, но многие 
уехали домой в разгар панде-
мии и восполнять дефицит ра-
бочих рук стало неоткуда. Что 
же, выходит, посевная кампа-
ния под угрозой срыва? 

«Таких опасений нет. Мы мо-
билизовались и приняли реше-
ние использовать все возмож-
ные инструменты для поиска 
людей», — утверждает Воскре-
сенский. 1,5 тысячи человек на-
брали среди студентов вузов и 
колледжей сельскохозяйствен-
ной направленности как из об-
ласти, так и из соседних регио-
нов и тех, кто отбывает наказа-
ние в исправительных центрах. 
В них содержатся люди, осу-
жденные по легким статьям — 
например,за мелкое мошенни-
чество, неоднократное наруше-

ние общественного порядка 
или Правил дорожного движе-
ния. Их в качестве наказания 
отправляют на исправительные 
работы. В этом году такими ра-
ботами для осужденных и ста-
нет посевная кампания. Как го-
ворит глава областного мин-
сельхоза, за счет мелких нару-
шителей можно будет покры-
вать дефицит рабочих рук в аг-
рарном секторе на постоянной 
основе. Сейчас в области дейст-
вует два исправительных цен-
тра — в Кашире и Пушкино, но в 
перспективе их планируется 
создать во всех муниципалите-
тах. А в агрохолдингах таким 
сотрудникам только рады. Гово-
рят, они являются примером 
для всех остальных сельчан. 
Осужденные к принудитель-
ным работам находятся под по-
стоянным контролем у право-
охранительных органов, поэто-
му не опаздывают, не халтурят, 
не пьют и не увольняются в са-
мый разгар сезона. 

«Выйдут на посевную в этом 
году еще 1,5 тысячи сотрудни-
ков ветеринарных организа-
ций, подведомственных наше-
му министерству», — продолжа-
ет Сергей Воскресенский. По 
его словам, привлекать к сель-
хозработам будут только тех, 
кто может помогать аграриям 
без ущерба для своей основной 
деятельности. И это временная 
мера. К следующим сезонным 
работам власти намерены от-
крыть постоянную цифровую 
ярмарку сельскохозяйствен-
ных вакансий. «Проанализиро-
вав ситуацию, мы пришли к вы-
воду: работодателей и их потен-
циальных сотрудников нужно 
как-то сводить. А то аграрии 
жалуются, что работать неко-
му, а выпускники сельхозтех-
никумов — что не могут устро-
иться по профессии», — отмеча-
ет министр. 

К слову, средняя зарплата 
работников предприятий агро-
промышленного комплекса в 
Подмосковье составляет 47 ты-
сяч рублей. И это только у 
неквалифицированных сотруд-
ников, уточнил Воскресенский. 
Квалифицированные — напри-
мер, ветеринарные врачи, по-
лучают порядка 100 тысяч ру-
блей в месяц. Да и условия тру-
да современных сельчан не-
сравнимы с теми, к которым 
привыкли многие поколения 
прежних аграриев.   

Средняя зарплата 
неквалифициро-
ванных работни-
ков сельхоз-
предприятий 
в Подмосковье 
составляет 
47 тысяч рублей

ПРОЕКТ В столичной подземке появился поезд о нацпроектах России

Вагон возможностей
Максим Милославский

В 
столичном метро вчера за-
пустили тематический по-
езд «Россия изменений: 

Н а ц и о н а л ь н ы е  п р о е кт ы » . 
Встретить его и прокатиться 
пассажиры могут на Арбатско-
Покровской линии. 

По словам руководителя ди-
рекции стратегии, исследова-
ний и аналитики АНО «Нацио-
нальные приоритеты» Юлии 
Грязновой, поезд состоит из 
пяти сдвоенных вагонов. «Нац-

проекты очень большие, поэто-
му мы в поезде не смогли рас-
сказать про все интересное, — 
объяснила она. — С помощью 
QR-кодов в вагонах можно пе-
рейти на специальные инфор-
мационные ресурсы по темати-
ке проектов». В составе, говорят 
организаторы, можно узнать о 
возможностях, которые дают 
населению и бизнесу нацпроек-
ты. Они разделены на десять 
групп. В их числе — семья, обра-
зование, здоровье, культурное 
развитие, освоение современ-

ных технологий, трудовая дея-
тельность.

Например, в вагоне «Созда-
вать семью» собрана информа-
ция о проекте «Демография». В 

частности, тут можно узнать, 
как получить материнский ка-
питал и на что его потратить. Ва-
гон «Быть здоровым» рассказы-
вает о повышении качества и 
доступности медицинских 
услуг. Здесь же перечисляются 
простые шаги, которые помогут 
россиянам быть здоровыми и 
счастливыми. Если навести 
свой смартфон на QR-код, мож-
но узнать, на базе какой поли-
клиники работает ближайший 
центр здоровья. Еще один вагон 
посвящен образованию и само-
развитию: кванториумы, дома 
научной коллаборации, новые 
цифровые сервисы, помогаю-
щие сделать обучение эффек-
тивнее. А вот прочитать древне-
русскую летопись или увидеть 
концерт в виртуальном зале 
смогут пассажиры вагона «Из-
учать культуру».

Чем интересен вагон «Со-
хранять природу»? Здесь собра-
на информация о важности раз-
дельного сбора отходов, пра-
вильной утилизации батареек и 
важных волонтерских акциях, к 
которым может присоединить-
ся любой желающий. В вагоне 

«Наслаждаться городом» по до-
роге на работу или домой мож-
но проголосовать за модерниза-
цию собственного двора или 
предложить свой дизайн-про-
ект обустройства парка.

Контент вагона «Использо-
вать технологии» посвящен 
цифровой экономике и возмож-
ностям одноименной нац-
программы. Пассажиры смогут 
узнать о популярных интернет-
сервисах, в том числе о том, как 
защитить свои персональные 
данные в сети. Один из самых 
популярных электронных сер-
висов в нашей стране — Госуслу-
ги. В прошлом году пользовате-
лям портала было оказано 172,5 
миллиона электронных госу-
слуг. В среднем в день на портал 
и в мобильное приложение за-
ходят более 5 миллионов уни-
кальных посетителей.

Вагон «Заглядывать за гори-
зонт» посвящен науке. Здесь 
можно узнать, как стать ученым 
и какими мерами поддержки 
могут воспользоваться научные 
деятели. Здесь же собраны фак-
ты о достижениях науки и науч-
ных организациях в России. Хо-
тите открыть свой бизнес или 
стать самозанятым? Тогда за-
гляните в вагон, посвященный 
предпринимательству. А здоро-
вому образу жизни посвящен 
вагон «Быть всегда в форме». 
Пассажиры узнают о правиль-
ном питании, о нормах ГТО и о 
ближайших объектах, где мож-
но заняться спортом.  В поезде можно узнать о возможностях, которые дают населению и бизнесу нацпроекты. 

ЗДОРОВЬЕ 
Еще две больницы Москвы 
подключили к ЕМИАС

Бумаги.net 

Ирина Рыбникова 

Единая медицинская информационно-аналитическая 
система пришла еще в два многопрофильных стацио-
нара Москвы. К ЕМИАС подключили городскую боль-
ницу № 1 имени Н.И. Пирогова и городскую больницу 
имени С.С. Юдина. «Таким образом, сегодня в столице 
к единой цифровой платформе здравоохранения под-
ключены уже 34 стационара и готовятся к подключе-
нию еще 19», — сообщила заммэра Москвы по вопро-
сам социального развития Анастасия Ракова.

А это значит, что их пациентам больше не нужно вол-
новаться о том, что история их лечения, в том числе и в 
других медицинских учреждениях, анализы и назначе-
ния врачей могут потеряться или перепутаться. Не нуж-
но рассказывать каждому новому специалисту о том, 
какие исследования уже пройдены и на какие лекарства 
имеется аллергия. А 
главное — можно 
быть уверенным в 
том, что доктор уде-
лит твоему здоровью 
максимум времени, 
ведь рутинной рабо-
ты с бумажками у 
него больше нет.

«Наша больница 
— одна из самых 
крупных в стране. Два корпуса взрослого стационара и 
детское отделение, 14 реанимаций, 15 женских кон-
сультаций, роддом, большая лаборатория, временный 
инфекционный госпиталь АТЦ «Москва». Нам единая 
информационная платформа была просто необходи-
ма», — рассказывает главный врач городской клиниче-
ской больницы имени С.С. Юдина Ольга Папышева. Со 
временного госпиталя, открытого в автомобильном 
торговом центре «Москва» для пациентов с коронави-
русом, и началось внедрение ЕМИАС для всей больни-
цы. Ковидные госпитали просто не могут себе позво-
лить бумажные анализы и назначения. Там ежеминут-
но спасают жизни и все находится в такой динамике, 
что медсестрам с бумажками просто нет места. 

Чтобы свободно чувствовать себя в новой системе, 
все сотрудники проходили двухмесячное обучение. 
В лаборатории этой больницы ежедневно проводят 
до 6 тысяч различных исследований — пять тысяч сво-
их и еще тысячу для других стационаров Москвы, бла-
го технические возможности позволяют брать и допол-
нительную нагрузку. Поэтому что значит для лаборан-
тов система ЕМИАС? Всего-то минус шесть тысяч бу-
маг ежедневно.  

МЕДИЦИНА Более миллиона 
жителей столицы сделали 
прививку от COVID-19

Когда «корона» 
упадет 

Любовь Проценко

Последние данные о ходе вакцинации от коронавиру-
сной инфекции в столице привел вчера в своем персо-
нальном блоге мэр Москвы Сергей Собянин. Он сооб-
щил, что число москвичей, получивших первый ком-
понент прививки от коронавируса, превысило милли-
он человек, а еще 820 тысяч жителей города полностью 
завершили вакцинацию. 

Почти 45% сделавших прививку - это москвичи 
старше 60 лет. Могут не волноваться и те москвичи, кто 
еще не сделал спасительный укол. Запасов вакцины 
в городе хватит на всех. Бесплатно получить прививку 
в столице может каждый житель. Где именно — решать 
ему самому. Можно в одной из городских поликлиник — 
на их базе ежедневно работают 100 пунктов. Можно 
в любом из 10 флагманских центров «Мои документы». 
В целом ряде крупных ТЦ Москвы работают выездные 
бригады. Ведут вакцинацию населения и частные кли-
ники — вакцину им безвозмездно передал город, и за-
платить там нужно только за услугу, то есть введение 
двух компонентов 
«Спутника V».

Для маломобиль-
ных граждан — кли-
ентов городских со-
циальных служб, ко-
торым сложно прий-
ти в поликлинику, 
на этой неделе нача-
ли вакцинацию на 
дому. Таких в столи-
це 120 тысяч. Соц-
работники, которые 
ухаживают за ними, 
еще с марта опроси-
ли своих подопечных, согласны ли они привиться. И ко 
всем, кто готов, выезжает на дом бригада медиков. В ее 
составе — квалифицированные врачи, у которых есть 
все необходимое для доставки вакцины в термоконтей-
нерах, способных сохранять препарат при температуре 
не выше минус 18 градусов. Сформировано 66 таких 
бригад, сообщила заммэра Москвы по вопросам соци-
ального развития Анастасия Ракова, во всех округах. 

Собянин напомнил, что когда в декабре прошлого 
года Москва первой среди регионов начала вакцина-
цию от ковида, у людей было много сомнений. Эффек-
тивна ли российская вакцина? Не будет ли осложнений 
или побочных явлений? «Сегодня почвы для этих сом-
нений уже не осталось, — пишет мэр. — Наша вакцина 
доказала свою надежность и безопасность. Среди мил-
лиона москвичей, которые сделали прививку, заболев-
ших — единицы». 

А вот опасность заболеть новой опасной инфекцией, 
увы, пока сохраняется. В частности, лишь вчера за сутки 
в столице выявлены 2455 случаев COVID-19. Накануне 
же было 1837 новых инфицированных. Рост заболевае-
мости — 34 процента. В течение апреля такие скачки в 
столице наблюдаются не впервые. Например, 9 апреля в 
городе выявили 2421 заболевшего. Это больше, чем вы-
здоравливает сейчас за сутки — вчера выписались из 
стационаров 1944 человека. Всего же переболели коро-
навирусом уже 1 056 223 москвича, а смогли победить 
болезнь 966 781 человек, или около 91,5% от общего чи-
сла инфицированных. Всего коронавирус унес жизни 
17 471 человека. На фоне такой ситуации Сергей Собя-
нин призывает горожан, которые еще не сделали при-
вивку против COVID-19: «Впереди — лето, сезон отдыха 
и отпусков. Если мы хотим жить в эти месяцы нормаль-
ной жизнью, путешествовать, ходить в театры и кино, 
то давайте не будем откладывать вакцинацию». 

Почти 45% сделав-
ших прививку, 
подчеркивает 
глава столицы, — 
это москвичи 
старше 60 лет

Войти в систему 
ЕМИАС готовятся 
еще 19 столичных 
больниц
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А К Ц Е Н Т

С помощью QR-кодов в вагонах можно 
перейти на специальные информацион-
ные ресурсы по тематике проектов

— Подробнее о вакцинации читайте на сайте 
rg.ru/sujet/covid_vaccine
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ТЕХНОЛОГИИ Опробована 
уникальная методика 
лечения рака печени 

Шанс 
на исцеление

Ирина Лозовская

Каждый год в стране регистрируется около 9 тысяч но-
вых случаев заболеваний раком печени. Это одно из 
самых злых онкозаболеваний еще и потому, что ради-
кальная операции возможна лишь в 20 процентах слу-
чаев, а стандартная химиотерапия относительно эф-
фективна лишь у одного больного из пяти.

Вот почему так важна новость: в филиале НМИЦ ра-
диологии — МРНЦ имени Цыба, который в Обнинске, 
прошла клиническая апробация уникальной методи-
ки— радиоэмболизация печени. Появилась реальная 
надежда на остановку процесса роста опухоли, образо-
вания метастаз. Сразу четырем пациентам были вы-
полнены операции по этой методике. 

В сосуды, питающие опухоль, вводят микросферы, 
содержащие радионуклидный препарат иттрий-90. 
Это остановливает рост образований у 90% больных, 
увеличивает продолжительность жизни в 4—5 раз по 
сравнению с другими методами.  Операции были недо-
ступны из-за стоимости и сложности доставки микрос-
фер. Но началось их отечественное производство. За-
траты снизились. Можно внедрять метод в практику.  

ВПЕРВЫЕ Проведена уникальная операция девочке с хрустальной болезнью

Защита для Леры
Наталья Граф, Новосибирск

В
первые в России хирурги 
установили пятилетней па-
циентке с редким генети-

ческим заболеванием телеско-
пические стержни сразу с двух 
сторон, на два бедра. Конструк-
ции, созданные сибирскими уче-
ными по новым технологиям, за-
щитят ребенка от возможных пе-
реломов и деформаций.

У маленькой Леры диагности-
рован несовершенный остеоге-
нез, который еще называют хру-
стальной болезнью из-за хруп-
кости костей. Ребенок также 
страдает от тяжелой варусной 
деформации бедренных костей. 
Из-за этого малышка хромала, 
испытывала боль при ходьбе и со 
временем могла вовсе перестать 
ходить. Невероятно, но факт: в 
первый год рождения она лома-
ла кости десять (!) раз.

— В октябре 2020 года хирур-
ги ННИИТО провели девочке 
первую операцию, которая по-
могла исправить ось конечно-
сти, деформированную после 
предшествующих переломов, — 

рассказали «РГ» в Новосибир-
ском научно-исследователь-
ском институте травматологии 
и ортопедии. 

Затем врачи отправились к 
коллегам в Курган в Центр Или-
зарова, чтобы изучить новые 
конструкции — телескопиче-
ские стержни отечественного 
производства. Они работают по 
принципу телескопа и удлиня-
ются по мере роста ребенка.

 — Первоначально подобные 
растущие конструкции были 
предложены в Европе в середи-
не XX века, затем их улучшили 
канадцы, а в России по инициа-
тиве Центра Илизарова их раз-
работали в 2017 году специали-
сты из Томска, — отмечают в 
ННИИТО.

В отличие от зарубежных 
аналогов стрежни изготовлены 
не из стали, а из титана со спе-
циальным покрытием. 

 — Стержни обработаны рота-
ционно-ковочным способом, 
что резко повышает их общую 
жесткость и улучшает гладкость 
поверхности. Это биологически 
инертный материал, и он абсо-

лютно не ограничивает после-
дующие процедуры, связанные, 
например, с выполнением МРТ 
или физиопроцедуры с магнит-
ными полями, — объясняет из-
вестный российский травмато-
лог-ортопед, профессор РАН 
Дмитрий Попков, специально 
прилетевший в Новосибирск на 
эту операцию.

Новосибирские хирурги и 
врачи Центра Илизарова опери-
ровали пациентку около двух с 
половиной часов. Помимо уста-
новки конструкций девочке 
была выполнена двойная остео-
томия бедра для того, чтобы ис-
править грубую деформацию 
бедренной кости справа. Хирур-
гическое вмешательство прош-
ло успешно.

Сегодня Лера чувствует себя 
хорошо и больше не испытыва-
ет постоянной боли. Установ-
ленные конструкции дадут ре-
бенку шанс более безопасно и 
свободно передвигаться. Врачи 
уверяют, что в ближайшее вре-
мя девочка сможет самостоя-
тельно ходить и исполнить свою 
мечту — петь на сцене. 

АКТУАЛЬНО Профессор Елена Петряйкина: 
Качество медпомощи детям не должно зависеть от их прописки

Спасти ребенка
Ирина Краснопольская

Н
ередко, когда гово-
рят о медицинской 
помощи, употре-
бляют фразу: «У нас 
есть все, но не для 
всех».  К сожале-
нию, во многих слу-
чаях так оно и есть. 
Скажем, возможно-

сти Москвы, Питера, Краснода-
ра, Новосибирска несопостави-
мы с возможностями многих 
других регионов. Потому совсем 
не просто человеку из глубинки 
получить необходимую помощь 
в тех же федеральных центрах. 
Особенно это болезненно, когда 
речь о помощи детям. Ведь надо 
не только ребенку, но и его роди-
телям обеспечить возможность 
приезда, проживания в Москве 
на время лечения. Справедливо-
сти ради, признаем: в последнее 
время данная ситуация с тру-
дом, но все же меняется в луч-
шую сторону. Именно об этом 
беседуем с директором Россий-
ской детской клинической боль-
ницы Российского националь-
ного исследовательского меди-
цинского университета имени 
Н.И. Пирогова (РНИМУ имени 
Н.И. Пирогова) доктором меди-
цинских наук, профессором 
Еленой Петряйкиной. 

Елена Ефимовна! Вы, прежде 
всего, детский эндокринолог, 
потому хотелось бы начать 
разговор именно с детской эн-
докринологии. По той простой 
причине, что, к сожалению, не 
только в нашей стране, но и за 
рубежом растет число детей, 
страдающих эндокринными 
заболеваниями. Скорее всего, 
потому что современные дети 
нередко обладают избыточ-
ным весом. Они меньше двига-
ются. Подвижные игры, «дого-
нялки» во дворах перекрыли 
гаджеты. Даже в продвину-
тых московских дворах пусту-
ют турникеты. Зато заняты 
скамейки, на которых, ут-
кнувшись в айфоны, сидят те, 
кому от горшка два вершка. 
Причем нередко их мамы, 
папы, бабушки, няни в это вре-
мя подкармливают их продук-
тами из разряда fast food… 

ЕЛЕНА ПЕТРЯЙКИНА: Вы хотите, что-
бы я это комментировала? Мне 
представляется, что здесь ком-
ментарий вовсе не обязателен, 
потому что очевиден. Увы, это 
данность, с которой очень слож-
но бороться и которая, конечно, 
увеличивает рост эндокринных 
заболеваний. Вынуждена на-
помнить прописные истины: 
ребенку особенно, более, чем 
взрослому, требуется движение 
и сбалансированный рацион 
питания. Не уверена, что меня 
услышат те же родители, ба-
бушки и дедушки. 

По-вашему, это данность, ко-
торую невозможно изменить? 

ЕЛЕНА ПЕТРЯЙКИНА: Изменить очень 
трудно. Но хотя бы сделать самое 
элементарное: прекратить с те-
леэкрана, в интернете бесконеч-
ную рекламу продуктов fast 
food, конфет, различных сладких 
напитков… Мы беседуем с вами 
накануне летнего оздоровитель-
ного сезона. Да, он будет не та-
ким, как обычно: диктат панде-
мии остается в силе. Но в наших 
силах внимательно проанализи-
ровать и проконтролировать ор-
ганизацию детского летнего до-
суга, изучить меню детских 
оздоровительных учреждений. 

У вас есть статистика дет-
ских эндокринных заболева-
ний? Тот же детский диабет, 
сплошь инсулинозависимый? 
Те же инсулины для лечения 
детского диабета — дефицит 
или нет? 

ЕЛЕНА ПЕТРЯЙКИНА: Начну с ответа 
на последний вопрос: дефицита 
инсулинов для детей нет. И не 
только в Москве, но и в регио-
нах. Да, заболевания эндокрин-
ной системы у детей и подрост-
ков до 18 лет растут. В основ-
ном, увы, за счет ожирения и за-
болеваний щитовидной желе-
зы. Медленно растет и заболе-
ваемость сахарным диабетом. 
Главная тут беда — детский диа-
бет «молодеет». Все больше де-
тей заболевают в дошкольном 
возрасте. Если разрешите, вос-
пользуюсь возможностями 
«Российской газеты» и убеди-
тельно попрошу родителей вни-
мательно относиться к появле-
нию у детей повышенной жа-
жды, частого и обильного моче-
испускания, при этом — замет-
ной потери веса при повышен-
ном аппетите. 

Оптимальный вариант: 
обратили внимание родите-
ли на эти признаки. Им есть 
куда податься с ребенком для 
получения профессиональной 
помощи? Может, я неправа, 
но, по-моему, среди выпускни-
ков мединститутов, практи-
чески нет желающих стать 
детскими эндокринологами.

ЕЛЕНА ПЕТРЯЙКИНА: Наплыва желаю-
щих действительно нет. Однако 
эндокринологическая помощь 
на местах вполне достойная. А 
проблемы возникают именно по-
тому, что родители спокойно от-
носятся к тем симптомам, о кото-
рых мы только что говорили. 

Главное, профилактика «поздне-
го обращения». Не обязательно 
сразу бежать к детскому эндо-
кринологу, достаточно осмотра 
педиатра и проведения анализов 
на уровень сахара в крови. 

Мы увлеклись эндокриноло-
гией. А ведь вы возглавляете 
головное федеральное учрежде-
ние по оказанию медицинской 

помощи детям. Оно настоль-
ко значимо, что даже в ковид-
ную пандемию его не перепро-
филировали — самая крупная 
и многопрофильная детская 
федеральная больница в Рос-
сии работала в плановом ре-
жиме. Детей, заболевших ко-
видом, доставляли к вам или в 
другие учреждения? 

ЕЛЕНА ПЕТРЯЙКИНА: Нет, мы не при-
нимали больных с ковидом. Но 
были случаи среди наших паци-
ентов заболевания этой опа-
снейшей инфекцией. И если их 
состояние не позволяло переве-
сти их в ковидный госпиталь, то 
мы их изолировали по всем пра-
вилам содержания таких паци-
ентов на месте и успешно их ле-
чили. Одновременно с оказани-
ем им помощи по основному за-
болеванию. 

Вы сказали: «основному забо-
леванию». Озвучьте, какие 
конкретно болезни под этим 
подразумеваете.

ЕЛЕНА ПЕТРЯЙКИНА: Проще назвать 
заболевания, которые не лечат-
ся в нашей больнице. У нас нет 
только неонатологии и кардио-
хирургии. Все остальные неду-
ги, которыми страдают дети, у 
нас лечатся. Это и онкологиче-
ские заболевания, и гематологи-
ческие, и редкие, так называе-
мые орфанные болезни, и слож-
ные хирургические пороки, так 

называемые дети с синдромом 
«короткой кишки», челюстно-
лицевой, нейрохирургической 
патологией и так далее. 

В вашей больнице 1025 коек. 
И так как это больница феде-
рального значения, то в основ-
ном лечатся дети из регионов. 
Их госпитализируют вместе 
с родителями. Цифры, конеч-
но, внушительные, но у нас ог-
ромная страна, и потому мой 
извечный вопрос: как ребенку 
из глубинки, у которого, ска-
жем, сложный порок разви-
тия челюсти, попасть к вам? 
Кто оплачивает приезд в Мо-
скву, пребывание и лечение в 
клинике ребенка и того, кто 
его сопровождает? 

ЕЛЕНА ПЕТРЯЙКИНА: А вы не сочтете 
мой ответ некой рекламой на-
шей больницы? 

Не сочту! Это не тот случай. 
Просто родители должны по-
лучать информацию из пер-

вых рук, в данном конкретном 
случае имею в виду вас. 

ЕЛЕНА ПЕТРЯЙКИНА: Отвечаю под-
робно. Медицинская организа-
ция по месту жительства, или 
сами родители, или законные 
представители детей могут на-
править запрос на проведение 
консультации и решения вопро-
са о возможной госпитализации 
на электронную почту. Этот 
адрес известен во всех регионах 
России. В нашей больнице кру-
глосуточно работает контакт-
центр. По бесплатному телефо-
ну можно получить конкрет-
ные, профессиональные ответы 
на все вопросы о консультации, 
госпитализации. Медицинскую 
помощь в нашем стационаре, 
совместное пребывание паци-
ента с законным представите-
лем оплачивает ФОНД ОМС. 
Сам приезд в столицу должен 
обеспечивать регион.

Этот центр, работающий в 
круглосуточном режиме, от-
крылся совсем недавно во вре-
мя пандемии. Он одно из сви-
детельств того, что панде-
мия не имеет права быть 
препятствием оказанию все-
сторонней экспертной меди-
цинской помощи детям. За-
просов из регионов много? 

ЕЛЕНА ПЕТРЯЙКИНА: Не менее ста за-
просов в сутки. Справляемся? 
Да. В работе центра задейство-
ваны в круглосуточном режиме 
опытные профессионалы. 

В Российской детской клини-
ческой больнице, универси-
тетской клинике трудятся 
полторы тысячи сотрудни-
ков, среди которых такие зна-
ковые детские врачи, как про-
фессора Андрей Вячеславович 
Лопатин, Светлана Виталь-
евна Михайлова, Алихан Ам-
руллахович Алиханов, Эдита 
Константиновна Петросян, 
Николай Гаврилович Корот-
кий, знаковые медсестры, на-
стоящие помощники врачей и 
родителей. Короче, вы призва-
ны быть учебно-образова-
тельным и консультатив-
ным центром для регионов 
России… 

ЕЛЕНА ПЕТРЯЙКИНА: Мы и являемся 
им. Один пример. С марта 2020 
года у нас работает Федераль-
ный детский реанимационный 
консультативный центр для по-
мощи по запросам регионов 
всех пациентов с тяжелым тече-
нием ковида и пневмониями. За 
год проконсультировано почти 
4000 пациентов. Постепенно 
центр расширил консультиро-
вание по запросам регионов о 
помощи детям не только с кови-
дом и пневмониями, но и с дру-
гими сложными заболевания-
ми. 

В службе здоровья, особенно 
в педиатрии, очень важна персо-
нифицированная, адресная по-
мощь. И еще важнее, чтобы тако-
вая не зависела от адреса. Успе-
хов! 

Елена Петряйкина: Дефицита 
инсулинов для детей нет. И не толь-
ко в Москве, но и в регионах.

Лере возвращено здоровье. Впереди жизнь. Какое счастье!

А К Ц Е Н Т

Главная тут беда — детский диабет 
«молодеет»: все больше детей 
заболевают в дошкольном возрасте
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пациентов с тяжелым течением 

ковида и пневмониями прокон-

сультировано за год по запро-

сам регионов

ООО «Межрегионсбыт» в соответствии с Постанов-
лением Правительства РФ от 21.01.2004 г. № 24 «Об ут-
верждении стандартов раскрытия информации субъектами 
оптового и розничного рынков электрической энергии» 
разместило информацию, подлежащую раскрытию в соот-
ветствии с настоящим документом, за 2020 г. на сайте ком-
пании — www.mrsb.ru

ОБЪЯВЛЕНИЕ
ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ СУДЕЙ

РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

В соответствии с Законом Российской Федерации от 26 июня 
1992 г. № 3132-1 «О статусе судей в Российской Федерации» 
Высшая квалификационная коллегия судей Российской Феде-
рации объявляет об открытии вакантных должностей:

— судьи Пятого арбитражного апелляционного суда;
—  председателя Арбитражного суда Московской обла-

сти.
Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 статьи 5 

вышеназванного закона, принимаются от претендентов на ука-
занные вакантные должности с понедельника по четверг с 10.00 
до 18.00, в пятницу — с 10.00 до 16.45 (обед с 13.00 до 13.45) по 
адресу: 123995, г. Москва, ул. Баррикадная, 8, строение 4, каб.  105. 

Последний день приема документов — 20 мая 2021 года. 
Заявления и документы, поступившие после указанного срока, 
к рассмотрению не принимаются.

Продажа части административного здания — нежилых по-
мещений офисного назначения, расположенных по адресу: 

г. Москва, ул. Радио, д. 14, стр. 1
извещение о проведении открытого аукциона в электронной форме

Продавец: ПАО «Газпром»: (812) 609-7614, 609-7622,  
inf@adm.gazprom.ru.

Организатор торгов: ООО ЭТП ГПБ, https://etp.gpb.ru, 
(495) 276-00-51, доб. №№ 421, 422, v.lysenin@etpgpb.ru,  
a.kuznecova@etpgpb.ru.

Дата проведения торгов: 19.05.2021 в 12.00 МСК.
Заявки на участие в торгах принимаются с 16.04.2021 

с 12:00 по 17.05.2021 до 18.00 МСК.
Дата рассмотрения заявок: 18.05.2021 до 18.00 МСК.
Предмет аукциона в электронной форме: продажа части 

административного здания — нежилых помещений офисного на-
значения площадью 1 205,8 кв.м., расположенные на 1, 2, 3, 4 эта-
жах и в подвале здания по адресу: г. Москва, ул. Радио, д. 14, стр. 1.

Начальная цена Имущества: 145 783 000 руб., кроме того 
НДС.

Шаг аукциона (шаг повышения цены): 1 500 000 руб.
Размер обеспечения заявки для участия в аукционе (за-

даток) в электронной форме составляет: 14 578 300 руб., 
НДС не облагается.

Полная информация о публичном предложении размещена на 
официальном сайте Организатора https://etp.gpb.ru и Продавца 
http://www.gazpromnoncoreassets.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Уведомление о проведении общественных 
обсуждений (в форме слушаний) проектной 
документации по объекту государственной 

экологической экспертизы
ООО «Колпа плюс» (662606, Красноярский край, г. Мину-

синск, ул. Свердлова, 105 «А», стр. 3, тел.: +79233995714) ин-
формирует общественность о начале общественных обсуждений 
(в форме слушаний) проектной документации объекта госу-
дарственной экологической экспертизы «Добыча и переработка 
окисленных руд Колпинского золоторудного месторождения», 
включая проект технического задания на проведение ОВОС и 
материалы предварительной оценки воздействия намечаемой 
хозяйственной и иной деятельности на окружающую среду.

Цель намечаемой деятельности: Добыча и переработка 
окисленных руд «Колпинского золоторудного месторождения».

Месторасположение намечаемой деятельности: Крас-
ноярский край, Курагинский район, 12,5 км на юго-запад от 
п. Чибжек.

Заказчик: ООО «Колпа плюс» (662606, Красноярский край, 
г. Минусинск, ул. Свердлова, 105 «А», стр. 3, тел.: +79233995714).

Генеральный проектировщик: АО «Сибгипроруда» 
654006, Кемеровская область, г. Новокузнецк ул. Орджоникид-
зе, 9, тел.: (384) 374-1101.

Ответственный за организацию общественных обсуж-
дений: Администрация Курагинского района Красноярского 
края (662910, Красноярский край, Курагинский район, пгт. Ку-
рагино, ул. Партизанская д. 183, тел.(391)362-24-25). 

Сроки проведения оценки воздействия на окружаю-
щую среду: май 2021 г. — июнь 2021 г.

Форма проведения общественных обсуждений: обще-
ственные слушания.

Форма представления замечаний: письменная.
Ознакомиться с проектной документацией, включая проект 

технического задания на проведение ОВОС, материалы пред-
варительной оценки воздействия намечаемой хозяйственной и 
иной деятельности на окружающую среду, и оставить замечания 
и предложения в письменной форме с указанием Ф.И.О. мож-
но в течение 30 дней со дня опубликования данного объявле-
ния по адресу: 662910, Красноярский край, Курагинский район, 
пгт. Курагино, ул. Партизанская, д. 183, кабинет № 305, время 
приема в рабочие дни с 8.00 до 17.00, телефон для справок:  
8 (39136) 2-35-26, 2-22-28.

Общественные слушания по материалам проектной доку-
ментации, включая проект технического задания на проведение 
ОВОС, материалы предварительной оценки воздействия наме-
чаемой хозяйственной и иной деятельности на окружающую 
среду, состоятся 25 мая 2021 года в 15.00 по адресу: Краснояр-
ский край, Курагинский район, пгт. Курагино, ул. Партизанская, 
д.183, зал заседаний.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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Общество с ограниченной ответственностью «Медвежий ру-
чей» (Заказчик) совместно с Администрацией города Норильска  
(Организатор) извещает о проведении общественных обсуж-
дений проектной документации:

—  «Рудник «Заполярный». Комбинированная отработка 
оставшихся запасов вкрапленных руд месторождения «Но-
рильск-1». «ВЛ-110 кВ»;

—  «Рудник «Заполярный». Комбинированная отработка 
оставшихся запасов вкрапленных руд месторождения «Но-
рильск-1». «Автомобильные дороги и трубопроводы подо-
твальных вод»;

—  «Рудник «Заполярный». Комбинированная отработка 
оставшихся запасов вкрапленных руд месторождения «Но-
рильск-1». «Сеть газопотребления», 

включая техническое задание на ОВОС и материалы ОВОС по 
каждому объекту.

Цель и место расположения намечаемой деятельности: 
строительство «ВЛ-110 кВ», «Автомобильные дороги и трубо-
проводы подотвальных вод» и «Сеть газопотребления» по адресу: 
РФ, Красноярский край, городской округ город Норильск, город 
Норильск, территория «Рудник Заполярный», земельные участки 
№№ 11, 12.

Наименование, адрес заказчика: ООО «Медвежий ручей», 
663316, Красноярский край, г. Норильск, ул. Горная, 13, адрес 
электронной почты: PriemnayaMR@nornik.ru. 

Адрес для переписки: 663316, г. Норильск, а/я 625.
Адрес электронной почты: PriemnayaMR@nornik.ru.
Примерный срок проведения ОВОС: март 2021—июнь 2021.
Орган, ответственный за организацию общественного 

обсуждения: Управление городского хозяйства Администрации 
города Норильска.

Форма общественного обсуждения — общественные слу-
шания.

Дата и место проведения общественных слушаний 
24.05.2021 г. с 17.30 по адресу: Красноярский край, г. Норильск, 
ул. Севастопольская, д. 7 (конференц-зал).

Срок и место доступности материалов: с 19.04.2021 
по 24.06.2021 с 9.00 до 17.00 по местному времени в следующих 
учреждениях:

—  в офисе ООО «Медвежий ручей» по адресу: Краснояр-
ский край, г. Норильск, ул. Горная, д. 13, кабинет 410,  
тел.: (3919) 26-13-77, E-mail: VerkhoturovaEN@nornik.ru;

—  в здании Управления городского хозяйства Администрации 
города Норильска по адрес: Красноярский край, г. Норильск, 
ул. Севастопольская, д. 7 (конференц-зал).

Форма и место представления замечаний и предложений 
общественности: в письменном виде в адрес Заказчика либо от-
ветственного Органа.

Срок представления замечаний и предложений: до 
24.06.2021.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Общество с ограниченной ответственностью «Арктика» уведомляет 
о начале общественных обсуждений в форме опроса по объекту госу-
дарственной экологической экспертизы материалов проектной доку-
ментации «Строительство 30 квартирного жилого дома по ул.Комму-
нальная, 4 в п.Батагай Верхоянского района РС(Я)», «Строительство 24 
квартирного жилого дома в г.Верхоянск Верхоянского района РС(Я)», 
содержащей оценку воздействия на окружающую среду и техническое 
задание на проведение оценки воздействия на окружающую среду.

Планируется осуществлять на территории МО «Верхоянский 
район» РС(Я).

Место расположения объектов: 
Республика Саха (Якутия), Верхоянский район, п.Батагай, 
ул.Коммунальная дом, 4;
Республика Саха (Якутия), Верхоянский район, г.Верхоянск, 
ул.Ногина, 9/1.

Основные характеристики объектов: 
1. п.Батагай, ул.Коммунальная, 4 — 4-этажный жилой дом, общая 

площадь 1784,2 кв.м, строительный объем 6214,60 куб.м., площадь 
застройки 487 кв.м, 30 квартир.

2. г.Верхоянск, ул.Ногина, 9/1 — 4-этажный жилой дом, общая 
площадь 1446,36 кв.м, строительный объем 5115,00 куб.м, площадь 
застройки 409,55 кв.м, 24 квартиры.

Цель намечаемой деятельности: 
Строительство 30 квартирного жилого дома по ул. Коммуналь-
ная, 4 п. Батагай Верхоянского района РС(Я),
Строительство 24 квартирного жилого дома по ул. Ногина, 9/1 
г. Верхоянск Верхоянского района РС(Я).

Заказчик: Общество с ограниченной ответственностью «Аркти-
ка», адрес: 678500, Республика Саха (Якутия), Верхоянский район, 
п. Батагай, ул. Аммосова, д. 49.

Проектная организация: АСМ Форма, юридический адрес: 
677000, Республика Саха (Якутия), г.Якутск, ул.Короленко, 19, кв. 5.

Ответственный за организацию общественных обсуждений: Ге-
неральный директор ООО «Арктика» Мартиросян Карен Адрушо-
вич, тел: 8 9142222049.

С документацией объекта государственной экологической эк-
спертизы для рассмотрения и подготовки замечаний и предложений 
можно ознакомиться в здании ООО «Арктика» при наличии инди-
видуальных средств защиты в течение 30 дней со дня опубликования 
данного объявления по адресу: п. Батагай, ул. Аммосова, 49, телефон: 
8(41165)20835, режим работы с 9.00 до 17.00, обед с 12.30 до 14.00.

Общественные обсуждения по объекту государственной экологи-
ческой экспертизы состоятся: 16 мая 2021 года в 18.00, в здании 
Дома культуры по адресу: п.Батагай, ул.Ленина, 17.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

В соответствии с Федеральным законом от 23.11.1995 г. № 174-ФЗ 
«Об экологической экспертизе», приказом Госкомэкологии РФ от 
16.05.2000 № 372 «Об утверждении Положения об оценке воздействия 
намечаемой хозяйственной и иной деятельности на окружающую сре-
ду (далее — ОВОС) в Российской Федерации», АО «Сибнефтегаз» сов-
местно АО «ТомскНИПИнефть» информирует о проведении общест-
венных обсуждений проектной документации, в том числе техниче-
ского задания на проведение ОВОС, материалов ОВОС по объектам: 

— «Обустройство газовых залежей Берегового нефтегазоконден-
сатного месторождения. Куст газовых скважин № 5. Расширение. 
Этап 2. Обустройство кустового основания» (ш.5621/2);

— «Обустройство сеноманской залежи Берегового нефтегазо-
конденсатного месторождения. Куст газовых скважин № 34. Этап 3. 
Обустройство куста газовых скважин № 34» (ш.5622/3);

— «Обустройство газоконденсатных залежей Берегового нефте-
газоконденсатного месторождения. Куст газовых скважин № 36. 
Этап 3. Обустройство куста газовых скважин № 36» (ш.3959/3);

— «Обустройство газоконденсатных залежей Берегового нефте-
газоконденсатного месторождения. Куст газовых скважин № 110. 
Этап 3. Обустройство куста газовых скважин № 110» (ш.5620/3);

— «Обустройство газоконденсатных залежей Берегового нефте-
газоконденсатного месторождения. Куст газовых скважин № 113. 
Этап 3, 4, 5. Обустройство куста газовых скважин № 113» (ш.5613/3);

— «Обустройство газоконденсатных залежей Берегового нефте-
газоконденсатного месторождения. Куст газовых скважин № 115. 
Этап 3. Обустройство куста газовых скважин № 115» (ш.5615/3).

Цели намечаемой деятельности: строительство объектов нефте-
добычи.

Месторасположение намечаемой деятельности: Пуровский рай-
он Ямало-Ненецкого автономного округа Тюменской области, тер-
ритория Берегового нефтегазоконденсатного месторождения.

Наименование и адрес заказчика: АО «Сибнефтегаз», 629300, 
г. Новый Уренгой, ул Таежная, д. 78 А.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на окружаю-
щую среду: январь 2021 г. — июнь 2021 г.

Орган, ответственный за организацию общественных обсужде-
ний: Администрация МО Пуровский район.

Форма проведения общественного обсуждения: с использовани-
ем средств дистанционного взаимодействия. (Ссылка для подклю-
чения: https://us05web.zoom.us/j/89295066908?pwd=RmkzaVpV 
RGM5N2xRRzdzdStUZ2YyQT09.

Идентификатор конференции: 892 9506 6908; Код доступа: 
7E5P3a).

Форма предоставления замечаний: дистанционная, письменная, 
устная.

Ознакомиться с документацией, включая материалы оценки воз-
действия на окружающую среду, с техническим заданием на прове-
дение оценки воздействия на окружающую среду можно по ссылке:

https://cloud.mail.ru/public/ESMD/kGyneikNp
Представить замечания и предложения можно в течение 30 дней 

с даты опубликования настоящего извещения по адресу:
1. АО «Сибнефтегаз»: 629300, г Новый Уренгой, ул Таежная, д. 78 

А, каб. 501 (с 08.30 до 12.30 и с 14.00 до 18.00), тел. 8  (3494) 222-000 
(доб. 1344), эл адрес sakuznetsov@sibng.rosneft.ru, Главный специа-
лист Кузнецов С.А.

Общественные обсуждения состоятся 20.05.2021 г. в 15.00 вре-
мя местное.

Принятие от граждан и общественных организаций письменных 
замечаний и предложений обеспечивается заказчиком (на эл адрес 
sakuznetsov@sibng.rosneft.ru) в течение 30  дней после окончания 
общественных обсуждений.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

В соответствии с п. 7.9 ст. 11 Федерального закона от 23.11.1995 
№ 174-ФЗ «Об экологической экспертизе» и требованиями Поло-
жения об оценке воздействия намечаемой хозяйственной и иной 
деятельности на окружающую среду в Российской Федерации, ут-
вержденного приказом Госкомэкологии РФ от 16.05.2000 № 372, 
ООО «Газпром добыча Ямбург» информирует о начале обществен-
ных обсуждений проектной документации:

—  «Разведочная скважина № 228 Ямбургской площади», вклю-
чая материалы оценки воздействия на окружающую среду 
(ОВОС);

—  «Строительство разведочной скважины № 230 Ямбургской 
площади», включая материалы оценки воздействия на окру-
жающую среду (ОВОС);

—  «Строительство разведочной скважины № 231 Ямбургской 
площади», включая материалы оценки воздействия на окру-
жающую среду (ОВОС).

Название и цель намечаемой деятельности: разведка зале-
жей углеводородного сырья.

Месторасположение намечаемой деятельности: Тазовский 
район Ямало-Ненецкого автономного округа Тюменской области.

Заказчик: ООО «Газпром добыча Ямбург» (629306, Ямало-Ненец-
кий автономный округ (АО), г. Новый Уренгой, ул. Геологоразведчи-
ков, д. 9, тел: (3494) 96-60-11, e-mail: yamburg@yamburg.gazprom.ru).

Проектировщик: ООО «Красноярскгазпром нефтегазпроект» 
(660075, г. Красноярск, ул. Маерчака, д. 10, тел.: (391) 256-80-30, 
e-mail: office@krskgazprom-ngp.ru).

Орган, ответственный за организацию общественных об-
суждений: Администрация муниципального образования Тазов-
ский район (629350, ЯНАО, Тазовский район, п. Тазовский, ул. Ле-
нина, д. 11, тел.: (34940) 2-27-26, e-mail: adm@tazovsky.yanao.ru).

Форма общественных обсуждений: общественные слуша-
ния (в формате видео-конференц-связи).

Форма представления замечаний и предложений: в пись-
менном виде по электронной почте a.petrovskiy@krskgazprom-ngp.ru 
(ответственное лицо — Петровский А.С.).

Ссылки на ресурсы размещения документации:
—  сайт проектировщика ООО «Красноярскгазпром нефтегаз-

проект»: www.krasnoyarskgazprom-ngp.gazprom.ru (раздел 
«Материалы общественных обсуждений»);

—  сайт Администрации муниципального образования Та-
зовский район: https://tasu.ru/mestnoe-samoupravlenie/
munitsipalnyy-kontrol/materialy-po-otsenke-vozdeystviya-na-
okruzhayushchuyu-sredu/;

—  сайт Департамента имущественных и земельных отноше-
ний Администрации Тазовского района: https://dizoadm.
ru/novosti/События/materialy-po-otsenke-vozdeystviya-na-
okruzhayushchuyu-sredu/.

Сроки проведения оценки воздействия на окружающую 
среду:

1) Уведомление и ознакомление общественности с предвари-
тельной оценкой по вышеуказанным ссылкам, прием замечаний 
и предложений, составление технического задания на проведе-
ние ОВОС (ТЗ на ОВОС): 17 апреля 2021 г. — 17 мая 2021 г. ТЗ на 
ОВОС будет доступно по вышеуказанным ссылкам с момента его 
утверждения до окончания процесса ОВОС.

2) Ознакомление общественности с предварительным вариан-
том материалов ОВОС по вышеуказанным ссылкам, прием замеча-
ний и предложений: 18 мая 2021 г. — 17 июня 2021 г. 

3) Проведение общественных слушаний: 17 июня 2021 г. 
посредством видео-конференц-связи (необходимые дан-
ные для входа в конференции будут опубликованы на сайте  
www.krasnoyarskgazprom-ngp.gazprom.ru (раздел «Материалы 
общественных обсуждений») не позднее 16 июня 2021 г.). Время 
начала общественных слушаний:

—  «Разведочная скважина № 228 Ямбургской площади», вклю-
чая материалы оценки воздействия на окружающую среду 
(ОВОС) в 15.00; 

—  «Строительство разведочной скважины № 230 Ямбургской 
площади», включая материалы оценки воздействия на окру-
жающую среду (ОВОС) в 16:00; 

—  «Строительство разведочной скважины № 231 Ямбургской 
площади», включая материалы оценки воздействия на окру-
жающую среду (ОВОС) в 17:00.

4) Принятие от граждан и общественных организаций письмен-
ных замечаний и предложений по электронной почте a.petrovskiy@
krskgazprom-ngp.ru в течение 30 дней после окончания обществен-
ных обсуждений: 18 июня 2021 г. — 17 июля 2021 г.

Окончательный вариант материалов ОВОС, подготовленный 
с учетом замечаний и предложений общественности, будет до-
ступен в течение всего срока с момента его утверждения до при-
нятия решения о реализации намечаемой деятельности на сайте  
www.krasnoyarskgazprom-ngp.gazprom.ru (раздел «Материалы об-
щественных обсуждений»).

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

В соответствии с п. 7.9 ст. 11 Федерального закона от 23.11.1995 
№ 174-ФЗ «Об экологической экспертизе» и требованиями Поло-
жения об оценке воздействия намечаемой хозяйственной и иной 
деятельности на окружающую среду в Российской Федерации, ут-
вержденного приказом Госкомэкологии РФ от 16.05.2000 № 372, 
ООО «Газпром добыча Ямбург» информирует о начале обществен-
ных обсуждений проектной документации «Поисково-оценочная 
скважина № 262 Харвутинской площади», включая материалы 
оценки воздействия на окружающую среду (ОВОС).

Название и цель намечаемой деятельности: поиск и оценка 
залежей углеводородного сырья.

Месторасположение намечаемой деятельности: Надым-
ский район Ямало-Ненецкого автономного округа Тюменской об-
ласти.

Заказчик: ООО «Газпром добыча Ямбург» (629306, Ямало-Ненец-
кий автономный округ (АО), г. Новый Уренгой, ул. Геологоразведчи-
ков, д. 9, тел.: (3494) 96-60-11, e-mail: yamburg@yamburg.gazprom.ru).

Проектировщик: ООО «Красноярскгазпром нефтегазпроект» 
(660075, г. Красноярск, ул. Маерчака, д. 10, тел.: (391) 256-80-30, 
e-mail: office@krskgazprom-ngp.ru).

Орган, ответственный за организацию общественных 
обсуждений: Администрация муниципального образования На-
дымский район (629736, ЯНАО, Надымский район, г. Надым, ул. 
Зверева, д. 8, тел.: (34995) 3-00-21, e-mail: adm@nadym.yanao.ru).

Форма общественных обсуждений: общественные слуша-
ния (в формате видео-конференц-связи).

Форма представления замечаний и предложений: в пись-
менном виде по электронной почте a.petrovskiy@krskgazprom-ngp.ru 
(ответственное лицо – Петровский А.С.).

Ссылки на ресурсы размещения документации:
– сайт проектировщика ООО «Красноярскгазпром нефтегаз-

проект»: www.krasnoyarskgazprom-ngp.gazprom.ru (раздел «Мате-
риалы общественных обсуждений»).

–  сайт Администрации муниципального образования Надым-
ский район: https://nadym.yanao.ru/

Сроки проведения оценки воздействия на окружающую 
среду:

1) Уведомление и ознакомление общественности с предвари-
тельной оценкой по вышеуказанным ссылкам, прием замечаний 
и предложений, составление технического задания на проведение 
ОВОС (ТЗ на ОВОС): 18 апреля 2021 г. – 18 мая 2021 г. ТЗ на ОВОС 
будет доступно по вышеуказанным ссылкам с момента его утвер-
ждения до окончания процесса ОВОС.

2) Ознакомление общественности с предварительным вариан-
том материалов ОВОС по вышеуказанным ссылкам, прием замеча-
ний и предложений: 19 мая 2021 г. – 18 июня 2021 г. 

3) Проведение общественных слушаний: 18 июня 2021 г. (на-
чало в 11.00) посредством видео-конференц-связи (необходимые 
данные для входа в конференцию будут опубликованы на сайте 
www.krasnoyarskgazprom-ngp.gazprom.ru (раздел «Материалы об-
щественных обсуждений») не позднее 17 июня 2021 г.).

4) Принятие от граждан и общественных организаций пись-
менных замечаний и предложений по электронной почте: 
a.petrovskiy@krskgazprom-ngp.ru в течение 30 дней после оконча-
ния общественных обсуждений: 19 июня 2021 г. – 18 июля 2021 г.

Окончательный вариант материалов ОВОС, подготовленный 
с учетом замечаний и предложений общественности, будет до-
ступен в течение всего срока с момента его утверждения до при-
нятия решения о реализации намечаемой деятельности на сайте:  
www.krasnoyarskgazprom-ngp.gazprom.ru (раздел «Материалы об-
щественных обсуждений»).

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

ПАО «СУСУМАНЗОЛОТО» извещает о проведении обще-
ственных обсуждений (в форме слушаний) проектной доку-
ментации, включая материалы предварительного варианта 
оценки воздействия на окружающую среду по объекту госу-
дарственной экологической экспертизы — проектная докумен-
тация «Полигон ТКО на руднике «Штурмовской».

Заказчик намечаемой деятельности — ПАО «СУСУМАН-
ЗОЛОТО». 685000, РФ, Магаданская область, г. Магадан, про-
спект Карла Маркса, д. 19/17; e-mail: sugold@sugold.ru.

Месторасположение намечаемой деятельности: Магадан-
ская область, Ягоднинский район, в 58 км на северо-восток от 
районного центра — пос. Ягодное. Цель намечаемой деятель-
ности — строительство полигона ТКО на руднике «Штурмов-
ской».

Проектная документация, включая предварительный ва-
риант оценки воздействия на окружающую среду (ОВОС) и 
утвержденное техническое задание на проведение ОВОС по 
проекту «Полигон ТКО на руднике «Штурмовской», будут до-
ступны для ознакомления общественности с 12 апреля 2021 г. 
по 24 мая 2021 г. и размещены по следующим адресам:

 
ул. Спортивная, д. 6 Администрация Ягоднинского го-
родского округа в фойе здания.

 
ул. Спортивная д. 19, МБУ «Центральная библиотека 
Ягоднинского городского округа».

-
родского округа. www.yagodnoeadm.ru.

Проведение общественных слушаний намечено на 24 мая 
2021 г. в 17.00 по адресу: Магаданская обл. Ягоднинский рай-
он, пос. Ягодное, ул. Спортивная, д. 6, Администрация Ягод-
нинского городского округа

Замечания и предложения принимаются в письменной фор-
ме в местах ознакомления, а также могут быть направлены по 
электронной почте: Ga_lazarev@mail.ru, контактное лицо Ла-
зарев Г.А.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИЗВЕЩЕНИЕ 

Северная дирекция по капитальному строительству — 
СП ДКСС ОАО «РЖД» (Заказчик) совместно с Админи-
страцией муниципального образования «Онежский муни-
ципальный район» в соответствии с Федеральным законом 
от 23 ноября 1995 года № 174-ФЗ «Об экологической экс-
пертизе», Федеральным законом от 10 января 2002 года 
№7-ФЗ «Об охране окружающей среды», Федеральным 
законом от 06 октября 2003 № 131-ФЗ «Об общих прин-
ципах организации местного самоуправления в Российской 
Федерации», Приказом Госкомэкологии РФ от 16.05.2000 
№ 372 «Об утверждении Положения об оценке воздействия 
намечаемой хозяйственной и иной деятельности на окру-
жающую среду в Российской Федерации», а также Поста-
новлением Администрации муниципального образования 
«Онежский муниципальный район» от 29 марта 2021 года 
№465 уведомляет о начале процесса общественных обсуж-
дений проектной документации по объекту «Строитель-
ство угольной котельной ст. Малошуйка» Северная дирек-
ция по тепловодоснабжению.

Проектная документация содержит проект раздела 
«Оценка воздействия на окружающую среду» (далее — 
ОВОС).

Наименование намечаемой деятельности: Строи-
тельство угольной котельной ст. Малошуйка.

Цель намечаемой деятельности: Строительство но-
вой угольной котельной взамен существующей с недоста-
точной мощностью и большой степенью износа оборудо-
вания и самого здания.

 Месторасположение намечаемой деятельности: 
Российская Федерация, Архангельская область, Онежский 
район, пос. Малошуйка, ул. Набережная д. 38, стр. 1, стр. 2. 

Наименование и адрес заказчика: Северная ДКС–СП 
ДКСС ОАО «РЖД» (факт. адрес: 150054, Ярославская об-
ласть, г. Ярославль, ул. Чехова, д. 41в, каб. 9, телефон/факс: 
(4852) 52-25-38).

Генеральный проектировщик: АО «Ленгипротранс» 
(196105, г. Санкт-Петербург, Московский пр-т, д. 143, 
тел.: +7 (812) 200-15-20, e-mail: 1520@lgt.ru).

Исполнитель: ООО «НеваТранПроект» (190020, 
г. Санкт-Петербург, ул. Бумажная, д. 16, корп. 1, лит. А, пом. 
33-Н, оф. 222, тел.: +7 812 677-47-43, e-mail: info@ntprf.ru).

Орган, ответственный за организацию обществен-
ных обсуждений: Администрация муниципального обра-
зования «Онежский Муниципальный район», 164840, Ар-
хангельская область, г.Онега, ул.Шаревского, д.6, каб.29, 
отдел архитектуры и градостроительной политики КУМИ 
(тел.: 8 (81839) 7-10-42, e-mail: office@onegaland.ru, со-
вместно с Заказчиком.

Примерные сроки проведения оценки воздействия 
на окружающую среду: февраль 2021 года — июль 2021 
года.

Дата, форма, время и место проведения обществен-
ных обсуждений: с 29.03.2021 по 20.05.2021 на офици-
альном сайте Онежского муниципального района: http://
onegaland.ru/about/gradostroitelstvo/obshchestvennye-
obsuzhdeniya.

Форма представления замечаний и предложений: в 
письменной форме до 20.05.2021 г. почтовым отправлени-
ем по адресам: 164840, Архангельская область, город Оне-
га, улица Шаревского, дом 6, кабинет 29, в отдел архитек-
туры и градостроительной политики КУМИ или 150054, 
Россия, г. Ярославль, ул. Чехова, д. 41в, каб. 9, в ДКСС  
ОАО «РЖД» либо отправлением по электронной почте по 
адресу: stroy@onegaland.ru или OsipovAV01@rzdp.ru.

Общественные обсуждения, по объекту государст-
венной экологической экспертизы состоятся 21.05.2021 г. в 
17.30 местного времени, в дистанционной форме путем ор-
ганизации онлайн-трансляции общественных обсуждений 
на электронной площадке по адресу страницы в информа-
ционно-телекоммуникационной сети «Интернет»: http://
onegaland.ru/about/gradostroitelstvo/obshchestvennye-
obsuzhdeniya. 

Результатом общественных обсуждений будет утвержде-
ние раздела «Оценка воздействия на окружающую среду».

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

ООО «Югранефтегазпроект» информирует о начале процесса 
общественных обсуждений технического задания на разработку 
раздела «Перечень мероприятий по охране окружающей среды», 
включая оценку воздействия на окружающую среду (далее — ТЗ 
ПМООС, вкл. ОВОС), и раздела проектной документации «Пере-
чень мероприятий по охране окружающей среды», включая оценку 
воздействия на окружающую среду (далее — ПМООС, вкл. ОВОС), в 
составе проектной документации по объекту «Обустройство Ярай-
нерского месторождения. Куст скважин № 2. Вторая очередь».

Цель намечаемой деятельности: обустройство куста сква-
жин № 2. Вторая очередь

Местоположение намечаемой деятельности: Тюменская 
область, ЯНАО, Пуровский район, Ярайнерское месторождение, 
Ярайнерский лицензионный участок

Заказчик: АО «Газпромнефть-Ноябрьскнефтегаз», 629807, 
Российская Федерация, Тюменская область, Ямало-Ненецкий ав-
тономный округ, г. Ноябрьск, ул. Ленина 59/87.

Разработчик проекта и представитель Заказчика: 
ООО «Югранефтегазпроект», 450075, Российская Федерация, 
Башкортостан г. Уфа, ул. Проспект Октября, д.151.

Ориентировочные сроки проведения ОВОС: апрель 
2021 г. — июль 2021 г.

Орган, ответственный за организацию и проведение об-
щественный обсуждений в форме опроса: Администрация Пу-
ровского района, при участии ООО «Югранефтегазпроект».

Форма предоставления замечаний и предложений по ТЗ на 
ПМООС, вкл. ОВОС: посредством заполнения опросного листа.

Форма общественных обсуждений по ПМООС, вкл. ОВОС: 
опрос.

Форма представления замечаний и предложений: запол-
ненные опросные листы направлять на почту admin@pur.yanao.ru 
(Администрация Пуровского района) и postbox@ugrangp.ru 
(ООО «Югранефтегазпроект»).

Сроки и место доступности ТЗ ПМООС, вкл. ОВОС,  
ПМООС, вкл. ОВОС, и бланка опросного листа: с 16 апреля 
2021 г. по 17 июня 2021 г. на сайте Администрации Пуровского 
района и на сайте ООО «Югранефтегазпроект» по адресу: http://
www.ugrangp.ru/news_company/obwestvennye_ obsuzhdeniya_
sh1213/

В соответствии с п.4.10 Положения об ОВОС в РФ, утв. Прика-
зом Госкомэкологии РФ от 16.05.2000 №372, после окончания об-
щественных обсуждений (проведения общественных слушаний) 
замечания и предложения могут быть представлены в обществен-
ную приемную по вышеуказанному адресу или направлены в адрес 
заказчика в течении 30 дней.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Информационное сообщение
Администрация МО «Булунский улус (район)» РС(Я) извещает 

о проведении общественных обсуждений по объектам государст-
венной экологической экспертизы — проектной документации:

— «Дворец эвенков (реконструкция здания) Этно-культурного 
центра «Айхал» по адресу: пгт. Тикси, ул. Трусова, д.16» (шифр 
ПСД.ГК-25/2020);

— «Школа-сад на 90/40 мест в с.Намы Булунского улуса 
(района)»(шифр 0116300031920000008);

— «Реконструкция здания МБОУ «Тиксинская СОШ№2» под 
школу-сад на 250/150 мест» (шифр 0116300031920000007), (да-
лее — Материалы).

Название и цель намечаемой деятельности: снижение нега-
тивного воздействия на окружающую среду при строительстве шко-
лы-сада на 90/40 мест в с.Намы, проведении реконструкций зданий 
МБОУ «Тиксинская СОШ №2», в п.Тикси-3, здания ЭКЦ «Айхал» 
в п.Тикси.

Местоположение намечаемой деятельности: 
— Республика Саха (Якутия), Булунский район, п.Тикси; 
— Республика Саха (Якутия), Булунский район, с.Намы.
Наименование и адрес заказчика: администрация МО «Бу-

лунский улус (район)» РС(Я).
Юридический адрес: РС(Я), Булунский район, п.Тикси, ул. Тру-

сова, д. 6.
Почтовый адрес: РС(Я), Булунский район, п.Тикси, ул. Трусова , 

д.6, 678400.
Сроки проведения ОВОС: сентябрь — декабрь 2020 г.
Орган, ответственный за проведение общественных обсужде-

ний: администрация МО «Булунский улус (район)» РС(Я).
Ответственные организаторы:
— Заместитель главы МО «Булунский улус (район)» — 

Милославский  Владимир Германович, тел.: 8 (41167) 52293, 
доб. 1002;

— Главный специалист по архитектуре и инвестированию строи-
тельства (Главный архитектор) — Филоненко Екатерина Юрьевна 
тел.: 8 (41167) 52293 доб. 1008;

— Ведущий специалист по предпринимательству, торговле и ту-
ризму — Матвийчук Инга Борисовна, тел.: 8 (41167) 52293, доб. 1025.

Форма общественных обсуждений: слушания.
Форма представления замечаний и предложений: устная и пись-

менная.
Ознакомление с материалами, прием и регистрация замечаний 

и предложений к ним от граждан и общественных организаций 
(объединений) возможно по адресам:

— в срок до 15 мая 2021 года в администрации МО «Булунский 
улус (район)», 678400, Республика Саха (Якутия), Булунский  рай-
он, п. Тикси, ул. Трусова, д.6, каб. № 8, тел.: 8 (41167) 522903,  
доб. 1008 (с 9.00 до 17.00). 

Также с материалами можно ознакомиться в сети интернет 
на официальном сайте администрации МО «Булунский улус (рай-
он)» в разделе «Экология», подраздел «Материалы ОВОС» по адре-
су: https://mr-bulunskij.sakha.gov.ru/ekologija

Общественные обсуждения (слушания) состоятся 15 мая 2021 
года по адресу: Республика Саха (Якутия), Булунский район, п. Тик-
си, ул. Трусова, д. 6, администрация МО «Булунский улус (район)», 
актовый зал:

—  в 10.00 по объекту «Дворец эвенков (реконструкция здания) 
Этно-культурного центра «Айхал» по адресу: пгт. Тикси, 
ул. Трусова, д. 16»;

—  в 10.30 по объекту «Школа-сад на 90/40 мест в с.Намы 
Булунского  улуса (района)»;

—  в 11.00 по объекту «Реконструкция здания МБОУ «Тиксинская  
СОШ№2» под школу-сад на 250/150 мест».

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

ООО ПФ «Уралтрубопроводстройпроект» совместно с Ад-
министрацией Пуровского района уведомляют о проведении 
общественных обсуждений (в форме слушаний) по объекту го-
сударственной экологической экспертизы проекта «Обустрой-
ство Крайнего месторождения. Куст скважин № 103. Вторая 
очередь», включая предварительные материалы по Оценке 
воздействия на окружающую среду (ОВОС) и техническое за-
дание на разработку ОВОС.

Цель намечаемой деятельности: обустройство куста сква-
жин №103 вторая очередь.

Местоположение намечаемой деятельности: РФ, Тюмен-
ская область, ЯНАО, Пуровский район, Крайнее месторожде-
ние.

Наименование и адрес заказчика: АО «Газпромнефть-Но-
ябрьскнефтегаз»: 629807, РФ, Тюменская область, ЯНАО, 
г. Ноябрьск, ул. Ленина, 59/87, куратор проекта — Павлюк 
Василий Васильевич, тел. 8(349)637-06-88, эл.почта: Pavlyuk.
vv@yamal.gazprom-neft.ru.

Генеральный проектировщик: ООО ПФ «Уралтрубопро-
водстройпроект», 450103, РФ, РБ, г. Уфа, ул. Менделеева, 21, 
офис 570, ГИП — Кушанов Рустам Римович, тел.: 8 (347) 293-
04-60, доп. 757, эл.почта: kushanov_rr@utpsp.ru.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на окру-
жающую среду: с 19.04.2021 по 01.07.2021.

Орган, ответственный за организацию общественно-
го обсуждения: Администрация Пуровского района (от-
ветственный — начальник Управления природно-ресурс-
ного регулирования — Караяниди Дмитрий Иванович,  
тел.: 8 (349) 972-41-30, эл. почта: uprr-puradm@yandex.ru) со-
вместно с заказчиком проекта и его представителем.

Форма общественного обсуждения: общественные слуша-
ния (в формате видео-конференц-связи).

Форма и сроки предоставления замечаний и предложений: 
письменная и устная с регистрацией в журнале замечаний и 
предложений в течение 30 дней с даты опубликования насто-
ящего извещения, а также в течение 30 дней после окончания 
общественного обсуждения.

В связи с действием режима «повышенной готовности» в 
субъектах РФ по причине угрозы распространения коронави-
русной инфекции COVID-19 ТЗ на ОВОС и проектная докумен-
тация (в том числе предварительные материалы ОВОС) будут 
доступны с 06.04.2021 по 01.07.2021 в электронном виде в сети 
интернет по адресу: https://files.utpsp.ru/s/ERnFqxf37F9LKG7.

Направить свои замечания и предложения можно по 
адресу: 450103, РФ, Республика Башкортостан, г. Уфа, ул. 
Менделеева, 21, офис 570, эл. почта: kushanov_rr@utpsp.ru,  
тел.: 8 (347) 293-04-60, доп. 757.

Дата и время проведения общественных слушаний: 31 мая 
2021 года в 13.00 (по московскому времени).

В соответствии с постановлением Правительства РФ от 11 
июня 2020 г. № 849, общественные слушания будут прово-
диться в формате ВКС посредством электронного приложения 
Zoom. Подключиться к ВКС можно по идентификатору кон-
ференции: 943 6917 3065, пароль: 4pAdpd, либо по ссылке: 
https://zoom.us/j/94369173065?pwd=MUlHQklxRElQaUl0Q0tl
REZnakJ3dz09.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

ООО ПФ «Уралтрубопроводстройпроект» совместно с Ад-
министрацией Пуровского района уведомляют о проведении 
общественных обсуждений (в форме слушаний) по объекту 
государственной экологической экспертизы проекта «Обу-
стройство Крайнего месторождения. Куст скважин № 29. Вто-
рая очередь», включая предварительные материалы по Оценке 
воздействия на окружающую среду (ОВОС) и техническое за-
дание на разработку ОВОС.

Цель намечаемой деятельности: обустройство куста сква-
жин №29 вторая очередь, переустройство ВЛ 6 кВ.

Местоположение намечаемой деятельности: РФ, Тюмен-
ская область, ЯНАО, Пуровский район, Крайнее месторожде-
ние.

Наименование и адрес заказчика: АО «Газпромнефть-Но-
ябрьскнефтегаз»: 629807, РФ, Тюменская область, ЯНАО, 
г. Ноябрьск, ул. Ленина, 59/87, куратор проекта — Павлюк 
Василий Васильевич, тел. 8(349)637-06-88, эл.почта: Pavlyuk.
vv@yamal.gazprom-neft.ru.

Генеральный проектировщик: ООО ПФ «Уралтрубопро-
водстройпроект», 450103, РФ, РБ, г. Уфа, ул. Менделеева, 21, 
офис 570, ГИП — Кушанов Рустам Римович, тел.: 8 (347) 293-
04-60, доп. 757, эл.почта: kushanov_rr@utpsp.ru.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на окру-
жающую среду: с 19.04.2021 по 01.07.2021.

Орган, ответственный за организацию общественного об-
суждения: Администрация Пуровского района (ответствен-
ный — начальник Управления природно-ресурсного регу-
лирования — Караяниди Дмитрий Иванович, тел.: 8 (349) 
972-41-30, эл. почта: uprr-puradm@yandex.ru) совместно с за-
казчиком проекта и его представителем.

Форма общественного обсуждения: общественные слуша-
ния (в формате видео-конференц-связи).

Форма и сроки предоставления замечаний и предложений: 
письменная и устная с регистрацией в журнале замечаний и 
предложений в течение 30 дней с даты опубликования насто-
ящего извещения, а также в течение 30 дней после окончания 
общественного обсуждения.

В связи с действием режима «повышенной готовности» в 
субъектах РФ по причине угрозы распространения коронави-
русной инфекции COVID-19 ТЗ на ОВОС и проектная докумен-
тация (в том числе предварительные материалы ОВОС) будут 
доступны с 05.04.2021 по 01.07.2021 в электронном виде в сети 
интернет по адресу: https://files.utpsp.ru/s/nkLiCxeAJmCEqoQ.

Направить свои замечания и предложения можно по 
адресу: 450103, РФ, Республика Башкортостан, г. Уфа, ул. 
Менделеева, 21, офис 570, эл. почта: kushanov_rr@utpsp.ru,  
тел.: 8 (347) 293-04-60, доп. 757.

Дата и время проведения общественных слушаний: 31 мая 
2021 года в 13.00 (по московскому времени).

В соответствии с постановлением Правительства РФ от 11 
июня 2020 г. № 849 общественные слушания будут прово-
диться в формате ВКС посредством электронного приложения 
Zoom. Подключиться к ВКС можно по идентификатору кон-
ференции: 943 6917 3065, пароль: 4pAdpd, либо по ссылке: 
https://zoom.us/j/94369173065?pwd=MUlHQklxRElQaUl0Q0tl
REZnakJ3dz09.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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ОТ ПЕРВОГО ЛИЦА «Урал Опера Балет» выступает в Москве на фестивале «Золотая маска» 

Любовь на удаленке
Ирина Муравьева

В 
эти дни балетная труппа 
театра показывает на сце-
не Музыкального театра 

Станиславского и Немировича-
Данченко спектакли програм-
мы «Золотая маска»: из 2020 в 
2021» — Brahms Party, «Вальпу-
ргиева ночь» и  «Приказ коро-
ля», за постановку которого хо-
реограф Вячеслав Самодуров 
получил «Маску».  Из-за панде-
мии эти спектакли в прошлом 
году не доехали до Москвы. Но 
оперная труппа театра успела 
накануне локдауна выступить 
на фестивале и стать лауреатом 
«Маски» за первую в России по-
становку оперы «Три сестры» 
Этвёша. О том, как один из са-
мых успешных театров России 
провел этот трудный год,  рас-
сказал «РГ» директор театра 
«Урал Опера Балет» Андрей 
Шишкин.

Проблемы у театров всего 
мира в этом году идентич-
ные, как «Урал Опера» спра-
вилась с ними?  

АНДРЕЙ ШИШКИН: До пандемии у 
нас было ощущение, что мы 
поймали Бога за бороду: у нас 
было 23 номинации на «Золо-
тую маску», мы успели прове-
сти гастроли в Москве и пока-
зать на фестивале «Три сестры». 
Я  гордился тем, что впервые за 
пятнадцать лет, что я руковожу 
театром, мы смогли полностью 
спланировать репертуар на год 
вперед (для музыкального теа-
тра это очень трудно), гордился, 
что у нас заключены все кон-
тракты на новые постановки до 
2023 года. А потом случилась  
беда — пандемия. Я сидел в теа-
тре один, остальные были на 
удалении, и все мы переживали, 
что дальше будет с театрами, со 

страной, с жизнью. Но я пони-
мал, что рано или поздно локда-
ун закончится, что нужно что-
то делать. Конечно, все были 
страшно напуганы всевозмож-
ными указами Роспотребнадзо-
ра — дистанция два метра между 
духовыми, полтора метра — 
между артистами и т. п. А у нас 
оркестровая яма — 65 посадоч-
ных мест. Получается, при ди-
станции полтора метра в ней по-
местились бы максимум 33 че-
ловека. Это значит, что можно 
исполнять только барочную 
оперу, Россини или Моцарта. Но 
средств ставить спектакли не 
было. Мы всегда жили на не-
большой бюджет: нам давали 
деньги на содержание здания, 
на зарплату, на коммунальные 
услуги, а на новые постановки 
мы должны были доставать 

средства из собственного вне-
бюджета. Разумеется, во время 
пандемии мы ничего не могли 
зарабатывать, и вот в этой ситу-
ации министерство культуры 
нам выделило 108 миллионов 
рублей — это рекорд. Только бла-
годаря этому театру удалось за-
крыть все свои финансовые обя-
зательства.

 А  у успешного театра были с 
этим сложности? 

АНДРЕЙ ШИШКИН: Да, потому что 
нам не хватало денег: объем вы-
пуска спектаклей был больше, 
чем финансовые возможности 
театра. Парадокс, но пандемия 
в прямом смысле остановила 
этот процесс, и я смог спра-
виться со всеми финансовыми 
проблемами. Однако из локдау-
на надо было выходить и в твор-

ческом смысле. Все наши преж-
ние проекты — «Конек-горбу-
нок», «Травиата» — полетели, 
потому что по 12 миллионов на 
постановки у нас не было. А за-
кон театра таков, что только 
когда заняты все, в труппе не 
будет обид и недовольства. Мы 
решили распределить труппу 
по разным спектаклям, чтобы 
все были заняты работой. С 
главным дирижером Констан-
тином Чудовским  придумали 
ставить «Севильского цирюль-
ника» Россини и «Лючию ди 
Ламмермур» Доницетти, кото-
рая никогда не шла в нашем теа-
тре. В планах у нас и опера Вер-
ди «Набукко», которая тоже ни-
когда не ставилась на нашей 

сцене. Со Славой Самодуровым 
договорились сделать одноак-
тные балеты, где нет кордебале-
та, заняты небольшие составы. 
Так у нас появились полноцен-
ные премьерные спектакли 
«Неаполь», «Видение розы», 
«Вариации Сальери», которые 
показали, что труппа, несмотря 
на пандемию, находится в пре-
красной форме.

 В таком непростом сезоне вам 
удалось сохранить репертуар-
ный «стиль» «Урал Оперы» и 
поставить современную пар-
титуру — «Любовь издалека» 
Саариахо. Это название  возни-
кло во время пандемии?  

АНДРЕЙ ШИШКИН: Я присматривал-
ся к этой опере давно. Дело в том, 
что я отношусь к тому поколе-
нию, которое постоянно слуша-
ет музыку — даже не оперную и 
симфоническую, а джаз, рок, 
блюз. Когда-то я гордился тем, 
что у меня были бобины, потом 
компакт-кассеты, потом CD, ви-
нил. Дома у меня все стены за-
ставлены шкафами с винилом, я 
собрал все альбомы Фрэнка Зап-
пы, которого слушаю с 1977 
года.  И мне давно хотелось по-
ставить что-то очень необычное, 
поэтому я убедил Чудовского 
сделать «Любовь издалека», 
хотя бы в полуконцертном ис-
полнении. Опыт оказался удач-
ным: мы получили большую кра-
сивую постановку. И сама тема 
оперы — возвышенная, чистая 
любовь — особенно  нужна в ны-
нешних обстоятельствах.

 Сегодня многие российские ре-
жиссеры сидят без работы. У 
вас не было идеи привлечь их к 
постановкам в вашем теа-
тре?

АНДРЕЙ ШИШКИН: Я пригласил  в 
этом сезоне ставить тех, кто 

работает в нашем театре: ре-
жиссеров Ярославию Калеси-
дис, Марию Рубину, Надежду 
Столбову — каждой из них дал 
по спектаклю. Для нас в этой 
ситуации важно было освоить 
новый для труппы материал, 
учитывая нынешние экономи-
ческие обстоятельства.

 Труппа восстановилась после 
пандемии? 

АНДРЕЙ ШИШКИН: Да. Кстати, самой 
трудной для нас была не пер-
вая волна пандемии, а вторая. 
Сначала встал балет, потому 
что молодые люди в силу воз-
раста — пофигисты. Потом, ког-
да мы начали готовить «Лю-
чию» и назначили три состава, 
чем очень гордились, но люди 
стали вырубаться буквально за 
одну ночь. Накануне еще репе-
тировали, а утром звонят и го-
ворят: у меня температура 39, 
обоняния нет. Режиссер  «Лю-
чии» Надежда Столбова забо-
лела, но даже с температурой, с 
пневмонией в тридцать про-
центов ставила спектакль по 
скайпу.  

Когда теперь удастся восста-
новить допандемийные пла-
ны театра?  

АНДРЕЙ ШИШКИН: В июле у нас со-
стоится премьера балета «Ко-
нек-горбунок», которой должен 
был завершать еще прошлый се-
зон. А «Травиата», планировав-
шаяся на открытие нынешнего 
сезона, в лучшем случае поя-
вится теперь в сентябре 2023 
года. Если все будет нормально, 
следующий сезон  мы откроем 
премьерой  «Набукко» Верди, а 
в ноябре Дмитрий Волкостре-
лов поставит у нас «Евгения 
Онегина». По сути, нам нужен 
весь 2022 год, чтобы встать на 
ноги.  

МУЗЫКА Евгений Хавтан о новом альбоме своей группы

Скажем им «Браво!»

Александр Алексеев 

Э
та позитивная, драй-
вовая группа, ка-
жется, никогда не 
радовала новинка-
ми так часто. Внача-
ле издан релиз «Бра-
во 1 &2» с песнями 
начала 80-х, затем 
дебютный диск их 

лидера «Лос Хавтанос». А те-
перь вышел и неизвестный аль-
бом «Скажем мы друг другу 
«Браво!», записанный в 1989 
году, когда в группе недолгое 
время пел Евгений Осин. На 
нем оказалось немало отлич-
ных песен, которые потом ни-
когда не звучали на концертах: 
«Сны», «Юрий Гагарин», «На 
танцплощадке». Впрочем, как 
рассказал «РГ» Евгений Хав-
тан, главные премьеры «Бра-
во» пока только готовятся. 

Если бы не затянувшаяся пора 
коронавируса, «Браво», как 
обычно, ездили бы по России. И 
не появись у вас свободное вре-
мя, эти альбомы могли  бы и 
не выйти? 

ЕВГЕНИЙ ХАВТАН: Нет, я давно хотел 
выпустить эти диски. Но мы 
долго не могли найти хороших 
фонограмм.  Поэтому дело не в 
том, что у нас появилось много 
времени — рано или поздно аль-
бом «Скажем мы друг другу 

«Браво!» с Евгением Осиным 
все равно бы вышел.

 После ухода Жанны Агузаро-
вой в «Браво» пробовали раз-
ных солистов. Одно время с 
вами пела Ирина Епифанова. 
Если теперь выпустите аль-
бом и с ее вокалом, то сло-
жится полное собрание песен 
«Браво» с разными вокали-
стами. Так никто еще не де-
лал, а идея отменная!

ЕВГЕНИЙ ХАВТАН: С Ириной Епифа-
новой было записано только 
три песни: «Джамайка», «Кра-
сный свет», и еще был блюз, не 
помню, как называется. Но все 
они выходили на сборнике «Пе-
сни разных лет». Не думаю, что 
их надо переиздавать еще. Луч-
ше думать о новом материале.

 Будет ли продолжение у ва-
ших проектов «Лос Хавта-
нос» и «36 и 6»? И как вы де-
лите свои эмоции и песни 
между ними и группой «Бра-
во»? 

ЕВГЕНИЙ ХАВТАН: Сейчас меня инте-
ресует абсолютно разная музы-

ка. Мне нравится и латино, кото-
рое я играю в своем проекте «Лос 
Хавтанос», и концертная работа 
с «Браво», потому что в процессе 
ее возникает невероятная энер-
гетика. И я получаю от всего это-
го большое удовольствие. 

 Как возник международный 
«Лос Хавтанос»? Кажется, 
что на него вас вдохновила пе-
сня из 80-х «Старый отель», 
которую на концертном аль-
боме «Браво» — 30 лет» вы 
уже сыграли в ритмах регги и 
латино.

ЕВГЕНИЙ ХАВТАН: Нет, проект вырос 
из песни «Корабли» — с нее все и 
началось. Я записал ее в Сан-
Франциско, с местной группой, 
потом привез записи сюда и уже 
что-то допели, доиграли кубин-
цы. Ну и потом все закрутилось-
завертелось. И вышел альбом. 
Это наши, московские кубин-
цы, они здесь живут, но иногда 
ездят на родину — у кого-то там 
родители, семьи… И у всех у них 
есть свои группы: кто-то любит 
сальсу, кто-то — другие музы-
кальные направления. А еще все 

эти парни прекрасно играют 
джаз! И я собрал их в группе, 
чтобы вместе давать концерты 
и выпустить диск «Иди ко мне». 
Но теперь нужно время, чтобы 
понять, хочу ли я этим зани-
маться дальше. Жду: будет ли 
это востребовано? Если будет, 
то продолжу. Ведь я не люблю 
биться лбом о закрытые двери. 
И мне важно, чтобы кроме меня 
и моих родственников все, что я 
делаю, нравилось еще кому-то. 
Хотя бы паре сотен людей, кото-
рые потом придут на мои кон-
церты. Если же людям не понра-
вится «Лос Хавтанос», то я по-
ставлю на этом проекте точку. 
Зато скажу себе: «Я это сделал!»

 Недавно вы говорили, что «му-
зыкант должен писать музы-
ку, которая понравится, пре-
жде всего, ему самому. Да и иг-
рать в первую очередь для 
себя…» 

ЕВГЕНИЙ ХАВТАН: При этом глупо 
писать музыку только для само-
го себя. И я предпочитаю сочи-
нять ту, которая у меня получа-
ется. И не знаю, для кого она. 
Иногда получаются хиты груп-
пы «Браво», которые успешны и 
очень востребованы.  Хотя есть у 
нас и песни, которые люди зна-
ют меньше, но от этого они мне 
не перестают нравиться.  Ведь я 
просто занимаюсь музыкой, и, 
если все получается успешно, то 

о’кей, здорово! А если что-то не 
получается, то значит, так оно 
должно и быть... Но я все равно 
буду писать музыку для себя и 
для всех. Ведь это сложно разде-
лить, да лучше и не пытаться. Но 
я делаю только то, что приносит 
мне удовлетворение. Независи-
мо от того, имеет это коммерче-
ский успех или нет.

 В социальных сетях уже обсу-
ждают будущий альбом 
«Браво». Как идет запись, ведь 
у вас теперь своя студия в 
Подмосковье?

ЕВГЕНИЙ ХАВТАН: У нас была почти 
годовая пауза во встречах, пото-
му что мы не хотели (некоторые 
из «Браво» успели переболеть 
коронавирусом. — Прим. ред.) 
заражать своих родных, детей и 
родителей. Но сейчас уже все 
понемногу откупоривается, и 
мы встречаемся, чтобы думать 
о том, что делать дальше. Какие-
то идеи уже есть, но загадывать 
заранее я никогда не любил. Но 
— да, у меня есть несколько но-
вых песен, хотя они пока не го-
товы. Ведь песня в моем пони-
мании появляется тогда, когда 
уже записана в студии, сведена 
и отмастерена. Ничего такого 
пока нет. Придется нам еще по-
работать, а вам — подождать.  

Группа «Браво» с ее лидером 
Евгением Хавтаном никогда так 
часто не радовала новинками.

Андрей Шишкин: Мне давно 
хотелось поставить 
что-то очень необычное.

А К Ц Е Н Т

Евгений Хавтан: Меня интересует 
абсолютно разная музыка

НАЗНАЧЕНИЕ  
Александринку 
возглавит 
экс-министр 
культуры Коми

ИЗ КАБИНЕТА 
В ТЕАТР
Евгения Цинклер

Таких юных директоров у ста-
рейшей драматической сцены 
России еще не было. Сергею 
Емельянову, который вскоре 
сменит на посту главы Алексан-
дринского театра Рината До-
смухамедова, 27 лет.

В свое время он стал самым 
молодым министром страны: 
когда Емельянова назначили на 
должность министра культуры 
Республики Коми, ему было 
всего 23. Из-за несерьезного 
возраста в регионе поначалу 
относились к нему со скепси-
сом, но очень скоро зауважали 
— человек явно на своем месте. 
Более того, именно молодость и 
энергия стали решающим фак-
тором при выборе кандидатуры 
на должность директора Алек-
сандринки. В пользу Сергея 
Емельянова высказался худо-
жественный руководитель теа-
тра Валерий Фокин. В минкуль-
туры согласились.

— При выборе кандидатуры 
руководителя театра мы ориен-
тируемся на мнение творческо-
го лидера, — прокомментирова-
ла назначение заместитель ми-
нистра культуры Алла Манило-
ва. — Министерству важно, что-
бы была гармония менеджмен-
та и художественного руковод-
ства. На посту министра куль-
туры Коми Сергей Емельянов 
сумел сделать регион узнавае-
мым в общероссийской куль-
турной повестке.

С этим не поспоришь. При 
нем Сыктывкар стал столицей 
Арктического форума и Ту-
ристского конгресса, началось 
превращение библиотек в инте-
ресные центры досуга. Корен-
ной житель региона, родом из 
Ухты, Сергей Емельянов зани-
мается популяризацией края с 
настоящим азартом и признает 
заслуги своей команды.

— Мы дали импульс для кар-
динального преображения 
культуры Республики Коми. 
Мы вывели регион в авангард 
культурного пространства, из-
менив структуру ДНК культу-
ры Коми, — обратился он с про-
щальным словом к коллегам. 

В прошлом году министерст-
во культуры Коми и Александ-
ринский театр заключили со-
глашение о сотрудничестве. Но-
вая сцена Александринки взяла 
на себя шефство над Молодеж-
ным театром Коми — детищем 
Сергея Емельянова. Вместе с 
Валерием Фокиным обсужда-
лось и создание театральной 
онлайн-платформы, формиро-
вание интернет-театра как но-
вого вида искусства.   

ФЕСТИВАЛЬ День за днем

И все за одного

Валерий Кичин

Пятница. «Седьмой пробег по контуру земного шара».
Реж. Виталий Суслин. В главной роли Александр Карнаушкин. 
95 мин. 16+

За режиссером Виталием Суслиным любители 
кино начали внимательно следить после появления 
на экранах его фильма «Голова. Два уха». Фильм был 
программным: автор будет верен людям «глубинки», 
этим незаметным героям, которые в представлении 
москвичей живут «где-то там», но именно они и обра-
зуют страну Россию. И метод автора не очень обычен: 
взял реального селянина Ивана Лашина, повез его в 
большой город и стал смотреть, что будет. Как бы те-
лепровокация — но вышел художественный фильм. С 
характером, с судьбой, с накатившей на зрителя вол-
ной понимания и сочувствия. Сейчас можно увидеть 
и продолжение — «Папье-Маше»: что сталось с реаль-
ным героем после минуты славы. Это кино даже не от-
ражает реальность — оно ее исследует, пробует на из-
лом, на стойкость, на человечность.

Между этими двумя картинами снят фильм, кото-
рый показывает сегодня фестиваль «Дубль дв@»: на 
этот раз сторожа дальнего автопарка, а по призванию 
художника играет артист «Ленкома» Александр Кар-
наушкин. И  это еще 
одно открытие — ха-
рактера, судьбы и 
актера, для которо-
го эта главная роль 
в кино — фактиче-
ски дебют. Его ге-
роя судят за то, что 
он вынес со свалки 
никому не нужный 
хлам, и его обвини-
ли в воровстве, он лишился работы и средств к суще-
ствованию. Больше нашей Фемиде делать, судя по все-
му, нечего. Но сюжет жизни из этого вырос серьез-
ный: жизнь будет переломана, как кости под бульдо-
зером.

«Седьмой пробег…» — тот редкий фильм, востор-
женные отклики о котором на фестивальном сайте 
появились задолго до его показа. Не удивлен: он того 
заслуживает.

Суббота. Театральный антракт
Две музыкальные версии исторических сюжетов. 

Мюзикл «Граф Орлов» по-своему интерпретирует 
историю Елизаветы   — княжны Таракановой  — и пле-
нившего ее графа Орлова. Теперь это история страст-
ной любви, долга и коварства: Екатерина II поручает 
графу Орлову обманом влюбить в себя самозванку 
Елизавету и привезти ее в Петербург в цепях, но Ор-
лов влюбляется всерьез и ему нужно сделать страш-
ный выбор. Бедная Лиза заточена в крепость, где кра-
савица и умирает от любви и чахотки. 

Но прежде всего «Граф Орлов» режиссера Алины 
Чевик в театре «Московская оперетта» — это яркое 
зрелище, здесь ведущее трио — сценограф, художники 
по костюмам и свету. Вячеслав Окунев придумал лег-
кую, стильную, волшебным образом трансформиру-
ющуюся конструкцию. Костюмы Андрея Дрыкина — 
пир фантазии: они то по-кустодиевски ярки и красоч-
ны, то как бы гаснут, образуя редкую по выразитель-
ности черно-белую графику. Глеб Фильштинский со-
здает своего рода  цветомузыку, то исполненную ро-
мантики, то праздничную, то трагическую.

Иначе решает сюжет «Трех мушкетеров» Москов-
ский театр под руководством Геннадия Чихачева. 
Здесь минимум декораций и максимум актерского 
азарта. Все знакомо и при этом неожиданно. Камзолы 
мушкетеров напоминают куртки «космонавтов» и 
драные по моде джинсы московских улиц, а мушке-
терских коней сменили сверкающие огнями электро-
скутеры, на которых герои бесшумно проносятся по 
сцене. Четверка мушкетеров обаятельна, голосиста и 
до отказа заряжена молодой энергией.  Главное досто-
инство зрелища — его ансамблевость, аура студийно-
сти, качества бесценного, когда вчерашний премьер 
сегодня поет в массовке, и все увлеченно творят об-
щее дело.

Воскресенье. «Клятва». Реж. Роман Нестеренко. 
В ролях Александр Баргман, Анна Вартанян. 125 мин. 12+

Это реальная история о главвраче крымской пси-
хиатрической больницы Науме Балабане и его жене 
Елизавете Нелидовой. В годы сталинских репрессий 
Балабан спасал людей от НКВД, в годы гитлеровской 
оккупации спас множество пациентов-евреев и сам 
погиб от рук карателей. Действие фильма охватывает 
годы с 1910 по 1942-й. В сценарии Татьяны Миро-
шник ничего не выдумано — он основан на скрупулез-
ном изучении сохранившихся документов, рассказов 
людей, знавших Наума Балабана, наблюдений за па-
циентами этой клиники. Снималось на местах реаль-
ных событий.  

Четверка мушкетеров на лихих электроскутерах мало отлича-
ется от молодежных ватаг на улицах наших городов.

«Дубль дв@»: фильмы, дневник фестиваля, программа, 
главные новости — на сайте 
d2.rg.ru

ЗРИТЕЛИ О ФИЛЬМАХ

«Гипноз»
Снято в реалистической манере, но оставляет ощущение 

сюрреализма. Показать сложнейшее, не полностью изучен-

ное наукой, во многом непонятное явление гипноза — слож-

нейшая задача для режиссера. Валерий Тодоровский в со-

дружестве со сценаристом Любовью Мульменко предста-

вили свою, убедительную, версию. Получился замечатель-

ный фильм, который смотрится на одном дыхании.

Андрей Евтушенко
«Хандра»

Фильм для меня стал открытием, таких давно не было, и это 

счастье, что в России продолжают появляться кинематогра-

фисты, способные рассказывать обычные на первый взгляд 

истории, но с юмором и уважением как к героям, так и к зри-

телям. Спасибо за смех, слезы и ту «хандру», которую вызы-

вает это поистине «народное» кино.

Дмитрий Бортников
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ФИГУРНОЕ КАТАНИЕ

Наша команда лидирует 
на турнире в Японии

Скользим четко

Анна Бекетова

Обстановка на World Team Trophy или, как называют 
турнир, командном чемпионате мира, который стар-
товал в Осаке, не такая напряженная, как на официаль-
ных стартах. Фигуристы меньше нервничают, больше 
улыбаются, но все равно серьезно настраиваются на 
прокаты. Желание победить никуда не исчезает.

После первого дня соревнований сборная России 
вырвалась вперед с 49 очками, сборная США — на вто-
ром месте (47), Япония — на третьем (42). Далее распо-
ложились Франция (26), Италия (25) и Канада (23).

Россияне захватили лидерство благодаря выступле-
нию в танцах на льду и женском одиночном катании. 
Чемпионы мира Виктория Синицина и Никита Кацала-
пов, завоевавшие титул в Стокгольме, были лучшими и 
в Осаке. Пока — в ритм-танце. Сильнейшая одиночница 
планеты Анна Щербакова тоже выиграла короткую 
программу, причем с личным карьерным рекордом — 
81,07 балла. Елизавета Туктамышева была единствен-
ной из участниц, кто исполнил элемент ультра-си — ак-
сель в 3,5 оборота. Но главное, Туктамышева, как и об-
ещала, получала кайф от своего катания.

В турнире мужчин-одиночников аплодисменты 
зрителей срывали уже американцы, за счет чего и со-
кратили отставание от россиян в общем зачете. В ко-
роткой программе доминировал трехкратный чемпи-
он мира Нейтан Чен, опередивший двукратного олим-
пийского чемпиона японца Юдзуру Ханю и своего соо-
течественника Джейсона Брауна. Российские фигури-
сты Михаил Коляда и Евгений Семененко выступили 
безошибочно, но уступили в сложности и презентации, 
заняв пятое и седьмое места соответственно. Но борь-
ба за главный приз World Team Trophy продолжается.  

Артур Нанян

С
тали известны полу-
ф и н а л ь н ы е  п а р ы 
Лиги чемпионов. В 
этой стадии болель-
щиков ждут две топ-
вывески: «Реал» — 
«Челси» и «Пари 
С е н - Ж е р м е н »  — 
«Манчестер Сити».

Мадридский суперклуб вы-
бил из турнира «Ливерпуль», 
победив его дома 3:1, а затем не 
пропустив на выезде — 0:0. К 
слову, «Реал» впервые с момен-
та ухода из команды Криштиану 
Роналду в 2018 году примет 
участие в полуфинале Лиги чем-
пионов. В целом это будет 14-й 
раз, когда «сливочные» сыгра-
ют в 1/2 финала главного евро-
кубка, что является абсолют-
ным рекордом.

Удивительно, как подопеч-
ные Зинедина Зидана умеют со-
браться в решающий отрезок 
сезона. «Реал» не только мчится 
к очередному титулу Лиги чем-
пионов, но и продолжает биться 
за «золото» национального пер-
венства. Еще недавно мадридцы 
отставали от лидера «Атлетико» 
более чем на десять очков, а сей-
час у «матрасников» фора лишь 
в один балл.

— Мы заслужили пройти 
дальше в Лиге чемпионов. Бла-
годаря этому команда получила 
заряд энергии на концовку се-
зона. Однако «Реал» пока еще 
ничего не выиграл. За послед-
нюю неделю ребята провели три 
действительно важных матча и 
добились в них успеха. Горжусь 
характером своих футболистов, 
— подчеркнул главный тренер 
«Реала» Зинедин Зидан.

В свою очередь наставник 
«Ливерпуля» Юрген Клопп от-
метил, что его команду подвела 
реализация.

— Мы проиграли противосто-
яние не сегодня, а в Мадриде. На 
своем поле «Ливерпуль» доста-
вил «Реалу» неприятные ощу-
щения. Ребята действовали хо-
рошо, агрессивно, создавали 
моменты. Нас подвела реализа-
ция. Соперник за счет опыта до-
вел матч до нужного ему итога. 
Я очень люблю Лигу чемпионов 
и надеюсь вернуться сюда в сле-
дующем году. Сейчас нам надо 
сосредоточиться на Премьер-
лиге и решить свои задачи, — 
сказал Клопп.

Не без труда, но в полуфинал 
пробился также «Манчестер 
Сити». После домашней победы 
над «Боруссией» (2:1) в Дор-

тмунде английская команда 
уступала в счете 0:1 до начала 
второго тайма, но после пере-
рыва забила два мяча и прошла 
дальше — 2:1. «Горожане» впер-
вые при Хосепе Гвардиоле и 
второй раз в истории сыграют в 
полуфинале Лиги чемпионов. 
Сам Гвардиола повторил ре-
корд Жозе Моуринью, в вось-
мой раз выйдя в полуфинал тур-
нира.

— Участие в полуфинале 
очень важно для клуба — этого 
нельзя отрицать. Лига чемпио-

нов является одним из самых 
суровых турниров. Работаешь 
десять месяцев, а судят по од-
ному матчу. Вылетаешь — и се-
зон признают провальным. Это 
несправедливо. Нельзя судить, 
чего эти парни добились за 4—5 
лет. Но психологически для 
всех нас пройти в полуфинал 
было необходимо. Теперь мы 
хотим большего, — заявил Гвар-
диола.

Рулевой «Боруссии» Эдин 
Терзич, в свою очередь, посето-
вал на судейские решения. Он 

считает, что арбитр мог не на-
значать пенальти в ворота дор-
тмундцев в начале второго тай-
ма при счете 1:0 в пользу хозя-
ев.

— Конечно, мы разочарова-
ны. В какой-то момент мы про-
ходили дальше, но не получи-
лось. «Манчестер Сити» отлич-
но сыграл в обоих матчах и за-
служенно вышел в полуфинал. 
Однако у меня есть вопросы по 
пенальти. До начала сезона нам 
говорили, что если мяч попал в 
руку от головы, это не считает-
ся нарушением правил. В эти 
семь дней нам не слишком по-
везло с судейскими решения-
ми. Мы сбились с курса после 
того,  как  «Сити» сравнял 
счет, — отметил Терзич. Доба-
вим, что матчи «Реал» — «Чел-
си» и «ПСЖ» — «Манчестер 
Сити» пройдут 27/28 апреля 
и 4/5 мая.  

ЭКСКЛЮЗИВ Гроссмейстер Александр Грищук предпочитает блиц классике, иронизирует по поводу 
своей карьеры и разбирает шахматы через призму других видов спорта

Не только в черно-белом
Анна Козина

Т
урнир претендентов, где 
должен определиться со-
перник действующего 

чемпиона мира норвежца Маг-
нуса Карлсена в борьбе за шах-
матную корону, возобновляет-
ся 19 апреля в Екатеринбурге. 
После первого круга Ян Непом-
нящий делит лидерство с фран-
цузом Максимом Вашье-Лагра-
вом (по 4,5 очка). Другой росси-
янин Александр Грищук входит 
в группу преследования с отста-
ванием в одно очко. Шансы на 
победу, как считают эксперты, 
есть у каждого.

Накануне старта Турнира 
претендентов корреспонденту 
«РГ» удалось узнать, что думает 
по этому поводу Александр Гри-
щук. Говорили о шахматах, но 
стало понятно, что в жизни 
гроссмейстера есть не только 
эта игра.

Александр, если провести ана-
логию с теннисом, то даже 
пятиминутный медицин-
ский тайм-аут может изме-
нить ход матча. У вас же 
была пауза длиной в год. Как 
это повлияет на расклады?

АЛЕКСАНДР ГРИЩУК: В теннисе еще 
из-за дождя сутки можно ждать 
выхода на корт. А в шахматах та-
кая странная ситуация впервые. 
Но она для всех восьмерых 
участников одинаковая. Ду-
маю, перерыв может повлиять, 
но заранее нельзя сказать, как 
именно. Я просто рад, что тур-
нир все-таки состоится. 

Зрителей пустят в зал на 
первые пять минут каждого 
тура. В шахматах болельщи-
ки важны?

АЛЕКСАНДР ГРИЩУК: Шахматы — не 
футбол с его 40-тысячными ста-
дионами. У нас обычно зрите-
лей человек пять в зале. Поэто-
му что пять, что ноль — неболь-
шая разница. Я к этому привык. 
Понимаю, что шахматы не са-
мый популярный вид спорта. В 
Советском Союзе было по-дру-

гому, но я тот момент не застал. 
Так что не особо и обидно. Ил-
люзий нет. Даже с пониманием 
отношусь к такому положению 
дел после одного случая. Я вооб-
ще люблю спорт — футбол, хок-
кей, гандбол, баскетбол, теннис 
— и разные игры, например, кар-
точные. Как-то я был свободен и 
решил посмотреть финал чем-
пионата мира по компьютерной 
игре Dota. Специально скачал 
обучающие видео. Поговорил с 
Непомнящим, потому что он 
одно время полупрофессио-
нально играл в Dota. Включил 
эфир, выбрал комментарии для 
новичков и… за три часа так ни-
чего и не понял. Зато появилось 
представление, каково людям 
смотреть шахматы. Конечно, 
компьютер может подсказы-
вать, у кого более выигрышная 
позиция. Но по-настоящему это 
интересно нескольким тысячам 
человек, которые обладают 
определенным уровнем знаний.

Кстати, о компьютерах. Как 
вам онлайн-шахматы, полу-

чившие развитие благодаря 
пандемии, по сравнению с 
классическими? 

А Л Е К СА Н Д Р  Г Р И Щ У К : Сам по себе 
формат прекрасный. Правда, 
результаты у меня были неудов-
летворительные. Прошло много 
интересных турниров, в том чи-
сле которые проводил Мангус 
Карлсен. Но ни в одном успешно 
я не выступил. Плохо играл.

В целом тут один огромный 
минус, который трудно испра-
вить. В онлайн-шахматы мы все 
играем друг с другом на чест-
ном слове. Если кто-то захочет 
сжульничать, то невозможно 
его ни поймать, ни остановить. 
Контроль есть, но недостаточ-
ный. Как сетью для рыбы пы-
таться комара поймать.

Еще одно противопоставле-
ние: блиц и классика. Вы 
трехкратный чемпион мира 
по блицу. Почему при строгом 
регламенте времени играете 
лучше?

АЛЕКСАНДР ГРИЩУК: Обычно когда 
что-то нравится, больше шансов 

добиться в этом успеха. А мне 
всегда нравился блиц. Но вообще 
для блица, рапида или классиче-
ских шахмат нужны схожие ка-
чества. Разница между класси-
кой и блицом меньше, чем в тен-
нисе между грунтом и травой. 
Помню, был такой австриец То-
мас Мустер. Как-то он выиграл 
50 матчей на грунте подряд, а на 
Уимблдоне никак первый круг не 
мог пройти. В шахматах же во все 
контроли времени лучшие игро-
ки одни и те же. Сейчас это Карл-
сен. Лучшие блицоры — это все 
чемпионы мира и в классику. 
Просто у меня сложилось так, 
что больше успехов в блице.

Еще вы очень успешный ком-
ментатор. В интернете 
можно найти подборки ва-
ших ярких высказываний…

АЛЕКСАНДР ГРИЩУК: Не мне судить, 
конечно, но главный компли-
мент как комментатору мне сде-
лали давным-давно в Париже. 

Там проходил турнир, и однов-
ременно велось несколько тран-
сляций на разных языках. Я 
комментировал на английском. 
После чего ко мне подошли три 
француза и сказали, что ради 
меня слушали именно англий-
скую версию. А вы же понимае-
те, что заставить французов го-
ворит или слушать на англий-
ском, если есть возможность де-
лать то же самое на родном язы-
ке, почти невозможная задача.

Вспомните самую захваты-
вающую партию, которую 
комментировали?

АЛЕКСАНДР ГРИЩУК: Могу расска-
зать, какую самую большую шах-
матную интригу видел лично. 
Это был Турнир претендентов в 
Лондоне в 2013 году. В последнем 
туре за первое место боролись 
Магнус Карлсен и Владимир 
Крамник. Они играли в двух ме-
трах от меня. Я к тому моменту 
уже ни на что не претендовал. Де-
лал свой ход, а потом подходил то 
к одной доске, то к другой. Была 
жуткая развязка. Они в итоге оба 
проиграли свои матчи, но Маг-
нус занял первое место по допол-
нительным показателям. Потом 
он выиграл у Виши Ананда и стал 
чемпионом мира.

Вы сами были близки к победе 
в Турнире претендентов в 
2011 году в Казани. Тогда тур-
нир проходил по нокаут-си-
стеме.

АЛЕКСАНДР ГРИЩУК: Да, те матчи за-
помнились. Особенно четверть-
финал против Левона Ароняна. 
Он считался огромным фавори-
том против меня. А мне удалось 
выиграть. Причем 9 Мая в День 
Победы. Мы закончили партию, 
а через полчаса начался салют. 
Тогда была матчевая система, 
что мне больше нравится: игра-
ешь один на один, нет вероятно-
сти, что в концовке тебя обыг-
рает аутсайдер и это повлияет 
на итоги турнира. Я вообще за 
плей-офф во всех видах спорта. 
В КХЛ я не посмотрел ни одного 
регулярного матча за весь се-

зон. Лига чемпионов — пусть 
хоть «Барселона» с «Реалом» 
встречаются — мне абсолютно 
не интересна до плей-офф, за 
исключением наших команд.

Ваша сама ценная победа?
А Л Е К С А Н Д Р  Г Р И Щ У К :  Чемпионат 
мира по блицу 2015 года в Бер-
лине.

А глобальная цель? У олим-
пийцев — это «золото» Игр, у 
гроссмейстеров — шахматная 
корона?

А Л Е К СА Н Д Р  Г Р И Щ У К :  Никогда не 
было глобальных целей. Играю 
турнир — стараюсь выступить 
максимально хорошо. Вот и все. 
Олимпийская медаль, шахмат-
ная корона… Понимаю, о чем 
вы говорите. Но у меня по-дру-
гому. Не представляю, как это 
думать на несколько лет вперед 
и готовиться к событию, кото-
рое проходит раз в четыре года.

Вы когда-то уставали от 
шахмат? Хотя, судя по всему, 
у вас много других интересов, в 
спорте в том числе.

АЛЕКСАНДР ГРИЩУК: Недавно с ог-
ромным удивлением посмотрел 
видео-интервью Аниша Гири. 
Его спрашивали, почему он так 
много пишет в соцсетях, не от-
влекает ли его это от шахмат? 
Он говорит: «Как раз это един-
ственное, что отвлекает. Иначе я 
все время занимаюсь и думаю о 
шахматах». Неужели так быва-
ет? У меня никогда не было та-
кой проблемы.

Когда вы впервые обыграли 
действующего чемпиона мира 
Карслена, то попали в симво-
лический клуб. В этом есть 
какой-то символизм лично 
для вас?

А Л Е К СА Н Д Р  Г Р И Щ У К :  Помню, рад 
был обыграть его в классику, по-
тому что много раз побеждал 
его в остальные контроли. Но 
ничего такого сверхъестествен-
ного не было. Хорошо сложи-
лась партия, в концовке он мог 
спастись, но мне повезло.  

Александр Грищук никогда не устает 
от шахмат, потому что у него много 
других интересов. 
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ФУТБОЛ «Реал» выбил «Ливерпуль» и вышел в 1/2 финала Лиги чемпионов

«Королевской» походкой

А К Ц Е Н Т

В полуфинале «Реал» встретится 
с «Челси», а «Пари Сен-Жермен» сыграет 
с «Манчестер Сити»

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

На выходных состоятся матчи 26-го тура чемпионата России. Главным 

событием уикенда станет встреча «Краснодара» с «Зенитом». В случае 

победы питерский клуб еще больше приблизится к завоеванию третьего 

подряд «золота», а южане рискуют потерять всякие шансы на попадание 

в еврокубковую зону. Напомним ситуацию в верхней части таблицы: ли-

дирует в турнире «Зенит» (54 очка), далее идут «Спартак» (47), «Локомо-

тив», ЦСКА (по 46), «Рубин», «Динамо» (по 43).

«Реал» в 14-й раз сыграет в полуфинале главного eврокубка.

ХОККЕЙ «Авангард» одолел 
«Ак Барс» в седьмом матче 
серии и пробился 
в финал Кубка Гагарина

Дальше летят 
«ястребы»

Илья Соболев

Омский «Авангард» сыграет в финале Кубка Гагарина 
против московского ЦСКА. В решающем седьмом мат-
че полуфинала команда Боба Хартли одолела казан-
ский «Ак Барс» - 4:3 и с тем же счетом  выиграла серию.

Это противостояние получилось уникальным неза-
висимо от исхода седьмого матча. Когда такое было в 
истории Континентальной хоккейной лиги, чтобы со-
перники выиграли по три матча на выезде? Никогда. 
Кстати, хотя бы поэтому наивно было считать «Ак 
Барс» фаворитом решающей игры только потому, что 
она проходила в Казани.

А вот что реально могло повлиять на ход и результат 
игры, так это физическая готовность хоккеистов. Все-
таки шесть матчей не могли пройти бесследно. Эк-
сперт «РГ» Алексей Бадюков, дважды выигрывавший 
Кубок Гагарина в 
составе «Ак Барса», 
так и говорил: мно-
гое будет зависеть 
от того, кто первый 
просядет функцио-
нально.

Что ж, в первом 
периоде соперники 
проседать и не ду-
мали, выдав едва ли 
не самый скорост-
ной и эмоциональ-
ный период во всей серии. Особенно энергичен был 
«Авангард», и логично, что именно гости открыли 
счет: на 11-й минуте Кирилл Семенов со второй по-
пытки с «пятака» пробил голкипера «барсов» Тимура 
Билялова — 1:0.

Ответ от Казани не заставил себя ждать. Хозяева 
провели две разящих контратаки, и вторая из них при-
несла успех. На 13-й минуте Артем Галимов ворвался в 
чужую зону и тонким пасом нашел Дмитрия Воронко-
ва, который бросал в касание — 1:1.

Игра продолжала идти такая, что шайба почти не за-
держивалась в средней зоне. Вот форвард «Ак Барса» 
Виктор Тихонов не попал в пустой угол ворот, а вот 
омич Сергей Толчинский устроил слалом из своей 
зоны, но не сумел переиграть Билялова. И снова мо-
мент у казанцев: Галимов в упор расстреливал голки-
пера гостей Шимона Грубеца, но тот не спасовал.

В таком обмене выпадами удача улыбнулась омской 
команде. При игре четыре на четыре защитник «ястре-
бов» Оливер Каски нанес не самый выдающийся бро-
сок, но шайба каким-то образом просочилась сквозь 
Билялова — 2:1.

Во втором периоде «Авангард» вроде бы продолжал 
владеть инициативой, но на 35-й минуте все измени-
лось в мгновение ока. Илья Сафонов затащил шайбу 
в чужую зону, Альберт Яруллин подхватил ее и хлестко 
щелкнул прямо под перекладину — 2:2. Пока омичи 
приходили в себя, все тот же Сафонов выцарапал шай-
бу у борта, отпасовал на Воронкова, а тот на Галимова, 
который не промахнулся — 3:2! 

Впрочем, и это было еще не все. После перерыва 
«Авангард» снова большими силами пошел вперед и 
добился равновесия в счете. На 50-й минуте на отскоке 
первым оказался Вилле Покка —3:3. 

В оставшиеся десять минут зрители голов больше 
не дождались. Игра перешла в овертайм,  в котором по-
беду «Авангарду» принес Каски, оформивший на 64-й 
минуте дубль — 4:3.  

Седьмой матч серии «Ак Барс» — «Авангард» стал самым 
результативным в противостоянии.

Команды выдали 
искрометный 
 хоккей, который 
редко бывает 
на исходе серии
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ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

17 апреля, суббота, 
«Матч ТВ»
16.25. «Локомотив» — «Ростов». 

Прямая трансляция.

18.55. «Краснодар» — «Зенит». 

Прямая трансляция. 

«Матч Премьер»
13.55. «Ахмат» — «Химки». Прямая 

трансляция.

16.25. «Ротор» — «Динамо». Пря-

мая трансляция.

18 апреля, воскресенье, 
«Матч ТВ»
11.55. «Урал» — «Рубин». Прямая 

трансляция.

«Матч Премьер»
13.55. «Арсенал» — «Тамбов». Пря-

мая трансляция.

16.25. «Сочи» — ЦСКА. Прямая 

трансляция.

18.55. «Спартак» — «Уфа». Прямая 

трансляция.
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